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Bancada da Paraíba define
prioridades para o Orçamento

Tarifa de trem tem segundo
reajuste e vai para R$ 1

Se Liga no Enem abre curso 
intensivo com 300 vagas

Objetivo dos deputados federais é incluir no Orçamento 
de 2020 as obras do Porto de Cabedelo, do sistema 
adutor Piancó e da duplicação da BR-230. Página 13

Na Copa América 
entre os homens, o 

Brasil venceu o Peru e 
recuperou a hegemonia no 

continente; já na Copa do Mundo 
das mulheres, os Estados Unidos 
chegaram ao tetra ao derrotar a 

Holanda por 2 a 0. Páginas 21 e 22

Aumentos progressivos foram aprovados pela Justiça 
e fará com que o preço da passagem pule de R$ 0,50 
para R$ 2 até o próximo ano. Página 6

Projeto tem como objetivo preparar estudantes da 
Rede Estadual de Ensino para as provas do Enem e 
assim facilitar o acesso à universidade. Página 7

Políticas
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Campina Grande 
vai ter projeto para 
implantação do VLT
Reunião entre o Governo da Paraíba e o Ministério da Infraestrutura definiram as bases 
para o que será um projeto de Veículo Leve sobre Trilhos para o município. Página 3

O último adeus ao genial 
pai da Bossa Nova
Pesquisador paraibano fala do legado de João Gilberto,  
o incrível compositor baiano que morreu no último fim de 
semana e que em vida revolucionou a música. Página 12

2o Caderno
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Campeões 
e campeãs

Um dia, bateram à porta. Era uma aluna de Singapura, e que, ao ouvir o meu 
som Bim Bom, identificou seu ídolo. Para meu espanto, ela era fã de João 
Gilberto. Tinha muitas músicas gravadas, apesar de não entender um Ó de 
Português. Dizia-me que sempre identificava suas músicas com o mar. Queria 
que eu traduzisse – O Tabuleiro da Baiana!  Página 2

Vou te contar...

Ana Adelaide Peixoto



A recente pesquisa divulgada 
pelo Datafolha mantém a populari-
dade do presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) prisioneira de uma imagem 
negativa – pior índice de aprova-
ção desde Fernando Collor de Mello 
(1990-1992) -, prova de que seu go-
verno continua sem achar um rumo 
que satisfaça um número confortá-
vel, em termos políticos, do eleito-
rado. Um terço da população brasi-
leira (33%) considera o desempenho 
do presidente ruim ou péssimo.

Os resultados da consulta feita 
pelo Datafolha sugerem várias lei-
turas, tanto políticas como sociais, 
mas três detalhes chamam mais 
atenção, pelo fato de ratificarem o 
perfil de Bolsonaro: o presidente 
goza de melhor aceitação entre os 
homens brancos, os mais ricos e os 
mais escolarizados. São três carac-
terísticas do pequeno Brasil dos pri-
vilegiados, em detrimento do grande 
Brasil desigual, formado por negros 
pobres, analfabetos ou de baixa es-
colaridade.

Para quem foi eleito prometendo 
retomar o desenvolvimento econô-
mico, atacar de frente a violência e vi-
rar a mesa do jogo político brasileiro, 
Bolsonaro continua devendo muito a 
seus eleitores, daí o baixo índice de 
aceitação de seu governo. A violên-
cia grassa solta no país, a economia 
continua engessada e, no âmbito do 
Congresso Nacional, no que tange à 
reforma da Previdência, o presidente 
lançou mão do bom e velho expedien-
te de dar para receber.

Três dos melhores lastros em 
que se apoia Bolsonaro tem fun-
dações frágeis. A reforma da Pre-
vidência não renderá dividendos 
políticos imediatos, além de ter 
o presidente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), como seu maior 
protagonista. O acordo de livre co-
mércio entre o Mercosul e a União 
Europeia também não terá resul-
tados positivos a curto prazo. Já o 
ministro da Justiça e Segurança Pú-
blica, Sérgio Moro, está muito en-
crencado com a Lava Jato.

Moro acaba de pedir afastamen-
to do cargo, no período de 15 a 19 
de julho, para, segundo sua asses-
soria, cuidar de assuntos particula-
res. Especula-se, nos bastidores da 
política nacional, que as férias não 
remuneradas de Moro tem a ver com 
o escândalo do vazamento de men-
sagens, trocadas pelo então juiz fe-
deral com procuradores da força-ta-
refa da Lava Jato. Moro pode estar 
organizando melhor sua defesa, ou 
cuidando de sua saída do governo. 

Se a segunda alternativa preva-
lecer, e Moro deixar o governo, con-
forme conjectura-se nas coxias da 
política nacional, Bolsonaro sofrerá 
outro duro golpe. O mais certo, no 
entanto, é que o ministro tenha usa-
do desse expediente para preservar 
sua imagem, além de preparar uma 
contraofensiva, no caso das mensa-
gens interceptadas. Enquanto isso, o 
Brasil segue fracionado. E dividida, 
como todos sabem, nenhuma nação 
consegue vencer guerra alguma.
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Sou de uma geração 
após o sucesso de João Gil-
berto. Sou da Tropicália, 
Jovem Guarda e Beatles. 
Mas trago dentro de mim 
resquícios bem fortes da 
Bossa Nova, e O Barquinho 
e Corcovado sempre foram  
das minhas músicas prefe-
ridas. Como o Rio de Janeiro 
sempre habitou um lugar 
dos meus amores, não podia 
atravessar a Avenida Atlân-
tica sem sentir um pouco do 
lado carioca que me dizia 
respeito. Morei na cidade 
nos meus primeiros dois anos de vida. E isso 
me marcou para sempre. Sem falar que, Ga-
rota de Ipanema, foi por décadas, um hino de 
todos aqueles que nasceram no Brasil. E hino 
de saudade também, quando fora do país es-
távamos. E por ele também éramos identifi-
cados pelos gringos. Um balanço ao mar!

Assim como me sinto nostálgica quando 
ouço Gershwin e Cole Porter, João fazia parte 
desse recolhimento musical e uma certa me-
lancolia por um tempo que não vivi , mas que, 
me tocou a vida profundamente.

Ontem, ao viajar, voltando de Olinda 
(Para onde fui visitar a Feneart), a amiga 
ao lado me deu a notícia da morte de João 
Gilberto. Era fim de tarde, e a tarde se fazia 
dourada. Com aquelas cores lindas do cre-
púsculo. Senti uma tristeza que não era de 
uma nota só! A tristeza de saber que os meus 
tempos e amores estão todos partindo. Todo 
dia morre alguém dos meus conhecimentos. 
Um vizinho. Um parente. Um amigo. Um ar-
tista. E todo esse círculo de pessoas, que um 
dia fizeram meu mundo. Minha paisagem. 
Minha vida. 

Apesar de não ter sido da geração da 
Bossa Nova, foi ela que escolhi como trilha 
sonora, em fita cassete, quando em 1986/87 
fui estudar/sanduiche Mestrado, na Inglater-
ra, Universidade de Warwick. Para esse tem-
po longe, foram as músicas de João Gilberto 

que melhor traduziam a 
minha solidão, distância e 
saudade. E quando lá che-
guei nas terras da Rainha, 
tratei logo de comprar um 
“sonzinho” para ouvir meus 
Barquinhos. Aquela música 
de batida especial de inspi-
ração do Tamborim, e voz 
de quem me sussurrava, 
me acalentava e me trans-
portava para a praia, os co-
queiros do Bessa, a lua cheia 
preferida, e para minha 
casa na Rua Oceano Pacífi-
co. Marzão no nome, e uma 

ruinha aquietada de outros tempos.
Logo que me instalei na Universidade, o 

vazio e silêncio me faziam companhia das fé-
rias de setembro, o que me deixava melancó-
lica no meu quarto, ou desbravando o mundo 
de vida de estudante. Um dia, bateram à por-
ta. Era uma aluna de Singapura, e que, ao ou-
vir o meu som Bim Bom, identificou seu ídolo. 
Para meu espanto, ela era fã de João Gilberto. 
Tinha muitas músicas gravadas, apesar de 
não entender um Ó de Português. Dizia-me 
que sempre identificava suas músicas com o 
mar. Queria que eu traduzisse – O Tabuleiro 
da Baiana! E para minha impotência de den-
dê, ficamos horas, eu a falar da Bahia, das 
Baianas, das comidas de origem africana, de 
escravos, e cantarolava para ela as poucas 
que eu sabia – O Pato...e nós gargalhávamos. 

Aquela moça vibrante do outro lado do 
mundo, ficou minha amiga naqueles tempos, 
e aquele contato ao som de Doralice, e tantas 
outras obras primas, eu jamais esqueci.

João com Stan Getz, é um êxtase! E tento 
esquecer de como a vida de um gênio, pode 
sim ser incapacitante para o mundo/vida 
real e banal. A realidade não está, nem nunca 
esteve, pronta para os bem mergulhado nas 
suas genialidades.

E ouvindo, cantado por João, Retrato em 
Branco e Preto (de Chico Buarque) eu peço: 
Chega! De Saudade!

Vou Te Contar...

 Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br
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Na Caravana da Rede Cuidar, realização de 
mais de 1.400 cirurgias eletivas; nova adminis-
tração no Hospital de Emergência e Trauma, 
em João Pessoa; locação de 18 novas ambu-
lâncias para 16 unidades de Saúde do Estado; 
doação de veículo adaptado para transporte 
de usuários da Funad; e habilitações das UTIs 
dos Hospitais Metropolitano e Geral de Ma-
manguape e do Hospital do Bem.

Lançamento do 5º edital do 
projeto Acolher e do edital do 
programa de Aquisições de 
Alimentos; fortalecimento do 
programa Leite da Paraíba; 
reajuste de 40% no cartão 
alimentação; atendimento 
a entidades sem fins lucrati-
vos; construção de cisternas; 
entregas de triciclos; e reali-
zação de feiras itinerantes da 
Agricultura Familiar.

O governador João Azevêdo deu continuidade ao 
balanço das principais ações realizadas nos primei-
ros seis meses de gestão. A prestação de contas 
dos investimentos nas áreas da Saúde, Recursos 
Hídricos, Educação, Ciência e Tecnologia, Desen-
volvimento Humano, Habitação e Orçamento 
Democrático foi feita no programa semanal ‘Fala, 
governador’, transmitido pela Rádio Tabajara.

Balanço dos 6 meses de joão

desenvolvimento

HaBitação 

RecuRsos HídRicos educação

moRo pediu um tempo

A Secretaria da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente está construindo a bar-
ragem e o sistema adutor Retiro 
Boqueirão do Cais e 71 adutoras, 
e dando andamento ao progra-
ma de recuperação e ao plano 
de segurança de barragens. No 
programa Água Doce, estão sen-
do investidos mais de R$ 1 milhão 
na implantação de sistemas de 
tratamento de água.

Intercâmbio estudantil e de 
professores via Gira Mundo; 
ampliação do programa ‘Se 
liga no Enem’; expansão das 
Escolas Cidadãs Integrais; 
crescimento de 61% em 
inscrições no Enem 2019; 
inaugurações da ECIT Dom 
Marcelo Pinto Carvalheira, 
em Guarabira; e a realização 
do concurso para o Magistério 
com a oferta de 1.000 vagas.

As entregas do Residencial Thomas More I e II, em Santa Rita, e das unidades habitacionais do Programa 
Nacional de Habitação Rural em Dona Inês e no Conde, além das escrituras do Conjunto José Mariz, em 
João Pessoa. Também estão em construção os Residenciais Rosa Luxemburgo, em Santa Rita; Josemir 
Mendes, em Bayeux; Carnaúbas, em Belém; Pedra do Reino, Parque do Sul, Alvorada do Sul, Canaã I e II, 
em João Pessoa; Judas Tadeu I e II, em Patos, e unidades habitacionais em vários municípios do Estado.

saúde

Assim mesmo, de surpresa. O ministro da Justiça Sérgio Moro pediu um tempo e conseguiu sua li-
beração por cinco dias das atividades no ministério. Vai ficar afastado do cargo para cuidar, segundo 
ele, de assuntos particulares a partir do dia 15 até o dia 19 deste mesmo mês. A publicação da licença 
está na edição de ontem do Diário Oficial da União, sem remuneração pelos dias de folga. O ex-juiz 
esteve espontaneamente na Câmara Federal e no Senado para dar explicações aos parlamentares 
faz uma semana. Quando esteve no Senado, disse que não tinha nada a esconder sobre as conversas 
atribuídas a ele. Já na Câmara, disse que houve “invasão” de celulares das autoridades para, segun-
do ele, tentar invalidar, criminosamente, as condenações da Operação Lava Jato. Desde o início do 
mês passado, o ministro tem sido alvo de notícias publicadas pelo site The Intercept sobre conversas 
atribuídas a ele e a procuradores da Operação Lava Jato.
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O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

n 9/6 - 1ª divulgação de mensagens: processo sobre Lula 
n 12/6 - 2ª divulgação: ministros do STF são citados 
n 15/6 - 3ª divulgação: Moro sugere resposta a ‘showzinho da defesa’ 
n 18/6 - 4ª divulgação: suspeitas sobre FHC 
n 20/6 - 5ª divulgação: orientação a procuradora  
n Moro afasta possibilidade de deixar o cargo 
n Dallagnol defende imparcialidade da Lava Jato 
n Bolsonaro defende Moro: ‘Livrou o Brasil’ 
n Entidades comentam vazamento 
n PT fala em ‘farsa judicial’ 
n Defesa de Lula inclui mensagens em recurso ao STJ 
n Corregedor do MP vai apurar falta de Dallagnol 
n PF abre 4 inquéritos para apurar invasões 
n Hacker invade grupo de procuradores 
n Entenda como o Telegram pode ser invadido 
n Moro diz no Senado não ter nada a esconder

MENSAGENS ATRIBUÍDAS A PROCURADORES DA LAVA JATO E A SÉRGIO MORO
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João Azevêdo disse que um sistema de transporte público viável melhora definitivamente o setor na Rainha da Borborema
O governador João Aze-

vêdo se reuniu, ontem, em Bra-
sília, com o ministro da Infra-
estrutura, Tarcísio Freitas. Na 
audiência, o chefe do Executivo 
estadual garantiu a assinatura 
de um termo que permitirá ao 
Governo do Estado iniciar o 
projeto de implantação do Ve-
ículo Leve sobre Trilhos (VLT), 
em Campina Grande.

“Nós conseguimos marcar 
para o dia 17 a assinatura de 
um termo entre o Governo da 
Paraíba, a concessionária e o 
ministério visando a transfe-
rência para o Estado da faixa 
de domínio para podermos 
trabalhar, de forma definitiva, o 
projeto de implantação do VLT 
de Campina Grande”, explicou 
o gestor.

João Azevêdo também 
destacou a importância do in-
vestimento para a mobilidade 
urbana da Rainha da Borbo-
rema. “Foi um passo extrema-
mente importante e que vai 
na direção que asseguramos: 
a implantação de um sistema 
de transporte público viável e 
que melhore, definitivamente, 
essa área em Campina Grande”, 
pontuou.

O secretário de Estado 
de Governo, Nonato Bandeira; 
o secretário executivo do Es-
critório de Representação em 
Brasília, Adauto Fernandes; e 
o chefe de Gabinete, Ronaldo 
Guerra, acompanharam o go-
vernador João Azevêdo na au-
diência.

VLT em Campina Grande 
tem garantia do governo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Durante audiência em Brasília com o ministro da Infraestrutura, Tarcísio Freitas, o governador João Azevêdo garantiu o início do projeto de implantação do VLT

Foto: Secom-PB

Rede Cuidar

Governador abre Caravana e 
anuncia ampliação para 2020

O governador João 
Azevêdo participou, no do-
mingo (7), da solenidade 
de abertura da Caravana 
da Rede Cuidar, com a re-
cepção dos profissionais 
e voluntários, no Hospital 
Metropolitano Dom José 
Maria Pires, em Santa Rita, 
que seguiram para Montei-
ro, primeira cidade a rece-
ber a ação, ontem. O evento 
promovido pela Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
por meio da Rede Cuidar, 
conta com o envolvimento 
de 60 profissionais, diaria-
mente, e tem o objetivo de 
promover a busca ativa de 
crianças com cardiopatias 
e qualificar a assistência 
hospitalar à gestante e ao 
neonato de risco. A Carava-
na, ocorrerá no período de 
até o dia 20, e percorrerá 
13 cidades, cerca de 2.800 
km, do Sertão ao Litoral da 
Paraíba. 

 As 13 cidades que re-
ceberão a Caravana, com as 
respectivas datas, são: Mon-
teiro (8); Princesa Isabel 
(9); Itaporanga (10); Caja-
zeiras (11); Sousa (12); Ca-
tolé do Rocha (13); Pombal 
(14); Patos (15); Esperança 
(16); Picuí (17); Guarabira 
(18); Mamanguape (19) e 
Itabaiana (20). A equipe de 
especialistas que está en-
volvida nas várias linhas de 
cuidados são: cardiologistas 
pediátricos, neonatologis-
tas, obstetras, enfermeiros, 
odontólogos, assistentes 
sociais, entre outros.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressal-
tou que a Caravana da Rede 
Cuidar oferece uma nova 
chance de vida às mães e 
crianças e será ampliada, a 
partir do próximo ano, para 
atender um número maior 
de paraibanos. 

Foto: Secom-PB

A Caravana da Rede Cuidar se reuniu no Hospital Metropolitano, em Santa Rita, e depois seguiu para Monteiro

Revolução na Medicina Preventiva
O secretário de Saúde, Ge-

raldo Medeiros, afirmou que a 
Caravana se caracteriza como uma 
revolução na Medicina Preventiva 
e representa um momento ímpar 
para o Estado. “Por meio dessa 
busca ativa, realizada em 13 cida-
des, se faz o diagnóstico precoce 
de cardiopatias congênitas e que, 
em alguns casos, requer cirurgias 
de urgência; nós temos no Hospi-
tal Metropolitano Dom José Maria 
Pires uma estrutura adequada para 
receber essas crianças e realizar o 
tratamento cirúrgico, fazendo da 
Paraíba uma referência nacional 
no programa e beneficiando os 
paraibanos com essa ação”, frisou.  

A coordenadora da Rede Cui-
dar, Juliana Soares, destacou que 
o grande desafio da Caravana é 
reduzir as mortalidades materna e 
infantil. “Se a gente construir uma 
rede em que a baixa complexidade 
consegue tirar mulheres da emer-
gência ou identificar mães e bebês 
em situação de risco e saber o que 
fazer em caráter emergencial, va-
mos conseguir diminuir cada vez 

mais esses números, e esse será o 
primeiro ano em que a Caravana 
vem 100% paraibana, oferecendo 
essa assistência efetiva para mães, 
bebês e cardiopatas”, falou.

O presidente do Conselho 
Regional de Medicina (CRM-PB), 
Roberto Magliano, parabenizou o 
Governo do Estado pela inciativa.

Paraibana, a médica pediatra 
Carol Urquiza, que trabalha atu-
almente em São Paulo, vai atuar 
como voluntária da Caravana da 
Rede Cuidar este ano, e falou da 
expectativa para iniciar os traba-
lhos. “É um grande prazer voltar 
para a minha terra e utilizar o que 
aprendi para ajudar crianças que 
têm condições de receber trata-
mento. Muita coisa pode ser feita, 
inclusive, com orientação à família, 
resultando em qualidade de vida 
e numa infância feliz. Esperamos 
fazer um trabalho maravilhoso e 
que vai mudar a vida de muita 
gente, mas os maiores beneficia-
dos somos nós que somos volun-
tários desse projeto tão bonito”, 
comentou. 

prinCipais açõEs dos sEis primEiros mEsEs
O governador João Azevêdo deu continuidade ao balanço das princi-
pais ações realizadas nos seis meses de gestão. A prestação de contas 
dos investimentos nas áreas da Saúde, Recursos Hídricos, Educação, 
Ciência e Tecnologia, Desenvolvimento Humano, Habitação e Orça-
mento Democrático foi realizada durante o programa ‘Fala, governa-
dor’, transmitido pela Rádio Tabajara.

n saúde
Dentre as ações já desenvolvidas na área e citadas pelo governador, 
estão a Caravana da Rede Cuidar; realização de mais de 1.400 cirur-
gias eletivas; nova administração no Hospital de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena, em João Pessoa; locação de 18 novas 
ambulâncias para 16 unidades de Saúde do Estado; doação de veículo 
adaptado à Funad; e habilitações da UTIs dos Hospitais Metropolita-
no e Geral de Mamanguape e do Hospital do Bem, em Patos, pelo 
Ministério da Saúde. Para os próximos dias, estão previstas a reforma 
do Hospital Regional de Patos e a reconstrução da maternidade Frei 
Damião.

n recursos hídricos
O governador destacou que a Secretaria da Infraestrutura, dos Re-
cursos Hídricos e do Meio Ambiente está construindo a barragem 
e sistema adutor Retiro Boqueirão do Cais e 71 adutoras; e dando 
andamento ao programa de recuperação de barragens e ao plano 
de segurança de barragens. No programa Água Doce, estão sendo 
investidos mais de R$ 1 milhão. Já a  Cagepa está realizando obras de 
implantação de reservatórios e de sistema adutor, melhoria da rede de 
distribuição de água, ligações domiciliares e construções de estações 
elevatórias em João Pessoa, Conde, Lucena, Queimadas, Baraúna, Rio 
Tinto, Mamanguape, Araçagi, Cajazeiras, Carrapateira, Monte Hore-
be, Coremas, Areia e Serraria.

n Educação
Foram destacados o incentivo ao intercâmbio estudantil e de profes-
sores, por meio do Gira Mundo; ampliação do programa ‘Se liga no 
Enem’; expansão das Escolas Cidadãs Integrais; crescimento de 61% 
em inscrições no Enem 2019; inaugurações da ECIT Dom Marcelo 
Pinto Carvalheira, em Guarabira, da Escola Estadual de Ensino Médio 
Agropecuarista José Wilson  de Albuquerque Melo, em Capim, e do 
ginásio de escola em Santa Helena; lançamento dos programas Bom 
de Bola, que prevê 90 ginásios em escolas, e do programa Primeira 
Chance; além  do concurso para o Magistério com a oferta de 1.000 
vagas.

n Ciência e tecnologia
João Azevêdo destacou os editais do programa Centelha, do concurso 
de Redação e de ações ao apoio à organização e realização de even-
tos científicos, tecnológicos e de inovação, feiras e olimpíadas científi-
cas.

n  desenvolvimento humano
O governador elencou o lançamento do 5º edital do projeto Acolher e do 
edital do programa de Aquisições de Alimentos; fortalecimento do progra-
ma Leite da Paraíba; reajuste de 40% no cartão alimentação; atendimento 
a entidades sem fins lucrativos; construção de cisternas; entregas de trici-
clos; realização de feiras itinerantes da Agricultura Familiar; e realizações 
da Campanha de Enfrentamento ao Abuso e Exploração Sexual de Crian-
ças e Adolescentes, da Campanha de Doações dos Agasalhos para os De-
sabrigados das Chuvas, na Grande João Pessoa, e do Programa Cidadão.

n Habitação
As entregas do Residencial Thomas More I e II, em Santa Rita, e das 
unidades habitacionais do Programa Nacional de Habitação Rural em 
Dona Inês e no Conde, além das escrituras do Conjunto José Mariz, 
em João Pessoa, foram destacadas pelo gestor. Também estão em 
construção os residenciais Rosa Luxemburgo, em Santa Rita; Josemir 
Mendes, em Bayeux; Carnaúbas, em Belém; Pedra do Reino, Parque 
do Sul, Alvorada do Sul, Canaã I e II, em João Pessoa; Judas Tadeu I e 
II, em Patos; e diversas unidades habitacionais em vários municípios do 
Estado. “Eu tenho uma satisfação muito grande de entregar obras na 
área da habitação pela simbologia de uma casa para a família, por-
que é o lugar de retorno, o porto seguro que cada um tem após um 
dia de trabalho ou de busca por emprego”, disse João Azevêdo.

n orçamento democrático
As plenárias deste ano registraram recorde de participação popular, 
com a presença de mais de 50 mil pessoas. As audiências ocorreram 
nos municípios de Itaporanga, Princesa Isabel, Esperança, Solânea, 
Sousa, Cajazeiras, Campina Grande, Sumé, Catolé do Rocha, Pom-
bal, Cuité, Guarabira, Patos, Soledade, Itabaiana, Mamanguape e 
João Pessoa. João Azevêdo afirmou que os pleitos apresentados pela 
população contribuíram para o governo fazer um bom planejamento 
de suas ações e assegurou que muitas obras reivindicadas no Ciclo 
de 2019 serão entregues no próximo ano. “Essa participação de-
monstra a credibilidade desse instrumento. As pessoas acreditam no 
Orçamento Democrático porque veem as respostas de suas deman-
das, e essa ação, que se consolidou como uma política de Estado, vai 
permanecer como uma grande festa da democracia participativa”, 
concluiu o governador.
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Objetivo é prevenir danos aos bens e imóveis tombados, evitar a poluição ambiental e melhorar a mobilidade urbana
A Promotoria de Defe-

sa do Patrimônio Social de 
João Pessoa e a Prefeitura 
Municipal de João Pessoa 
firmaram ontem termo de 
ajustamento de conduta 
(TAC) disciplinando o fun-
cionamento da Festa das 
Neves, este ano, que será 
realizada entre os dias 27 
de julho e 5 de agosto, no 
Centro Histórico de João 
Pessoa.

A audiência foi presidida 
pelo promotor de Justiça João 
Geraldo Barbosa. Ele destacou 
que o objetivo é prevenir da-
nos aos bens e imóveis tomba-
dos pelo patrimônio histórico 
e artístico, prevenir a poluição 
ambiental e assegurar melhor 
mobilidade na região.

Ficou acordado através 
do TAC que os parques de di-
versão serão instalados exclu-
sivamente nas Avenidas Dom 
Pedro I, Odon Bezerra e na 
Rua Conselheiro Henriques. Já 
os brinquedos infláveis serão 
instalados nas Ruas Vigário 
de Sarlem, Dom Ulrico e Du-
que de Caxias. Os banheiros 
químicos, por sua vez, esta-
rão localizados nas Ruas Braz 
Florentino, Acadêmico Aluizio 
Sobreira e Padre Meira.

Está proibida a instala-
ção de barracas e brinquedos 
de diversão na Praça do Bis-
po. Só será permitido o uso da 
calçada da praça por vende-
dores de carrinhos de pipoca, 
de bolas infláveis, algodão 
doce, fiteiros móveis, vende-
dores avulsos de refrigeran-
tes e água em isopor e outros 
assemelhados. Também está 
proibida a venda de bebidas 
e alimentos em vasilhames e 
recipientes de vidro.

Para que as calçadas da 
área não sejam obstruídas, 
ficou delimitado em quatro o 
número de barracas que de-
verão ser instaladas na área 
destinada à Zona Azul e do 
lado contrário à praça, obede-

TAC disciplina funcionamento 
da Festa das Neves, na capital

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Foi acordado que os parques de diversão serão instalados exclusivamente nas Avenidas Dom Pedro I, Odon Bezerra e na Rua Conselheiro Henriques

Foto: Ortilo Antônio
cendo um intervalo espacial 
entre uma barraca e outra.

No quarteirão da Ave-
nida Visconde de Pelotas, 
compreendido entre a Praça 
do Bispo e a Avenida Barão 
do Abiaí, serão permitidas 
barracas em ambos os lados, 
sendo que do lado direito 
serão instaladas apenas oito 
delas. Na área da Avenida 
Visconde de Pelotas, em 
frente ao Palácio do Bispo, 
serão instaladas apenas do 
lado contrário à praça quatro 
barracas. Já na Rua D. Pedro 
I deverá ficar liberada toda 
a faixa da direita e na Rua 
Odon Bezerra, deverão ser 
preservados cinco metros li-
vres para o trânsito.

A instalação das bar-
racas terá que obedecer às 
orientações dos Institutos do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional e do Estado 
da Paraíba (Iphan e Iphaep, 
respectivamente), quanto ao 
recuo de dois metros das pa-
redes dos imóveis.

Horários
A montagem e a instala-

ção dos brinquedos pesados 
só ocorrerão a partir do dia 24 
de julho, entre as 19h e às 23h. 
Já os brinquedos infláveis e 
barracas poderão ser monta-
dos e instalados apenas no dia 
25, a partir das 19h. A ‘Festa 
das Neves 2019’ será realiza-
da entre as 18h e às 24h, com 
exceção dos dias 27 e 28 de 
julho, 3, 4 e 5 de agosto, que 
terão início às 17h.

Os serviços de limpeza 
deverão ser concluídos até as 
5h após o término de cada dia 
da festa, exceto a lavagem dos 
espaços destinados aos ba-
nheiros químicos e do átrio do 
Convento e Cúria, que aconte-
cerá diariamente, entre as 6h 
e às 7h. No dia 31 de julho, os 
parques de diversões funcio-
narão das 14h às 24h.

Os organizadores do 

evento se comprometeram a 
adotar as medidas necessárias 
para garantir a segurança aos 
usuários, a iluminação e hi-
giene no local do evento. Tam-
bém deverão ser adotadas as 
providências necessárias para 
coibir a entrada de armas, 
instrumentos metálicos que 
possam ser usados como ar-
mas, vasilhames de vidro e de 
veículos e equipamentos não 
autorizados pela Sedurb, a Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Urbano de João Pessoa.

O descumprimento do 
termo de ajustamento de 
conduta importará no pa-
gamento de multa ao Fundo 
Estadual de Proteção ao Meio 
Ambiente (Fepama) no valor 
de R$ 100 mil, além da even-
tual responsabilização civil e 
penal das pessoas físicas e ju-
rídicas, públicas ou privadas.

Vítima de um acidente de quadriciclo 
no último sábado (6), o secretário-chefe 
de gabinete da Prefeitura de João Pessoa, 
Lucélio Cartaxo,  continua internado  em 
uma Unidade de Tratamento Intensivo 
(UTI) do Hospital Alberto Urquiza Wan-
derley (Hospital da Unimed JP). O estado 
de saúde dele é estável. 

Segundo informações da assessoria 
de imprensa da Unimed JP, Lucélio Car-
taxo está consciente, orientado, foi rea-
valiado e evolui bem. No último sábado 
(6), Lucélio Cartaxo e o filho adolescente 
estavam andando de quadriciclo em um 
condomínio quando o veículo derrapou. 

Inicialmente, eles foram levados para 
o Hospital de Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena em João Pessoa. 

Os exames realizados na unidade de 
saúde apontaram que o secretário-chefe 
da Prefeitura havia sofrido traumatismo 
cranioencefálico moderado e também 
apresentava fraturas na coluna, além de 
uma lesão lombar. No entanto, não foi 
necessário realizar cirurgia. 

O filho de Lucélio Cartaxo sofreu 
escoriações e recebeu alta ainda no 
sábado. Enquanto Cartaxo foi trans-
ferido para o Hospital da Unimed no 
domingo (7), onde se encontrava até a 
noite de ontem. 

Lucélio Cartaxo, que também é 
irmão gêmeo do prefeito de João 
Pessoa, Luciano Cartaxo, foi um dos 
candidatos a governador, pelo PV, nas 
eleições de 2018.

Os integrantes da Comissão das 
Metas Nacionais do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), no âmbito 
do Tribunal de Justiça da Paraíba, se 
reuniram na manhã de ontem, para 
um acompanhamento permanente 
do cumprimento das metas de 2019. 
Durante o encontro, foi feita uma 
avaliação dos relatórios extraídos da 
Diretoria de Tecnologia de Informação 
(Ditec) e do Núcleo de Inteligência e 
Análise de Dados, com o objetivo de 
disponibilizar as informações aos juízes 
de todas das unidades judiciárias do 
Estado. A comissão é coordenada pelo 
desembargador João Benedito da Silva.

Participaram da reunião o juiz au-
xiliar da presidência do TJPB, Meales 
Melo; o juiz auxiliar da vice-presidên-
cia, Herbert Lisboa; o juiz coordena-
dor das Metas 1 e 2, Jailson Shizue 
Suassuna; a juíza coordenadora da 
Meta 8, Graziela Queiroga Gadelha; 
a juíza titular da 2ª Vara da Infância 
e Juventude, Antonieta Lúcia Maroja 
Arcoverde Nóbrega; e o diretor da 
Ditec, José Teixeira de Carvalho Neto, 

além de outros assessores. 
“Todas as metas foram devida-

mente abordadas. Estamos verifican-
do como este acompanhamento pode 
ser mais efetivo e como os dados 
podem chegar, de uma forma ainda 
melhor, aos nossos usuários finais, 
que são os juízes e servidores”, co-
mentou Meales Melo. 

A coordenadora da Meta 8 disse 
que essa iniciativa é nova, do ponto de 
vista processual. “Até os anos anterio-
res, era uma meta de gestão. Agora, 
foi incluída no rol das metas proces-
suais. Estamos em busca de atingir o 
objetivo determinado pelo Conselho 
Nacional de Justiça. Sabemos que é 
uma meta desafiadora, mas estamos 
trabalhando para alcançarmos o ob-
jetivo”, adiantou Graziela Queiroga.

A Meta 8 do CNJ tem o propósito 
de identificar e julgar, até 31 de de-
zembro deste ano, 50% dos casos pen-
dentes de julgamento relacionados 
ao feminicídio e violência doméstica 
distribuídos até o dia 31 de dezembro 
do ano passado.

No Summit IoT 2019

Cagepa é única empresa 
pública com palestrantes

Cumprimento das metas do 
CNJ é tratado em reunião

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) é a úni-
ca empresa pública do 
Brasil a fazer parte do 
time de palestrantes 
do Summit IoT 2019, 
maior congresso mer-
cadológico de Internet 
das Coisas (IoT) do país. 
O projeto de moni-
toramento de redes 
de abastecimento de 
água em tempo real, 
desenvolvido pelos téc-
nicos da companhia, foi 
selecionado entre os 
melhores cases de IoT 
do Brasil e o subgerente 
de Pesquisa em Tecno-
logia Aplicada da Ca-
gepa, Altamar Cardoso, 
apresentou o protótipo 
aos participantes do 
evento.

O projeto piloto, utili-
zado em um dos sistemas 
do município de Guarabi-
ra, Brejo paraibano, apon-
ta uma solução sustentável 
para “prever” uma falta 
d’água. O mesmo tra-
balho foi bem recebido e 
conceituado pela comuni-
dade acadêmica durante 
participação no Congresso 
Brasileiro de Instrumen-
tação, Sistemas e Auto-
mação (Cobisa) 2019, o 
que acabou validando a 
tecnologia e, consequen-
temente, a Cagepa para 
compor o “dream team” 
do Summit IoT.

“Nosso projeto foi 
apresentado e con-
sagrado ao lado das 
maiores empresas e 
conglomerados do Bra-
sil que fornecem solu-

ções e serviços de tec-
nologias. Ou seja, estar 
nesse patamar confere 
à Cagepa, certamente, 
um prestígio imensurá-
vel e a legitimação de 
que temos em mãos um 
trabalho inovador e de 
excelência. Estou muito 
satisfeito em fazer parte 
desse momento de cres-
cimento, visibilidade e 
vanguardismo da com-
panhia”, disse Altamar.

O projeto consiste, 
basicamente, de placas 
eletrônicas instaladas em 
alguns pontos da rede. 
Elas medem a pressão 
das tubulações e essas 
informações são enviadas 
via internet para as equi-
pes de monitoramento, 
que acompanham tudo 
em tempo real.

Lucélio Cartaxo tem estado de 
saúde estável após acidente



Tarifa mais cara
Usuários dos trens urbanos da Região Metropo-
litana de João Pessoa estão pagando R$ 1,00 
pela viagem desde ontem. Página 6
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Stand da Empresa Paraibana de Comunicação conta também com serviços do Jornal e da Editora A União 

O quarto dia da Feira Bra-
sil Mostra Brasil (BMB 2019), 
no Centro de Convenções de 
João Pessoa, contou com a 
presença de turistas e mora-
dores da capital. Com 25 anos 
de existência, a edição 2019 
da multifeira recebe diversos 
tipos de negócios, incluindo 
roupas, sapatos, bijuterias, 
cosméticos, artigos domésti-
cos, artesanatos, dentre ou-
tros. A Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) também 
esteve presente no evento 
através do Jornal A União e da 
Rádio Tabajara. De acordo com 
a organizadora do stand, Gil 
Figueiredo, o espaço  da EPC 
funciona das 16h às 22h, até o 
encerramento. 

Ela destaca que este é o 
primeiro ano que a EPC está na 
Brasil Mostra Brasil, mas que o 
Jornal A União está na feira por 
mais de 20 anos. Neste ano, o 
stand tem três funcionários da 
EPC e já conta com uma boa re-
ceptividade do público. A área 
está reservada para as parce-
rias comerciais com a Tabajara 
FM, a divulgação e venda de 
assinaturas do jornal, além da 
exposição de livros da Editora 
A União, no qual alguns deles 
estão à venda. 

Gil Figueiredo conta que 
um dos itens de maior sucesso 
no local é o suplemento cultu-
ral Correio das Artes. "O Cor-
reio das Artes sempre chama 
muita atenção das pessoas que 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

EPC estreia na Brasil Mostra 
Brasil com programa de rádio  

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Stand de tatuagem é novidade da edição
O proprietário do Black Hand 

Tattoo Studio, Wilemberg Mesquita, 
destacou que a presença do seu estú-
dio de tatuagem na edição 2019 da 
Brasil Mostra Brasil, além de ser uma 
das novidades para este ano, teve 
uma recepção positiva dos visitantes. 

Com quatro anos no mercado, 
ele acrescenta que esta é uma boa 
oportunidade para os empreendedo-
res. “A cada dia que passa, o público 
está aumentando. Por ser, talvez, o 
primeiro ano que tem um estúdio de 
tatuagem na feira, a procura está 
bem considerável. A expectativa é 
que no decorrer da semana esse 
público aumente com os comentá-
rios e a propaganda boca a boca. 
A gente espera que o nosso stand 
seja privilegiado com a presença do 
pessoal”, comemora. 

Entre os serviços oferecidos estão 
as tatuagens flashes (tatuagens rápi-

das), aplicação de piercings, venda de 
jóias em prata, arte nas camisas com 
peças pintadas na hora. Já existem 
alguns modelos de tatuagens expos-
tos, que custam a partir de R$ 50 e os 
valores mudam de acordo com a exclu-
sividade do desenho, o estilo da arte e 
o tamanho. Os participantes poderão 
contar com a presença de dois estúdios 
de João Pessoa: o Black Hand Tattoo e 
a Concept Tattoo Studio, que também 
recebeu as pessoas com tatuagens de 
diversos modelos. 

Os interessados em fazer uma 
tatuagem devem ficar atentos com os 
cuidados após o procedimento, no qual 
o mais importante é a higienização do 
local, de acordo com os tatuadores da 
feira. Após o desenho, a pessoa não 
deve comer alimentos reimosos (comi-
das carregadas) e gordurosos, evitar 
a exposição ao sol e aplicar produtos 
específicos para cicatrização. 

Entre os serviços oferecidos estão as tatuagens rápidas, as mais procuradas, com preços a partir de R$ 50

Foto:  Marcos Russo

gostam da literatura, como os 
intelectuais, e também chama 
a atenção de gente que gosta 
mesmo de ler. O Correio das 
Artes vem encartado no jornal, 
o assinante tem direito a esta 
revista mensal", explicou.  A 
organizadora acrescenta que o 
maior movimento de visitantes 
ocorre durante a noite, período 
em que ontem aconteceu a gra-
vação do programa da Tabajara 
FM, direto da feira, transmitin-
do ao vivo os acontecimentos e 
a opinião dos participantes.

A professora Rosemary 
Andrade visita a feira todos os 
anos e nesta edição aproveitou 
para marcar presença ao lado 
das amigas. "Esse ano a gente 
percebe que a feira está bem 
maior, não apenas pelo am-
biente, mas pelos produtos. Es-
tou gostando muito. Gosto de 
olhar bijuterias e sou apaixona-

da por artesanatos, então, sem-
pre visito. Este ano estou mais 
criteriosa para comprar, mas 
procurando algo que eu não te-
nha em casa ainda, procurando 
novidades", comentou. 

Ir à Brasil Mostra Brasil 
também faz parte da progra-
mação anual de Bosco Nas-
cimento e Márcia Martins. O 
casal explica que prefere ir 
sempre nos primeiros dias e 
elogiam a variedade. "Eu gos-
to muito de eletrônicos, já ela 
gosta de flores, de móveis e 
sempre tem o setor que a gente 
sempre se impressiona mais", 
citou o marido. "Tem uma ce-
ramista aqui chamada Marcela 
Dias que todo ano ela expõe 
santos católicos de cerâmica 
em formas ovais e eu estou 
aqui para ver o trabalho dela 
também", completou a esposa. 

Alguns empreendedores 

dividiam a área do Centro de 
Convenções pela primeira vez, 
a exemplo dos stands de tatua-
gens e do Brasão de Família. 
Outros já eram bastante co-
nhecidos, como a parte dedica-
da ao Exército Brasileiro. Con-
siderado um dos destaques da 
feira ao longo dos anos, o espa-
ço tem a exposição de veículos 
e ações estratégicas. Aquele 
era o local onde muitas pes-
soas paravam e aproveitavam 
para fazer as mais inusitadas 
fotos com a família e amigos. 

O tenente Alves explicou 
que a novidade para a edição 
deste ano é a visita aos carros 
da Operação Carro Pipa do 
Exército, que são um blindado 
e uma viatura de transporte 
leve. O militar afirmou que são 
oito veículos expostos com o 
objetivo de mostrar para a so-
ciedade nordestina as ações do 
Exército Brasileiro na Paraíba. 
Como todos os anos, são exi-
bidos tanques de guerra, pe-
quenas embarcações, animais 
empalhados, stands explican-

do as operações do Exército e  
de órgãos como a Polícia Civil, 
Ambiental, Polícia Militar, 15º 
Batalhão de Infantaria  Mo-
torizada, 1º Grupamento de 
Engenharia, 16º Regimento 
de Cavalaria Mecanizada, Hos-
pital da Guarnição e Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba. 

A abertura ocorreu no úl-
timo dia 5 e a multifeira ficará 
até o dia 14 de julho, funcio-
nando das 16h às 22h.  A en-
trada custa R$ 8,00 e o estacio-
namento, R$6,00.

Publicações de A União chamam atenção dos 
visitantes. O Exército também está presente 
na BMB com a Operação Carro-Pipa 

Fotos: Marcos Russo
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Desde ontem, usuários da CBTU estão pagando mais caro pela viagem, que custará R$ 2 até o próximo ano

Desde ontem os usuários da 
Companhia Brasileira de Trens 
Urbanos (CBTU) estão pagando 
mais caro pela viagem. A tarifa, 
que custava R$ 0,70, subiu para R$ 
1,00. O reajuste está dentro do ca-
lendário de aumento progressivo 
das tarifas para trens/VLts (Veícu-
lo Leve sobre Trilhos)  urbanos, li-
berado em todo o país desde abril 
deste ano, e faz parte do programa 
de reequilíbrio financeiro definido 
pela justiça, que atingirá o valor de 
R$ 2,00 até 2020.

O ambulante joseano Go-
mes faz cinco viagens por dia. 
“Volto do Centro para casa, de-
pois deixo minha menina na es-
cola e, no fim do dia volto para 
pegá-la, também de trem”. O 
usuário não se queixa do aumen-
to no valor da tarifa, mas recla-
ma da insegurança dentro dos 
vagões. “Tempo desses teve um 
arrastão indo para Santa Rita. 
Andamos assustados”.

Vanderlan Silva também 
usa o trem diariamente. O feiran-
te, que mora em Santa Rita e tra-

balha no Centro da cidade, afir-
ma que mesmo com o aumento 
da tarifa ainda é mais econômico 
utilizar esse meio de transpor-
te. “O ônibus e o alternativo são 
muito mais caros, mesmo com o 
aumento, o trem ainda é melhor 
para gente”, afirma. Vanderlan 
também falou sobre a inseguran-
ça e reclamou da falta de infraes-
trutura no terminal. “Tinha um 
bebedouro e uma TV, mas foram 
retirados. Poderiam até subir a 
passagem, mas que pelo menos 
tivesse uma água para a gente 
beber”, desabafou.

Cerca de 7 mil e 500 passa-
geiros usam os trens/VLts em 28 
viagens realizadas todos os dias 
na Grande joão Pessoa, exceto 
aos sábados, quando o núme-
ro é reduzido a 18 viagens. No 
domingo, os trens não operam. 
Quanto à sensação de inseguran-
ça denunciada pelos passageiros, 
a assessoria da companhia in-
formou que 22 homens fazem a 
segurança nas estações e no inte-
rior dos trens e que o contingen-
ciamento de verba por parte do 
Governo Federal tem dificultado 
a possibilidade de melhorias.

Tarifa de trem sofre reajuste 
na Grande JP e passa a R$ 1

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Brincadeiras, apresen-
tações de teatro, música e 
grupo de capoeira encer-
raram ontem a colônia de 
férias dos socioeducandos 
da Fundação Desenvol-
vimento da Criança e do 
Adolescente “Alice de Al-
meida” (Fundac).

O Projeto MOVImen-
tes foi colocado em prática 
durante o recesso escolar 
da Escola Integral Socioe-
ducativa e atendeu aos jo-
vens de todas as unidades 
da Fundac, em joão Pessoa, 
Lagoa Seca e Sousa, do dia 
25 de junho a 5 de julho, 
quando foram apresenta-
dos os resultados práticos 
das atividades.

De acordo com o coor-
denador do Projeto e do 
Eixo de Esporte e Cultura 
da Fundac, Nilton Santos, 
as ações tiveram as parce-
rias do Eixo Diversidade 
da Fundac e do Coletivo 
“Cara Dupla de Teatro”, que 
ofereceu os oficineiros que 
executaram as atividades 
lúdicas e artísticas com os 
socioeducandos.

Nilton destacou a 
composição de uma mú-
sica feita por um jovem 
socioeducando durante a 
oficina de música e frisou 
a participação do grupo de 
capoeira do “Mestre Ma-
nhoso”, que é reconhecido 
nacionalmente, e esteve 
abrilhantando a culminân-
cia do Projeto MOVImentes 
na unidade CEA-joão Pes-
soa, envolvendo os jovens 
em uma roda de capoeira.

Na unidade Rita Ga-
delha, as socioeducandas 
participaram do encer-
ramento da oficina de 

maquiagem. O diretor da 
unidade, Marcos Bento, 
enfatizou que as jovens 
“ficaram extremamente sa-
tisfeitas e agradecidas pela 
oportunidade”.

A coordenadora téc-
nica e psicóloga do Centro 
Educacional do Adoles-
cente – CEA/Sousa, Izaura 
Rutyelle de Oliveira, disse 
que as atividades e oficinas 
foram muito positivas para 
os adolescentes/jovens, 
para evitar a ociosidade 
dentro dos alojamentos 
durante o período do re-
cesso escolar. “As oficinas 
foram muito produtivas, 
tendo em vista que os ado-
lescentes estavam à vonta-
de em participar e aqueles 
que eram tímidos ficaram 
mais desprendidos”, co-
mentou.

Na unidade CEA-Sou-
sa, as oficinas oferecidas 
giraram em torno de jogos 
esportivos, artes cênicas 
e música. No CSE e Lar do 
Garoto também tiveram 
jogos esportivos, além de 
gincanas, jogos de tabu-
leiro e circuito esportivo. 
No CSE, em joão Pessoa, 
a equipe de educadores e 
oficineiros envolveram os 
socioeducandos em ativi-
dade esportiva de Futsal.

Colônia de férias da 
Fundac é encerrada

Combate ao crime

Polícia Militar apreende 20 litros de 
loló, crack, maconha e facas em CG

A Polícia Militar apre-
endeu mais de 250 litros 
do entorpecente conhecido 
por loló, que possivelmente 
seriam comercializados em 
Campina Grande. O material 
apreendido no fim de sema-
na estava escondido em uma 
casa nos fundos da Travessa 
21 de Abril, no bairro josé 
Pinheiro.

Os policiais militares 
da Ronda Ostensiva Tática 
com Apoio de Motocicletas 
(Rotam) do 10º Batalhão 
estavam realizando rondas 
no josé Pinheiro e chegaram 
até o local onde estava a dro-
ga através de uma denúncia 
anônima. Na casa, os poli-
ciais ainda apreenderam 80 

gramas de crack, 150 gramas 
de maconha, uma balança de 
precisão e três facas usadas 
para cortar as drogas. Os 
suspeitos de tráfico não fo-
ram encontrados. O material 
apreendido foi levado para 
a Central de Polícia Civil, em 
Campina Grande.

Armas de fogo 
Em joão Pessoa, a Polícia 

Militar intensificou as rondas 
e abordagens em vários bair-
ros e retirou de circulação 
mais três armas de fogo no 
josé Américo, Colinas do Sul 
e Mangabeira. Dois suspeitos 
foram detidos.

Na tarde do sábado (6), 
os policiais da Força Regio-

nal realizavam um patrulha-
mento no Condomínio Irmã 
Dulce, no Colinas do Sul, 
quando visualizaram um 
homem em atitude suspei-
ta, e ao tentar abordá-lo, ele 
tentou fugir, mas foi detido 
no apartamento onde resi-
dia. Durante as buscas no 
local, foi encontrado um re-
vólver calibre 38 com cinco 
munições e a quantia de R$ 
180,00 em espécie. O suspei-
to detido já responde pelo 
crime de tráfico de entorpe-
centes.

Em Mangabeira, no iní-
cio da noite, outra equipe 
da Força Regional recebeu 
informações que havia um 
ponto de comercialização de 

drogas na comunidade Ara-
tu. Ao chegar na localidade, 
os suspeitos fugiram, dei-
xando no local uma garrun-
cha calibre 32 e um papelote 
de maconha. Ninguém foi 
detido.

No bairro do josé Amé-
rico, um adolescente de 15 
anos foi apreendido com 
um revólver calibre 38 e 
duas munições. O jovem, que 
portava uma arma de fogo, 
estava em um beco na comu-
nidade Laranjeiras e foi loca-
lizado por policiais da Força 
Regional. Todos os suspei-
tos e o material aprendido 
foram encaminhados para 
a Central de Flagrantes, no 
bairro do Geisel.

Projeto MOVImentes 
atendeu a jovens de 
todas as unidades 

da Fundac em João 
Pessoa, Lagoa 
Seca e Sousa

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Mesmo com o aumento, usuários dizem que é mais barato viajar de trem. Eles reclamam, no entanto, da insegurança e da infraestrutura precária

O entorpecente 
conhecido como loló 
foi localizado em 
uma casa no bairro 
José Pinheiro, em 
Campina Grande. A 
droga deveria ser 
comercializada na 
cidade, segundo 
a polícia

Foto: Secom-PB
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Inscrições para o intensivo, que tem o objetivo de preparar estudantes da rede estadual e egressos para o Enem, já estão abertas 

O programa Se Liga No 
Enem está com inscrições 
abertas para mais uma cate-
goria: ‘Se Liga No Enem In-
tensivo’. O curso tem o obje-
tivo de preparar estudantes 
da rede estadual e egressos 
para o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) du-
rante quatro meses. São 300 
vagas que estão sendo ofer-
tadas em João Pessoa, Gua-
rabira e Campina Grande. 
As aulas serão presenciais e 
começarão no dia 15 de ju-
lho. Os estudantes já podem 
se inscrever pelo site: seliga-
noenem.pb.gov.br no campo 
Se Liga no Enem Intensivo.

As aulas serão realiza-
das de segunda a quinta-feira 
no turno da noite, das 19h às 
21h30h. Em João Pessoa, as 
aulas acontecerão no Liceu 
Paraibano, Centro da cidade, 
e no Centro de Formação de 
Educadores Professora Elisa 
Bezerra Mineiros, no bairro 
de Mangabeira; em Guarabira 
será na Escola Cidadã Integral 
Técnica Emiliano Cristo; e em 
Campina Grande, na Escola 
Normal Estadual Padre Emí-
dio Viana.

Os estudantes terão direi-
to à revisão presencial, mate-
rial didático com os módulos 
de Linguagens, Matemática, 

Ciências Naturais e Ciências 
Humanas, Plataforma Se Liga 
no Enem para revisão online, si-
mulados preparatórios, núcleo 
de redação, ferramenta de ges-
tão de desempenho e a presen-
ça no Se Liga no Enem Festival.

Os ex-alunos interessa-
dos em participar do Se Liga 
no Enem ainda podem se ins-
crever na modalidade semi-
presencial, disponível em to-
das as 14 Gerências Regionais 
de Ensino pelo site: seliganoe-
nem.pb.gov.br na aba Se Liga 
no Enem Egressos.

No Enem 2018, 3.513 
alunos da Rede Estadual fo-
ram aprovados, dos quais 251 
ficaram em primeiro lugar nos 
mais variados cursos de ins-
tituições de ensino superior 
pelo país.

Se Liga No Enem: programa tem 
nova categoria com 300 vagas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Ciclo do Circuito Empreender é encerrado em Belém
O Programa Empreen-

der Paraíba concluiu o ciclo 
de atividades do Circuito 
Empreender, no município 
de Belém. O evento teve 
início na quinta-feira (4) 
e foi encerrado no sábado 
(6), dentro das festividades 
do São Pedro da cidade.

No sábado, foram as-
sinados 32 contratos do 
programa em um investi-
mento de R$ 210.500,00 
para empreendedores 
da 2ª Região. A ocasião 
contou com a presença 
do secretário executivo 
de Empreendedorismo, 
Fabrício Feitosa, que en-
fatizou o objetivo desse 
projeto. “O Circuito Em-
preender tem se tornado 

um fator de fortalecimen-
to entre o Empreender 
e os municípios. A cada 
nova edição, percebemos 
a evolução desse projeto, 
bem como cada vez mais 
as gestões municipais 
têm se preparado para 
receber o projeto em suas 
cidades”, observou.

O Circuito contou com 
expositores das mais di-
versas áreas que foram 
atendidos com o crédito 
do Empreender comercia-
lizando os seus produtos 
e serviços. Capacitações 
também foram realiza-
das por meio de oficinas 
e palestras, temas como 
“Marketing Digital’’ e 
“Empreender Artesana-

to” foram abordados para 
o público. Neste ano de 
2019, o Circuito Empreen-
der ainda vai ocorrer nos 
municípios de São Bento 
e Princesa Isabel, nos res-
pectivos meses de setem-
bro e outubro.

Secretário executivo de Empreendedorismo, Fabrício Feitosa, assinou contratos para empreendedores da 2ª Região 

Foto: Secom-PB

Vários formatos
O Se Liga No Enem é um programa do 

Governo do Estado da Paraíba, que atua em 
vários formatos: ‘Se Liga No Enem Festival’, 
com 28 edições festivais aos sábados em to-
das as 14 Gerências Regionais, com 17.600 
alunos envolvidos; ‘Se Liga No Enem na 
Escola’, com 64 polos presenciais de aulas 
para escolas regulares e integrais, abrangen-
do mais de 9 mil alunos; ‘Se Liga No Enem 
Egressos’, com 1.770 vagas para alunos que 
concluíram o Ensino Médio na rede rstadual, 
sendo 720 para aulas presenciais em quatro 
polos, e outras 1.050 para Ensino a Distância 
(EAD); ‘Núcleo de Redação’, com produção 
de uma redação por mês simultaneamente 
em todo o Estado, envolvendo 412 escolas 
e mais de 29 mil estudantes; e ‘Simulados’, 
com realização de dois simulados, um em 
maio e outro em agosto, dentro das compe-
tências e habilidades do Enem.

Atenção Primária à Saúde

Segunda etapa do PlanificaSUS 
tem início com adesão de prefeitos 

A segunda etapa de 
implantação do Planifica-
SUS na Paraíba, projeto que 
visa fortalecer o papel da 
Atenção Primária à Saúde 
(APS) e organizar a Rede 
de Atenção à Saúde (RAS), 
foi iniciada ontem pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES), com a assinatura do 
Termo de Adesão ao Plani-
ficaSUS por prefeitos e se-
cretários municipais da 14ª 
Região de Saúde. O projeto 
é uma proposta do Conse-
lho Nacional de Secretários 
de Saúde (Conass) e tem 
parceria com o Hospital Is-
raelita Albert Einstein e o 
Ministério da Saúde (MS), 
por meio do ProadiSUS. 

De acordo com a coor-
denadora do PlanificaSUS 
e técnica da SES, Priscilla 
Araújo, o projeto vai até de-
zembro de 2020 e envolve 25 
facilitadores do Estado e 11 
tutores municipais. Ao todo, 
são 11 municípios partici-
pando da qualificação, que 
terá oficinas de preparação 
no modelo de Ensino a Dis-

tância (EAD) e seis encontros 
presenciais. 

Durante o projeto, cada 
município terá uma unida-
de laboratorial de referência 
para executar as ações. A 
ideia é que essas unidades 
se multipliquem após a fi-
nalização do projeto. Profis-
sionais da Atenção Primária 
em Saúde (Unidades Básicas 
de Saúde) e da Atenção Am-
bulatorial Especializada dos 
municípios formam o públi-
co-alvo da agenda.

Priscilla explica que a li-
nha de cuidado escolhida para 
ser contemplada no Planifi-
caSUS foi a Rede Materno-In-
fantil por conta de alguns 
indicadores que precisam 
melhorar. “Precisamos for-
talecer o pré-natal, porque 
sabemos que o que chega na 
maternidade é um reflexo do 
que deixa de ser assistido na 
atenção primária. A ideia não 
é trazer custos para os muni-
cípios, e sim organizar com 
o que se tem. Ou seja, pegar 
os atores envolvidos nesse 
processo, torná-los conhece-

dores da Rede e organizá-la 
para que ela se torne mais 
eficaz. A importância do Pla-
nifica para a saúde pública é 
imensurável”, afirma.

O secretário municipal 
de Saúde de Mamanguape, 
Antônio Máximo Neto, afir-
mou que já havia iniciado no 
município uma reestrutura-
ção da Rede, mas ele acredita 
que essa proposta do Planifi-
caSUS torna a mudança mais 
robusta, com mais qualidade. 

“Estamos muito confian-
tes no sentido de que vamos 
poder reformular muitos pro-
cessos e o fluxo de trabalho. 
Temos a expectativa de me-
lhorar nossa resolutividade e, 
com o que vai ser posto nesse 
projeto, esperamos conseguir 
aplicar os resultados em ou-
tras áreas da saúde pública 
de Mamanguape”.

Já a prefeita de Maman-
guape, Maria Eunice, disse 
estar muito feliz porque o 
município está fazendo parte 
do projeto, pois, segundo ela, 
tudo o que vem para qualifi-
car é de muita valia. “Precisa-

mos acreditar no SUS, mos-
trar que ele existe com boa 
qualidade e essa é uma opor-
tunidade única que a SES 
está oferecendo para o nosso 
município. E isso vai sim dar 
uma renovada e qualificada 
no nosso trabalho enquanto 
SUS”, pontua.

A consultora regional 
do Hospital Albert Einstein, 
Emanuela Brasileiro, afir-
mou que o PlanificaSUS já 
foi experimentado em outros 
11 estados do Brasil e todos 
tiveram resultados positi-
vos. “Atualmente estamos 
com mais de 300 municípios 
trabalhando essa proposta. 
Todo nosso esforço é para 
agregar valor ao usuário do 
SUS, garantir o cuidado in-
tegral. Hoje, aqui na Paraíba, 
estamos finalizando a fase 
preparatória e estamos ini-
ciando a formação dos ins-
trutores e facilitadores”.

Essa agenda do Planifi-
caSUS segue hoje, com expla-
nações sobre o projeto, reali-
zação de trabalho em grupos 
e avaliação.

Ao todo, 11 municípios participarão da qualificação, que terá oficinas de preparação no modelo de Ensino a Distância e seis encontros presenciais Aulas serão presenciais 
e terão duração de 

quatro meses, com início 
no dia 15 de julho. As 
vagas são ofertadas 
para João Pessoa, 

Guarabira e 
Campina Grande

A cada nova 
edição, percebemos a 
evolução, bem como 

cada vez mais as 
gestões municipais têm 

se preparado para 
receber o projeto em 

suas cidades  
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Luto na música
Pesquisador paraibano revela curiosidades acerca do excên-
trico cantor e compositor João Gilberto, um dos criadores da 
bossa nova, morto no último sábado. Página  12
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Poeta e pesquisador Marco Di Aurélio falará como convidado e vai ressaltar a importância do Rei do Ritmo

“Cem anos de Jackson do 
Pandeiro” é o tema da pales-
tra que o pesquisador e poeta 
Marco Di Aurélio profere hoje, 
a partir das 17h, na sede da 
União Brasileira de Escritores 
(UBE) - Paraíba, localizada na 
cidade de João Pessoa. O evento 
- cujo objetivo é prestar home-
nagem ao centenário de nasci-
mento do cantor, compositor e 
músico paraibano José Gomes 
Filho (1919 - 1982), natural 
da cidade de Alagoa Grande e 
considerado o Rei do Ritmo - 
acontece dentro da programa-
ção do Ciclo de Conferências e 
Debates da entidade.

O presidente da União 
Brasileira de Escritores - Pa-
raíba, Luiz Augusto Paiva da 
Mata, que também é colunis-
ta do 2º Caderno do Jornal 
A União nas quartas-feiras, 
antecipou que o palestrante 
convidado, Marco Di Aurélio, 
falará a respeito da trajetória 
artística de Jackson do Pan-
deiro, mas sobretudo enfocar 
a importância e o que o Rei 
do Ritmo representa para o 
Brasil, em virtude da obra que 
legou para a cultura, principal-
mente na área da música. 

“Estou dando continui-
dade à realização do Ciclo de 
Conferências e Debates da enti-
dade. No mês passado, nós con-
vidamos o pesquisador José Al-
ves Cardoso, que falou sobre o 
músico Noel Rosa”, disse o pre-
sidente da União Brasileira de 
Escritores -  Paraíba, Luiz Au-
gusto Paiva da Mata, que assu-
miu o cargo no último mês de 
maio para gestão de dois anos 
na entidade, que se localiza na 
Avenida Rio Grande do Sul, nº 
1411, no Bairro dos Estados, 
na cidade de João Pessoa.

“Na reunião que acontece 
hoje também serão colocadas 
em pauta propostas para novas 
intervenções, no sentido de di-
namizarmos os eventos de nos-
sa entidade”, comentou, ainda, 
o presidente da União Brasi-
leira de Escritores - Paraíba. A 
UBE foi fundada no Estado no 
dia 30 de abril de 1964. Em 18 
de agosto de 2006 passou por 
uma reestruturação. Quatro 
anos depois, ou seja, no mês 
de junho de 2010, a instituição 
foi reconhecida como sendo 
de Utilidade Pública Municipal 
(Lei nº 11.937, do dia 9), e de 
Utilidade Pública Estadual (Lei 
nº 9.163, da data 11). 

A propósito, dentre os pro-
jetos que pretende implemen-
tar como novo presidente da 
União Brasileira de Escritores 
- Paraíba, Luiz Augusto Paiva 
da Mata antecipou que, no pró-
ximo dia 10 de dezembro, lan-
çará o Prêmio Troféu Gonzaga 
Rodrigues, em homenagem ao 
jornalista - e mestre da crôni-
ca - paraibano, que também 
publica seus textos em A União 
nas quartas-feiras e sábados. 
“O objetivo é homenagear os 
escritores paraibanos e, para 
isso, teremos as modalidades 
de Contos, Crônicas, Romance 
e Poesia, além de Escritor Re-
velação”, concluiu ele. 

Jackson do Pandeiro é tema 
de palestra na sede da UBE 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Na reunião que 
acontece hoje também 

serão colocadas em pauta 
propostas para novas 

intervenções, no sentido 
de dinamizarmos 

os eventos de 
nossa entidade 

Mapeamento

Associação Balaio Nordeste apresenta folistas de oito baixos

Na Paraíba, entre 
profissionais, pratican-
tes e aprendizes, fo-
ram registrados 
44 folistas de oito 
baixos espalhados 
por 14 municípios do 
Estado. Essas são al-
gumas das informações 
que integram o resultado 
do mapeamento realiza-
do pela ONG Associação 
Cultural Balaio Nordeste 
(ACBN), em parceria com 
o Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Na-
cional na Paraíba, para 
identificar a quantidade 
de tais instrumentistas e 
onde vivem e atuam no 
Estado. O documento, 
que faz parte do processo 
de registro do forró como 
Patrimônio Cultural Ima-
terial do Brasil solicita-

do ao Iphan, no intuito 
de salvaguardá-lo como 
bem associado às matri-
zes desse gênero musical, 
será entregue às autorida-
des da área durante even-
to que será realizado no 
dia 20 deste mês de julho, 
a partir das 8h, na sede da 
própria associação, loca-
lizada na cidade de João 

Pessoa. A programação 
vai iniciar com café da ma-
nhã e se estenderá até a 
noite, inclui, por exemplo, 
com as apresentações de 
17 folistas.

“O objetivo do mapea-
mento para a salvaguarda 
do fole de oito baixos em 
âmbito da Paraíba, que 
começou no ano passado 

Fotos: Divulgação

Palestra na União 
Brasileira de Escri-
tores, na Paraíba, 

celebra, também, o 
centenário de Jack-

son do Pandeiro

e se encerrou agora, é o de 
fortalecer a cultura nordes-
tina, como parte do pedido 
do registro do forró como 
Patrimônio Cultural Ima-

terial do Brasil que soli-
citamos ao Iphan em 
2011”, disse para o 
Jornal A União a pre-

sidente da Associação 
Cultural Balaio Nordes-

te, Joana Alves, que tam-
bém é a coordenadora do 
Fórum Nacional de Forró 
de Raiz. Ela antecipou que 
do evento a se realizar no 
próximo dia 20, na sede 
da entidade - localizada na 
Praça Antenor Navarro, nº 
23, no bairro do Varadou-
ro, no Centro Histórico de 
João Pessoa - estarão parti-
cipando representantes de 
várias instituições interes-
sadas no projeto em torno 
do forró e suas matrizes e 
será prestada homenagem, 
com entrega de um troféu, 

ao folista paraibano mais 
velho, Geraldo Correia, da 
cidade de Campina Grande. 

Por meio do mapea-
mento realizado, Joana 
Alves informou que foram 
identificadas existências 
de folistas de oito baixos 
nos municípios de João 
Pessoa, Campina Grande, 
Bayeux, Sobrado, Mata 
Redonda - que é distrito 
rural de Alhandra -,Cuba-
ti, São Vicente do Seridó, 
Serra Branca, Sumé, no 
Sítio Madeiras, em Cama-
laú, Barra de São Miguel, 
Assunção, Pedra Lavrada 
e Taperoá.

“Percebe-se que os fo-
listas estão rareando na 
Paraíba e esse mapeamen-
to vai dar um incremento 
a partir da aprovação do 
registro junto ao Iphan”, 
comentou, ainda, a presi-
dente da Associação Cul-
tural Balaio Nordeste, o 

que pode vir a acontecer 
no próximo ano. Ela disse 
que, a partir daquele mo-
mento, ações deverão ser 
implementadas, a exemplo 
da realização de oficinas e 
cursos, para garantir a ma-
nutenção do que gira em 
torno do fole de oito baixos 
em âmbito estadual. 

Quanto ao processo de 
registro do forró como Pa-
trimônio Cultural Imaterial 
do Brasil, Joana Alves in-
formou que o mapeamento 
- realizado pela Associação 
Cultural Balaio Nordeste, 
em parceria com a Associa-
ção Respeita Januário, da 
cidade de Recife (PE) - de-
verá prosseguir e se esten-
der até 2020, com a entrega 
ao Iphan no ano seguinte. A 
princípio, ela disse que a 
pesquisa começará por 14 
estados, a exemplo da Pa-
raíba, Pernambuco e Rio 
Grande do Norte.  



“... A felicidade é como a gota de 
orvalho numa pétala de flor...

Brilha tranqüila, depois. de leve 
oscila...

E cai como uma lágrima de amor...”
Brasil está feliz da vida. Não cabe 

em si de contente. Ganhou do Peru, 
ganhou até da Argentina – que foi 
mais importante. Mais importante que 
a Copa das Américas, de que a feira 
semanal, o aluguer da casa, o Carnaval 
nosso de cada dia. Mais importante que 
a mensalidade, a escola das crianças.

Brasil deu até uma vaia no Presi-
dente. Está ficando atrevido, parece até 
que está ficando consciente. Pena que 
João Gilberto não tenha ouvido nem 
visto Brasil vaiando o Capetão. Parecia 
até que o Presidente estivera jogando, 
que fora responsável pela pressão que 
Brasil levou em campo.

E aquele cara da Argentina ainda 
veio dizer que o resultado do torneio 
fora arranjado. Ora, Brasil teve de suar 
a camisola para ganhar o jogo pelo 
escore de 2 x 1, e logo da Argentina.

Um placar apertado, um jogo duro, 
e a estrela da Argentina ainda veio 
dizer que foi arranjado. Será que foi 
porque Messi foi expulso? Mas o nosso 
astro também foi expulso, e Brasil 
ganhou sem ele e sem Neymar. Esse foi 
um resultado mais importante, para 
Brasil, que o 2 x 1: ganhar sem Neymar. 

A Música Urbana é uma resistente loja de CD/DVD/LP 
localizada no Centro da cidade. Em mais de 20 anos, perdi 
a conta de quantos CDs comprei, ou troquei por lá. Mas 
lembro de um que considero um verdadeiro achado: cor-
ria o início do século 21 quando, numa tarde modorrenta 
de terça, ou de quarta-feira, entrei na loja e vi, exposto na 
altura dos meus olhos, o CD que tem uma grande impor-
tância histórica na carreira de João Gilberto: ‘O Mito’.

Lançada em 1992, o CD era a versão digital do LP tri-
plo lançado em 1988. Ele estava lá, extremamente conser-
vado, com seu encarte generoso praticamente intocável. 
Li o texto assinado por João Augusto, então diretor da EMI 
Odeon, e passei uma vista no de Gerald Seligman, jorna-
lista e produtor norte-americano, todo em inglês. E segui 
folheando as letras das 38 canções que o pequeno disco 
trazia: a gênese da bossa nova na voz e no violão de seu 
criador. Paguei módicos R$ 10 em um CD que hoje chega a 
custar R$ 240 no Mercado Livre.

Este CD, ‘O Mito’, que hoje tenho na coleção, foi o pon-
tapé de uma disputa judicial que acabou por privar o Brasil 
dos três primeiros e obrigatórios discos de João Gilberto. 
Tudo por que a EMI (atual Universal Music) havia lançado 
a edição em CD à revelia do Pai da Bossa Nova. E não foi 
só por isso que o baiano entrou na justiça, suspendendo a 
distribuição do Compact Disc, assim como impedindo que 
a EMI lançasse qualquer outro fonograma que ele houvesse 
gravado pela Odeon, então subsidiária da EMI: a remixa-
gem das faixas alterou os volumes dos instrumentos e trou-
xe um eco fantasmagórico para a voz de João o que, para os 
ouvidos sensíveis e absolutos do músico, equivalia a uma 
unha comprida arranhando um quadro-negro.

João Gilberto já havia se queixado do LP lança-
do quatro anos antes, mas deixou passar. O repertório 
embaralhava as canções distribuídas nos discos ‘Chega 
de Saudade’ (1959), ‘O Amor, o Sorriso e a Flor’ (1960) e 
‘João Gilberto’ (1961) e no compacto ‘Orfeu de Carnaval’ 
(1963). Além disso, as faixas ‘O nosso amor e ‘A felicidade’ 
apareciam cortadas e fundidas em um medley que encer-
rava o repertório, enquanto ‘Frevo’, que com essas duas e 
‘Manhã de carnaval’ pertencia ao 45’’ que trazia músicas 
do filme de Marcel Camus, sequer entrou no CD, “por não 
apresentar qualquer característica de João”, conforme 
sublinhou João Augusto no texto do encarte.

A disputa trouxe a superfície, ainda, o pagamento dos 
royalties pelas músicas por parte da gravadora (ou a falta 
de pagamento, segundo os advogados de João). João pedia 
à Universal Music, que herdou o pepino, R$ 173 milhões a 
título de reparação. A gravadora depositou R$ 1,5 milhão 
em juízo, em 2015, e três anos depois, pediu nova perícia. 
A querela ainda não teve um fim, e deve seguir, agora, com 
os herdeiros do baiano que inventou a batida perfeita.

Se João Gilberto escutasse mais CDs, perceberia que 
esse tipo de deturpação não é exclusivo de sua música. 
Especialistas foram enfáticos ao afirmar que a transição 
do LP para o digital “matou” o grave de muitas canções, 
por exemplo. “O som da bateria de muitos discos de rock 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Célia, de vinte e quatro anos, trabalhava como 
empregada da rede WMS Walmart e atuou muitas 
vezes como caixa do supermercado e balconista na 
fiambreria. Emprego razoável, remuneração idem, 
Célia nunca imaginaria passar pelos constrangi-
mentos pelos quais passou. 

Grávida de três meses, ela foi impedida de ir 
ao banheiro por ordens do seu supervisor hierár-
quico. Apesar dos pedidos e das alegações de que 
estava com “a bexiga cheia”, Célia não aguentou a 
pressão e urinou nas roupas. Mesmo diante desse 
fato, ela foi obrigada a permanecer no posto de tra-
balho com as roupas sujas, em contato com clien-
tes e demais empregados do supermercado. Nem o 
choro dela, durante o atendimento, sensibilizou o 
supervisor.

E o pior estava por acontecer: no dia seguinte, 
ela foi encaminhada ao RH da empresa para a fami-
gerada demissão. Ao ajuizar a ação, o advogado de 
Célia argumentou que ela foi despedida quando já 
estava grávida e não recebeu as verbas rescisórias 
devidas, além de narrar a sucessão de constrangi-
mentos passados por ela diante dos colegas e do 
público. Por isso, o causídico pleiteou, também, o 
pagamento da indenização por danos morais.

No julgamento de primeira instância, o juiz 
concordou com as alegações da trabalhadora. Dian-
te da alegação do supermercado de que a trabalha-
dora havia pedido demissão, e por isso algumas 
verbas rescisórias não haviam sido pagas, o magis-
trado observou que não há, nos autos do processo, 
nem pedido de demissão e nem termo de rescisão 
de contrato, o que permite inferir que a trabalha-
dora, na verdade, foi dispensada sem justa causa, e 
em pleno período gestacional.

Quanto à reparação por danos morais, o magis-
trado ressaltou que a lesão ficou comprovada pela 
atitude do superior hierárquico de impedir a traba-
lhadora de ir ao banheiro, conduta confirmada por 
testemunha e que foi considerada ainda mais grave 
por parte do julgador pelo fato de a empregada es-
tar grávida. “A reclamante foi constrangida em seu 
ambiente laboral, por condutas inapropriadas da 
reclamada, perante colegas de trabalho e clientes, 
em total desrespeito ao princípio constitucional da 
dignidade humana”, ressaltou o magistrado.

Assim, a sentença determinou o pagamento 
dos salários e das demais verbas decorrentes do 
período entre a despedida até cinco meses após o 
parto, além de aviso prévio de 33 dias. E, apenas, 
R$ 2.000 de danos morais.

No tribunal
A empresa, inconformada, recorreu à 1ª Turma 

do TRT, que determinou o pagamento de indeniza-
ção por danos morais no valor de R$ 5 mil reais. 
Sendo a Walmart uma das maiores redes super-
mercadistas do mundo, o valor da indenização, na 
nossa opinião é pífio. Mesmo que os desembarga-
dores tenham aceitado o pedido de aumento da 
indenização feito pela trabalhadora e reconhecido 
a estabilidade provisória no emprego, desde o mo-
mento da despedida até cinco meses após o parto, 
a compensação moral foi irrisória.

Num país como o nosso, onde as violações fí-
sicas e morais são de grande monta, a indenização 
poderia ser maior. O dano é considerado moral 
quando os efeitos da ação afetam o bem-estar, a 
normalidade da vida, a reputação, a liberdade e o 
relacionamento social, provocando angústia, dor, 
sofrimento, tristeza ou humilhação na vítima, tra-
zendo-lhe sensações e emoções negativas. Os sen-
timentos devem ser intensos, a ponto de facilmente 
serem distinguidos de meros aborrecimentos ou 
transtornos do dia a dia, a que todos estão sujeitos.

No caso do processo ora em comento, como 
apontou a desembargadora relatora, a gravidade 
é patente, pois uma testemunha afirmou que os 
demais colegas sabiam da infecção urinária da tra-
balhadora e da conduta dos chefes de impedi-la de 
ir ao banheiro. A depoente também relatou que o 
procedimento adotado, em caso de necessidade de 
ir ao banheiro, era pedir permissão ao fiscal de cai-
xa, sendo que em muitas ocasiões essa autorização 
não era concedida. É impressionante como, apesar 
de toda a evolução das relações sociais e da consoli-
dação dos direitos humanos, casos como esse ainda 
acontecem...

Urinou na 
roupa

A felicidade

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 9 de julho de 201910
2o Caderno

Brasil já havia criado dependência 
psicológica em relação a Neymar. 
Toda vez que Neymar jogava, Brasil 
ficava dependendo dele. Se o camisola 
10 fosse expulso, Brasil podia perder 
o jogo. Mas, dessa vez, teve seu astro 
crepusculado e nem perdeu. E Brasil 
já tinha virado freguês de Neymar.

Neymar perdeu e Brasil ganhou. 
Um jogador da estatura de Messi, as-
sim como da estatura de Neynar, devia 
ser mais responsável com o que pensa 
e o que diz. E não sugestionar o povo 
com afirmações vazias, como dizer que 
o resultado de um campeonato sério 
foi arranjado. Não foi arranjado não, 
seu Messi. O campeonato que Brasil ga-
nhou não foi certame de tangos, não foi 
disputado na zona boêmia de Buenos 
Ayres...

... enquanto houver um tango 
triste...

... um .otário, um cabaré e uma 
guitarra...

Gardel morreu e Argentina não 
fez um tango em homenagem a ele. 
Foi preciso Brasil cantar seu cantor, 
como se Gardel fosse francês. E de fato 
era. Pois nasceu em Paris, e aos dois 
anos se mudou com a jovem mãe para 
Buenos Ayres. Como o poeta e letrista 
Lepera – autor dos versos e “El dia 
en que me quieras”. Este nasceu no 
Uruguay, e foi morar em Buenos Ayres. 
Ambos foram maus nascidos. e maus 
morridos, como convém aos poetas.

“Acarícia my ennsueño 
el suave murmuryo 
de tu suspirar...
Gardel nasceu em São Paulo. 

(terça, quinta, sábado)

Brasil deu até uma vaia 
no Presidente. Está ficando 
atrevido, parece até que 
está ficando consciente

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: Est.: AdaEdição: Felipe Gesteira

Artigo

João Gilberto e o malfadado ‘O Mito’

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

foi muito maltratada”, me disse, certa vez, Olga Costa, do 
selo/programa Microfonia, da Tabajara FM. Especialmen-
te nesse início da década de 1990, a aurora dos compact 
discs.

A ação judicial movida por João foi, acima de tudo, 
cautelosa: ele temia que, se deixasse suas gravações nas 
mãos da gravadora, ela poderia vir a cometer outras arbi-
trariedades. Esse embargo, iniciado em 1996 abrangendo 
cerca de 40 fonogramas, contudo, privou os ouvintes e 
colecionadores brasileiros de terem reedições desses três 
discos preciosos, que deram régua e compasso para um 
gênero musical que colocaria o Brasil como um país rico 
em musicalidade (basta dizer que a bossa nova influen-
ciou uma boa parcela do jazz moderno).

As fitas másters, analógicas, com esse preciso mate-
rial, estão bem guardadas. Só resta a liberação para que, 
enfim, novos discos sejam prensados com a qualidade 
exigida por João Gilberto. Diferente de 1992, quando o 
CD ‘O Mito’ foi lançado, a tecnologia mudou muito e a as 
chances de uma remasterização descente desse material é 
muito maior - reza a lenda que o banco Opportunity, que 
assumiu o litígio em 2013, remasterizou os discos lendá-
rios por duas vezes, ambas rejeitadas por João.

Amigos costumavam dizer que “objetificar” a músi-
ca, transformá-la em algo comercial, afetava o humor do 
baiano, que se realizava no ato obsessivo de criar, desco-
brir e reinventar acordes e melodias, na solidão de seu 
apartamento, ou para uma minúscula e seleta plateia. João 
Gilberto não gostava de gravações, tanto quanto não gos-
tava de palco. “‘Para ele, viver era difícil, cantar é que era 
legal’, como afirmou o amigo e conterrâneo Tuzé de Abreu. 
A música, portanto, em João era viva e livre, incapaz de se 
deixar aprisionar. 

Fotos: Divulgação



Sucesso de público, com plateia lotada em 
todas as suas apresentações, o espetáculo “Todos 
os Tons” levanta voo e visita as principais cida-
des e capitais do Brasil. João Pessoa está na rota 
e recebe Tom Cavalcante no dia 1 de agosto, no 
Teatro Pedra do Reino. O evento é realizado pela 
Colônia Produções. 

O espetáculo adiciona ao humor e talento úni-
cos do artista uma inédita produção em apresenta-
ções desse gênero. No palco, Tom canta suas perfeitas 
imitações de grandes nomes da música, entre outras 
surpresas. Tom trabalha suas crônicas e piadas em 
cima das atualidades do Brasil e do mundo, com uma 
boa dose de improviso, que ele domina tão bem.

Ingressos
O público pode adquirir os ingressos na bi-

lheteria virtual e nas lojas Mioche, no Manaíra 
Shopping, Mangabeira Shopping e na Av. Gov. 
Flávio Ribeiro Coutinho, 805. A partir de agora, 
os ingressos também podem ser encontrados na 
Aleffe Ótica, localizada no Centro de Passagem 
e também no Shopping Terceirão, no Centro da 
cidade. Os ingressos na Plateia A custam R$ 100 
(inteira), R$ 50 (meia) e R$ 80 (social). Na Plateia 
B, R$ 40 (meia), R$ 80 (inteira) e R$ 60 (social). 
Para a compra dos ingressos sociais, é necessá-
rio doar 1kg de alimento não perecível, que será 
distribuído à instituições sociais de João Pessoa. 

Comédia

É simples. Deitamos de costas no tapete 
da pele, e permitimos que o Sol nascente cres-
te as ervas daninhas que crescem e ramifi-
cam-se pela mente, descendo para o coração. 
Não demora, a brisa espalha as cinzas, e o or-
valho faz do borralho adubo. Então é plantar 
no peito a semente, hidratá-la na respiração, e 
protegê-la das intermitências do pensamento. 
Tem-se então a flor, e, entre o azul, o vermelho 
e o rosa, a colorimos de pétalas brancas e gi-
neceu amarelo. 

Parece um lirismo-esotérico acerado, mas 
é pura realidade. O Sol pode estar lá fora ou 
entre as quatro paredes da sala. Que importa? 
Ele brilha no firmamento, no teto sobre o nos-
so peito ou dentro dele, como se fora um cora-
ção em chamas. Há imagens dentro e fora de 
nós, e não só nesses momentos, o tempo todo 
e em qualquer lugar. Então, o que é real e o 
que é devaneio, se caminhamos na rua vendo 
tantas coisas invisíveis e falando tantas coisas 
em silêncio?

Voltando à corola macia de nossa esplên-
dida flor, pétalas fazendo sombra como se 
fossem palmeiras, assentamos, suave e ca-
rinhosamente, como um rei ou rainha, quem 
mais amamos neste mundo. Pensemos no ne-
tinho de um ano e poucos meses, por exem-
plo, e não nos culpemos pelas exclusões. Na 
unidade, também cabem imperfeições. Esta-
mos nus, e sorrimos, cândidos, sínteses que 
somos agora de uma ideia inocente de famí-
lia, de nação, de humanidade. 

Deste coroamento brota um sentimento 
que convencionamos chamar de amor. Olha-
mos o rebento, e sentimo-nos casa tomada pe-
los espíritos da felicidade, que dispensam de-
nominações. O corpo em estado etéreo - vêm a 
sede de água e a fome de folhas e grãos, apenas 
-, de mente anoréxica em virtude da escassez 
de julgamentos. Então a necessidade de aper-
tos de mãos, de abraços fortes, das não muitas 
palavras essenciais que, certas vezes, os olha-
res substituem.

No entanto, é fácil amar nossos guerreiri-
nhos, algo parecido com a piedade que temos 
daqueles que a fortuna despreza, tornando-os 
física ou mentalmente deficitários ou negando-
lhes o quinhão material. Sentimo-nos ressusci-
tar ao deixar cair nas mãos a moeda excedente, 
de pouca monta, esquivando-nos, apressados, 
caso os de braços estendidos queiram mais que 
o falso consolo do vil metal: “Cinco minutinhos 
para falar de minhas aflições, senhor”.

Nesse ínterim, o Sol intensifica seu brilho, 
e mãos invisíveis colam asas no bebê, que sai 
da flor voando como uma abelhinha que, após 
a coleta do pólen, retorna contente à sua col-
meia – agora sim, isso é lírico? Colocamos, no 
lugar da criança, a infesta inimiga (maledicên-
cia em forma de mulher). Um demônio sai da 
furna oculta no fundo do peito, e nos oferece, 
malicioso, o tridente em brasa, para que com 
ele defenestremos a potestade do mal, assen-
tada na flor.

O Sol recrudesce o brilho, e transluz a pele 
da divindade maléfica, qual parede de vidro 
que divide os cômodos da alma. Lá dentro – 
surpresa! -, reluz o que de idêntico temos, e 
percebemos uma correspondência de certas 
ideias, gestos e sentimentos, como se fôssemos 
fantoches e bonequeiros do bem e do mal, re-
ciprocamente. Conscientes de nossa própria 
besta, a encaramos e sacrificamos, desfazendo 
a simetria, cortando, do mal, a nossa raiz.

E, assim, deitados ao Sol, como enormes 
lagartos, aprendemos a perdoar e amar nos-
sos semelhantes, tornando-os abelhas de nossa 
flor, embora protegendo-se sempre dos ferrões 
daqueles que, ou deles não têm ainda consciên-
cia ou injetam, por quaisquer motivos, banais 
que sejam, seus venenos interiores. Revela-se 
que o amor é uma blindagem forte. E todo mal-
dizer, vindo de demônios interiores, nele esbar-
ra, e esfarela-se diante da compaixão.

Meditação
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Todos os Tons tem novo 
ponto de venda em JP

Em cartaz

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Editoração: Est.: Ada

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Edição: Felipe Gesteira

Homem-ArAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 
pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões que 
surgem em cidades-símbolo do continente, a exem-
plo de Londres Paris e Veneza, e inclusive a aparição 
do enigmático Mysterio. MAG 3 (DUB, 3D): 16:00; 
MAG 3 (LEG, 3D): 18:45 - 21:30; sábado (DUB, 3D): 
13:20 - 16:00 e 18:45 - 21:30 (LEG, 3D); 13:20 - 
16:00 (domingo, DUB, 3D) e 18:45 - 21:30 (LEG, 
3D); segunda a quarta: 16:00 (DUB, 3D) e 18:45 - 
21:30 (LEG, 3D); TAMBIÁ 4 (DUB): 15:20 - 17:50 
- 20:20; MANAÍRA 1: 19:30 (DUB) e 22:15 (LEG); 
MANAÍRA 10 (LEG, 3D): 14:30 - 17:15 - 20:00 - 
22:45; MANAÍRA 5 (LEG, 3D): 13:30 - 16:15 - 19:00 
- 21:45; MANAÍRA 6 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 e 
17:45 - 20:30 (LEG, 3D); MANAÍRA 9 (DUB, 3D): 
12:30 - 18:00 e 15:15 - 20:45 (LEG, 3D); MANGAB-
EIRA 1 (DUB, 3D): 13:00 - 16:00 - 19:00 - 22:00; 
MANGABEIRA 5 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 - 18:00, 
exceção no domingo: 15:00 - 18:00; MANGABEIRA 
5 (LEG, 3D): 21:00; MANGABEIRA 2 (12:30 - 14:45 
- 17:00 - 19:15           

TurmA DA monicA – Laços (BRA): Floquinho, o 
cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve um 
plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para isso vai 
precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, Magali e 
Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e viver grandes 
aventuras para levar Floquinho de volta para casa. - MAG 
2: 13:00 - 17:15; MANAÍRA 3: 12:15 - 14:40 - 17:00 - 
19:15 - 21:20; TAMBIÁ 3: 14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40.    

Toy STory 4 (EUA): Agora morando na casa 
da pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos 
o novo brinquedo construído por ela: Forky, basea-
do em um garfo de verdade. O novo posto de brin-
quedo não o agrada nem um pouco, o que faz com 
que Forky fuja de casa. Decidido a trazer de volta o 
atual brinquedo favorito de Bonnie, Woody parte 
em seu encalço e, no caminho, reencontra Bo Peep, 
que agora vive em um parque de diversões. MAG 2 
(DUB): 15:00 - 19:30; MAG 4 (DUB): 14:00 - 20:45; 
MANAÍRA 11 (DUB): 12:45 - 15:15 - 17:30 - 19:45; 
MANAÍRA 7 (DUB): 13:15 - 15:40 - 18:00 - 20:15; 
MANAÍRA 8 (DUB): 14:30 - 16:35; MANGABEI-
RA 4 (DUB): 14:00 - 16:15; 11:45 - 14:00 - 16:15 
(sábado e domingo); 14:00 - 16:15 (terça e quarta); 
MANGABEIRA 4 (DUB, 3D): 18:30 - 20:45 (exceto 
na segunda); TAMBIÁ 5 (DUB, 3D): 16:30 - 20:30; 
TAMBIÁ 5 (DUB): 14:30 - 18:30. 

PeTS – A ViDA SecreTA DoS BicHoS 2 
(EUA): A animação continuará o sucesso de 2016 so-
bre as vidas que nossos animais de estimação levam 
quando saímos para o trabalho ou para a escola todos 
os dias.  MAG 4 (DUB): 16:20 - 18:30; MANAÍRA 1 
(DUB): 14:20 - 16:20; MANAÍRA 4 (DUB): 13:20 
- 15:20 - 17:20 - 19:20 - 21:20; MANGABEIRA 3 
(DUB): 13:30 - 15:30 - 17:45; sábado e domingo: 
11:30 - 13:30 - 15:30 - 17:45; quarta: 13:30 - 15:30 - 
17:45; TAMBIÁ 1 (DUB): 14:50 - 16:40 - 18:30     

AllADin (EUA): Um humilde jovem descobre 
uma lâmpada mágica com um gênio que pode lhe 
conceder desejos. Agora o rapaz quer conquistar a 
moça por quem se apaixonou, mas o que ele não 

sabe é que a jovem é uma princesa que está prestes 
a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will Smith), 
ele tenta se passar por um príncipe para conquistar 
o amor da moça e a confiança de pai dela. 21:00; 
TAMBIÁ 1: 20:20  

AnnABelle 3 - De volta para casa (EUA): Os de-
monologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a 
impedir Annabelle de causar mais estragos, levam a 
boneca possuída para a sala de artefatos trancada 
em sua casa, colocando-a “em segurança” atrás do 
vidro sagrado e da santa bênção do padre. Mas uma 
noite profana de horror acontece quando Annabelle 
desperta os espíritos malignos na sala e todos eles se 
voltam para um novo alvo - a filha de 10 anos dos 
Warrens, Judy, e suas amigas.  MAG 2 (DUB): 21:45; 
MANAÍRA 2 (DUB): 13:45 - 18:15 e 16:00 - 20:45 
(LEG); MANGABEIRA 2 (DUB): 21:30; MANGABEI-
RA 3 (DUB): 20:00 - 22:20; MANGABEIRA 2: 21:30 
(SEGUNDA); MANGABEIRA 3: 20:00 - 22:20 (quar-
ta); TAMBIÁ 2 (DUB): 14:35 - 16:40 - 18:45 - 20:50..  

um Homem Fiel - (FRANÇA) - Comédia român-
tica. Marianne deixa Abel por Paul, seu melhor 
amigo e pai de seu futuro filho. Oito anos depois, 
Paul morre.Abel e Marianne voltam a namorar, des-
pertando ciúmes tanto no filho de Marianne, Joseph, 
quanto na irmã de Paul, Eva, que, secretamente, 
ama Abel desde a infância. MANAÍRA 8 (LEG): 
18:45; 14:30 (sábado); 18:45 (até quarta)      

cine BAnGÜÊ
Divino amor - 19h; Quarta-feira (10): A 
nossa espera - 19h.

SERVIÇO 
n Evento: “Todos os Tons”, com Tom 
Cavalcante
n Data: 1 de agosto de 2019
n Local: Teatro A Pedra do Reino
n Horario: 20h30
n Pontos de vendas: 
bilheteriavirtual.com.br, Aleffe Ótica  e 
lojas Mioche, no Manaíra Shopping, 
Mangabeira Shopping e na Av. Gov. 
Flávio Ribeiro Coutinho. Espetáculo com Tom Cavalcante será apresentado no dia 1 de agosto, no Teatro Pedra do Reino
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Pesquisador paraibano revela curiosidades em torno do cantor e compositor famoso por seu estilo único
 

O cantor e composi-
tor João Gilberto, um dos 
criadores da bossa nova, 
morreu no último sábado, 
dia 6, no Rio de Janeiro. 
Ele estava com 88 anos e, 
nos últimos dois acabou 
interditado pela Justiça 
para assinar documentos, 
a pedido de sua filha Bebel 
Gilberto, que acusou ou-
tros familiares de tentarem 
contra o patrimônio do pai, 
“que se encontrava facil-
mente manipulável. Suas 
dívidas, orçadas em R$ 9 
milhões eram taxadas por 
Bebel de impagáveis. “Meu 
pai atravessava um estado 
de penúria”, revelou.   

O menino sonhador e 
excêntrico que nasceu em 
Juazeiro (BA) em 10 de ju-
nho de 1931, queria ser um 

cantor de vozeirão, como 
o seu ídolo Orlando Silva, 
mas, na hora de alterar a 
voz, como crooner da Rá-
dio Nacional, a nota não 
saía. Foi então que João 
Gilberto de Prado Pereira 
de Oliveira voltou do rio 
para seu torrão, dedilhou 
o violão com calma, até en-
contrar “o tom do canto ca-
lado” e, em vez de valorizar 
“a grande voz”, achou o que 
queria influenciado pelo 
jazz norte-americano. Foi a 
consagração da bossa nova, 
que nasceu em 1958 no 
Brasil e brilhou fixamente 
em 1962, no “Carnegie Hall 
de Nova Iorque”, reconhe-
cida internacionalmente 
pela Biblioteca do Congres-
so dos EUA, como “uma 
das 50 Obras musicais da 
humanidade”, incluindo aí 
a canção “Garota de Ipane-
ma”.

Quem diz isso é o pes-
quisador musical advogado 
e radialista José Cardoso, o 
D. Cardoso dos ambientes in-
telectuais, que possui razoá-
vel acervo sobre os maiores 
artistas da música popular 
brasileira, um hobby que ini-
ciou quando era sargento do 
serviço reservado da FAB, no 
auge da ditadura militar [pe-
ríodo em que artistas eram 
perseguidos, torturados 
e mortos pelos militares]. 
“Como eu gostava de música, 
me colocaram para estudar 
as letras das músicas antigas 
e recentes de cantores bra-
sileiros e, então, juntei essas 
relíquias”, diz, orgulhosa-
mente, exibindo um álbum, 
ao qual poucas pessoas têm 
acesso. Recentemente, Car-
doso iniciou um programa 
radiofônico em João Pessoa, 
que discorre sobre a vida de 
Nelson Gonçalves, e, coinci-

dentemente de João Gilberto, 
além de outras personalida-
des famosas.

Segundo D. Cardoso, 
“João Gilberto criou, com a 
bossa nova, não só um jeito 
de superar limitações can-
tando baixinho para soltar 
a voz, mas um novo timbre, 
preciso nos acordes, entre-
laçado às cordas do violão, 
numa quase perfeita união 
musical”. Em Juazeiro (BA), 
quando adolescente, ele 
cantava a plenos pulmões 
na rádio alto-falante da 
Praça Matriz e, depois, em 
Salvador, na Rádio Socieda-
de. Não vingou. Nem quan-
do chegou ao Rio, nos anos 
50 e se tornou vocalista 
do Conjunto “Garotos da 
Lua.” Outro fiasco: “João se 
atrasava nos ensaios, e ele 
pouco ligou para isso, pois 
receava ao tentar imitar o 
vozeirão de seu ídolo, Or-

lando Silva. Outra: Na últi-
ma entrevista que Nelson 
Gonçalves concedeu, antes 
de morrer, ele assinou em-
baixo que João Gilberto não 
cantava nada”, endossa D. 
Cardoso.

Excêntrico, mas de ou-
vidos excelentes, João Gil-
berto cancelou um de seus 
principais shows, no Rio, 
em 1979, por detectar pro-
blemas no serviço de som. 
Entre os familiares conta-
se que aos sete anos, ele 
apontou um erro de nota 
do organista da igreja de 
Juazeiro (BA) isto em meio 
às dezenas de vozes dos 
coristas. Mas, para Nelson 
Gonçalves, ele sempre foi 
“um cantor de voz de tra-
vesseiro”. Mesmo assim, 
ele, que enfrentava casas 
cheias, também cancelou o 
show do Theatro Municipal 
de Rio, em 2011, por pro-

blemas de saúde. Era o iní-
cio da sua turnê de show, 
para comemorar seus 80 
anos. D. Cardoso admite 
que “embora, neste mo-
mento, depois de mais de 
20 anos esquecido, tentem 
criar um mito de endeusa-
mento a João Gilberto, ele 
nunca foi um destacado 
campeão de vendas, mes-
mo sendo divulgado massi-
vamente pela mídia”.

Hilton Gouvêa 
hiltongouvea@bol.com.br

Música brasileira está de luto 
com morte de João Gilberto

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

João Gilberto criou, com 
a bossa nova, não só um 
jeito de superar limitações 
cantando baixinho para 

soltar a voz, mas um novo 
timbre, preciso nos acordes, 

entrelaçado às cordas do 
violão 

Polêmica disputa judicial sobre patrimônio
João Gilberto morreu longe 

dos holofotes, com dívidas de R$ 9 
milhões a ele atribuídas e, impedido 
pela Justiça, de realizar suas próprias 
vontades. Do início de 2018 para cá 
a vida do cantor e compositor virou 
uma disputa judicial entre Bebel e 
Marcelo, dois de seus três filhos. O 
baiano estava recluso totalmente há 
alguns anos e não recebia nem os 
seus familiares. A Justiça autorizou o 
arrombamento de seu apartamento, 
pedido por Bebel, e o afastamento 
de sua empresária, Cláudia Faissol, 
a fim de comprovar o frágil estado 
de saúde do pai e para que ele não 
fosse forçado a assinar documentos 
com foros de legalidade, ignorando 
o que estava fazendo. João Marcelo, 
afirmou que o pai não tinha mais 

controle sobre suas finanças. Este ano, 
João Marcelo acusou Bebel de estar 
roubando o dinheiro do pai.

Bebel justificava o pedido de in-
terdição do pai devido as condições 
físicas e financeiras de João Gilber-
to. Segundo ela, “o pai estava com 
confusões mentais e era facilmente 
manipulável”. E acrescentou: “Ele 
estava correndo o risco de despejo 
de seu apartamento no Leblon, (Rio)”. 
“O caso era discutido na Quinta Vara 
de Órfãos e Sucessões (RJ) em sigilo 
de Justiça”, observou D. Cardoso. 
Bebel também alegou que a ação 
intencionava afastar Cláudia Faissol 
de João Gilberto, principalmente nas 
questões financeiras. João Marcelo, 
meio-irmão de Bebel, a acusa de rou-
bar o dinheiro do cantor e de fazê-lo 

prisioneiro. Faissol, a ex-empresária 
e companheira do cantor, respondeu 
que “o agravamento da situação 
vulnerável do João muito se devia ao 
método como Bebel Gilberto” vinha 
conduzindo o processo da interdição.

João Gilberto sumiu das redes 
sociais de seus familiares no 88o ano 
de seu aniversário, em 10 de junho 
deste ano. A neta Sofia, deitada so-
bre seu colo, foi a última foto que ele 
bateu, após dois meses do processo 
que Bebel abriu na Justiça para a 
interdição do pai. D. Cardoso sus-
tenta que o termo bossa nova não foi 
invenção do baiano. “Em 1930 Noel 
Rosa já tinha gravado um samba 
denominado ‘Nossas Bossas Novas’, 
daí muitos acreditarem que a Bossa 
Nova começou a ser chamada assim”.

Advogado e radialista, José Cardoso tem acervo particular da música brasileira

Cantor e compositor reconhecido por ser um dos criadores da bossa nova, o baiano João Gilberto era envolto em excentricidades, como sua exigência na qualidade do som onde fosse tocar, chegando a cancelar shows diante do público

Fotos: Leo Aversa/Reprodução

Foto: Divulgação



Previdência
Presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ) disse ontem que a Casa vai viver uma semana 
decisiva com o início da votação da reforma.  Página 14
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Porto de Cabedelo,  sistema adutor de Piancó e duplicação da BR-230 de Cajazeiras à Praça do Meio do Mundo são prioridades

A bancada da Paraíba na 
Câmara dos Deputados já de-
finiu todas as emendas que 
deverá encaminhar neste se-
gundo semestre para inclu-
são no Orçamento de 2020, 
e está decidida  centrar aten-
ção em três que consideram 
de fundamental importância 
para o Estado. 

 São elas: a que propõem 
benefícios para o Porto de 
Cabedelo, a conclusão do 
projeto original do sistema 
adutor do ramal de Piancó e 
duplicação da BR-230 de Ca-
jazeiras até a Praça do Meio 
do Mundo. Segundo o depu-
tado federal Frei Anastácio 
(PT), que participou do últi-
mo encontro dos parlamen-
tares, a bancada paraibana 
está muito unida na defesa 
dessas três emendas e vai 
mesmo dobrar empenho no 
sentido de garanti-las. 

Ele explicou que elas são 
de muita importância para 
o Estado porque, “no caso 
do sistema adutor do ramal 
Piancó, os benefícios che-
garão a cerca de 50 cidades, 
incluindo aí os 18 municípios 
do Vale do Piancó. Esse siste-
ma levará água para consu-
mo residencial, comercial e 
agrícola”, disse o deputado.

A segunda emenda de-
finida por unanimidade pela 
bancada está relacionada à 
destinação de recursos para 
a realização da dragagem do 

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Bancada centra atenção em 
três emendas para o Estado

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Porto de Cabedelo. “Com a 
dragagem, o porto terá mais 
condições de receber navios 
em seu funcionamento de 24 
horas, como o transporte de 
trigo, combustíveis, malte e 
equipamentos industriais de 
diversos países”, disse.

Ele acrescentou que a 
terceira emenda foi uma su-
gestão dele e do  deputado 
Wilson Santiago e que trata 
da duplicação da BR-230, 
inserindo o trecho de Caja-
zeiras até a Praça do Meio 
do Mundo. “Nós sugerimos 
a duplicação desse trecho, 
porque a BR-230 de Cam-
pina Grande até a Praça do 
Meio do Mundo já tem pro-

jeto aprovado. Com isso, es-
tamos tentando garantir que 
a obra comece em Cajazeiras 
e venha de encontro à que já 
está aprovada. Essa obra será 
de grande importância para o 
desenvolvimento do Estado”, 
explicou Frei Anastácio.

Ruy Carneiro lembra rigor das PECs
O deputado federal, Ruy Carneiro 

(PSDB), avaliou, por sua vez, que mui-
to positiva também foi a votação da 
Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) do Orçamento Impositivo, que 
obriga o governo Federal a pagar as 
emendas parlamentares de bancada 
previstas no Orçamento da União.

Para o deputado, além de ser um 
sinal de autonomia do legislativo e 
que os deputados paraibanos vão 
dar prioridade às pequenas cidades 
na destinação dos recursos.

“A avaliação é positiva porque na 

verdade a gente consegue garantir 
o recurso para o Estado e para os 
municípios a partir do momento em 
que ele é impositivo. Isso não deixa 
de ser uma grande vitória do Parla-
mento”, destacou.

Segundo Ruy Carneiro, a banca-
da deverá se reunir perto do final do 
ano que é o período quando acon-
tecem as decisões para que sejam 
definidas as prioridades do próximo 
ano. “O sentimento da bancada para 
este ano é priorizar os menores mu-
nicípios”, assegurou.

Wilson Santiago (PTB) fez parceria com Frei Anastácio (PT), no item duplicação da BR-230 Anastácio (PT) está otimista em relação ao empenho da bancada federal em relação às propostas

Foto: Walter RafaelFoto: Arquivo A União

Improbibade

TJPB mantém condenação de 
ex-prefeito de Serra Grande

O ex-prefeito do Mu-
nicípio de Serra Grande, 
João Bosco Cavalcante, foi 
condenado por improbi-
dade administrativa por 
ter utilizado documento 
falso com o intuito de fazer 
prova junto ao Tribunal de 
Contas do Estado. Além 
dele, também foi condena-
do o ex-chefe de Gabinete, 
José Ronaldo Moura. 

A decisão, que man-
teve a sentença do Juízo 
da 2ª Vara da Comarca de 
Itaporanga, foi da Terceira 
Câmara Especializada Cí-
vel do Tribunal de Justiça 
da Paraíba. A relatoria da 
Apelação Cível foi da de-
sembargadora Maria das 
Graças Morais Guedes.

“O ato de improbida-
de praticado pelos réus 
consiste na falsificação de 
assinatura em documento 
público e sua utilização 
junto à Corte de Contas 
Estadual, com o objetivo 
de forjar o cumprimento 
do dever legal previsto no 
artigo 48, §3º, da LOTCE, 
que impõe aos municípios 
o dever de apresentar ba-
lancetes mensais ao Legis-

lativo Municipal para fins 
de fiscalização”, destacou a 
relatora em seu voto.

Na primeira instân-
cia, João Bosco Cavalcante 
sofreu as seguintes pena-
lidades: suspensão dos 
direitos políticos por qua-
tro anos, perda da função/
cargo público que exerça 
ao tempo do trânsito em 
julgado da sentença, multa 
civil de R$ 30 mil, além da 
proibição de receber bene-
fícios ou incentivos fiscais 
ou creditícios, direta e ou 
indiretamente, ainda que 
por intermédio de pessoa 
jurídica da qual seja sócio 
majoritário, pelo prazo de 
três anos.

A denúncia é de que 
o então chefe de Gabinete, 
José Ronaldo Moura, assi-
nou documento no lugar 
do presidente da Câmara 
de Vereadores, atestando 
a efetiva entrega do balan-
cete ao Legislativo Munici-
pal. Por sua vez, o ex-pre-
feito teria usado o referido 
documento para fazer pro-
va junto ao Tribunal de 
Contas do Estado, objeti-
vando dissimular cumpri-

mento de obrigação legal a 
que estava incumbido.

“Inconteste o dolo, no 
presente caso. Ora, os réus, 
apesar de sabedores da 
obrigação legal a que esta-
vam incumbidos, não me-
diram esforços para forjar 
assinatura em documento 
público, com o objetivo de 
dissimular o cumprimento 
da obrigação de prestar con-
tas, prejudicando, assim, a 
fiscalização pelo Legislativo 
Municipal. Flagrante, pois, 
o desrespeito, a ilicitude, 
má-fé e descaso com a coisa 
pública”, destacou a desem-
bargadora Maria das Graças 
Morais Guedes.

As Câmaras Cíveis e 
Criminal do Tribunal de 
Justiça pautaram 784 pro-
cessos para julgamento 
nesta terça-feira. Do total 
de feitos, 447 são eletrôni-
cos e 237, físicos. As ses-
sões têm início às 8h30 
na Primeira Câmara Cível 
e às 9h nas demais e são 
realizadas no 1º andar do 
Anexo Administrativo De-
sembargador Archimedes 
Souto Maior, na capital.

A Primeira Câma-
ra Cível possui 114 pro-
cessos, dos quais 73 são 
do PJe e 41 são físicos. O 
órgão é integrado pelos 
desembargadores José Ri-
cardo Porto (presidente), 
Leandro dos Santos e Ma-
ria de Fátima Morais Be-
zerra Cavalcanti. Haverá 
participação, também, do 
juiz convocado José Fer-
reira Ramos Júnior.

Já a Segunda Câmara 
Cível possui como mem-
bros os desembargado-
res José Aurélio da Cruz 
(presidente), Abraham 
Lincoln da Cunha Ramos 
e Luiz Silvio Ramalho Jú-
nior. A sessão possui 183 
feitos em pauta (113 do 
PJe e 70 físicos) e contará 
com a presença dos juízes 
convocados José Guedes 

Cavalcanti Neto e José 
Ferreira Ramos Júnior. 

Com 124 processos 
previstos para apreciação, 
a Terceira Câmara Cível é 
composta pelos desembar-
gadores Saulo Henriques 
de Sá e Benevides (Presi-
dente), Maria das Graças 
Morais Guedes e Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque. 
São 87 ações eletrônicas e 
37 físicas.

Por sua vez, a Quarta 
Câmara vai levar a julga-
mento um total de 250 pro-
cessos, sendo 174 do PJe e 
76 físicos. O órgão fracioná-
rio é formado pelos desem-
bargadores Fred Coutinho 
(presidente), João Alves da 
Silva e Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho. Participará 
da sessão o juiz convoca-
do Alexandre Targino Go-
mes Falcão.

A Câmara Criminal 
prevê a análise de 113 fei-
tos, com julgamentos rea-
lizados pelos desembar-
gadores Ricardo Vital de 
Almeida (presidente), Ar-
nóbio Alves Teodósio, Joás 
de Brito Pereira Filho, João 
Benedito da Silva e Carlos 
Martins Beltrão Filho e pe-
los juízes convocados Tér-
cio Chaves de Moura e Car-
los Eduardo Leite Lisboa.

Câmaras do Tribunal 
pautam 784 processos 

A Comissão de Segu-
rança Pública e Combate ao 
Crime Organizado promove 
audiência pública amanhã 
para debater “Violência 
doméstica, crimes sexuais, 
feminicídio e políticas pú-
blicas”. A discussão atende 
requerimento do deputado 
Capitão Alberto Neto (PRB
-AM).

Na opinião do deputa-
do, existe uma “guerra surda 
contra as mulheres, pondo 
em risco o futuro de nosso 
país”. Segundo ele, a Orga-
nização Mundial da Saúde 
(OMS) colocou o Brasil na 
5ª posição de país que mais 
mata mulheres no mundo.
Foram convidados para a 
audiência:

- a ministra da Mulher, 
Família e Direitos Humanos, 
Damares Alves; 

- a secretaria Nacional 
de Políticas para Mulheres, 
Cristiane Brito; 

- a presidente da Comis-
são de Defesa dos Direitos 
da Mulher, deputada Luísa 
Canziani (PTB-PR); 

- a titular da Comissão 
de Defesa dos Direitos da 
Mulher, deputada Flávia Ar-
ruda (PL-DF) e o secretário 
de Segurança Pública do DF, 
Anderson Gustavo Torres.

Câmara vai 
debater a 
violência 
doméstica 

No caso do sistema 
adutor do ramal Piancó, 
os benefícios chegarão a 

cerca de 50 cidades, 
incluindo aí as 

18 do Vale 
do Piancó

A decisão, que manteve 
a sentença do Juízo da 
2ª Vara da Comarca de 

Itaporanga, foi da Terceira 
Câmara Especializada 

Cível do Tribunal de Justiça 
da Paraíba
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Depois de ser aprovada na comissão especial, a proposta de emenda à Constituição vai a plenário nesta terça-feira 

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), disse ontem 
que a Casa vai viver uma se-
mana decisiva com o início 
da votação da reforma da 
Previdência. Aprovada na 
semana passada, na comis-
são especial, a proposta de 
emenda à Constituição (PEC 
6/19) vai a plenário nesta 
terça-feira.

“Vamos viver uma se-
mana decisiva. O grande de-
safio nosso é a votação no 
plenário. Temos que mobi-
lizar um número enorme de 
parlamentares, deputados, 
deputadas, para um tema 
que é fundamental e deci-
sivo, mas a gente sabe que 
foi uma construção”, disse 
Maia, em um podcast publi-
cado em suas redes sociais.

Segundo o presidente da 
Câmara, a elaboração do tex-
to que vai a plenário se deve 
“à capacidade de diálogo” e 
ao “equilíbrio” do Congresso.

“A construção da vitó-
ria, se acontecer, será uma 
construção do Parlamento, 
não será uma construção 
do governo. O governo aju-
da. O governo, em alguns 
momentos, atrapalhou, mas 
tem ajudado nas últimas 
semanas. Mas precisa ficar 
claro, nesse processo – exa-
tamente para que os depu-
tados tenham conforto para 

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Reforma de Previdência terá 
semana decisiva na Câmara

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

votar –, que o resultado des-
ta semana será o resultado 
do esforço, do trabalho e da 
dedicação de cada deputado 
e de cada deputada”, afir-
mou Maia.

Negociações
As negociações para 

votação da reforma da Pre-
vidência continuaram entre 

Maia e líderes partidários, 
nessa segunda-feira, após um 
fim de semana de conversas 
na residência oficial da presi-
dência da Câmara.

No sábado (6), Maia se 
reuniu com líderes e articu-
ladores do governo. Ele disse 
estar confiante na aprovação 
da reforma da Previdência 
“com uma boa margem de 

votos”. Maia trabalha para 
que o quórum de deputados 
seja alto e, terminado o de-
bate, seja possível entrar no 
processo de votação do texto 
entre esta terça-feira e quar-
ta-feira (10).

No domingo (7), foi a 
vez de o ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni, 
se reunir com Maia. Na saída 

do encontro, ele demonstrou 
otimismo com a possibilida-
de de votação do primeiro 
turno da reforma da Previ-
dência nesta semana no ple-
nário da Câmara.

O relatório do deputado 
Samuel Moreira (PSDB-RJ) foi 
aprovado na madrugada de 
sexta-feira (5) na comissão 
especial destinada a apre-

ciar a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) encami-
nhada pelo governo. 

Maia marcou sessões no 
plenário a partir dessa se-
gunda-feira (8) à tarde para 
garantir que a matéria co-
mece a ser apreciada no dia 
seguinte, já que é preciso um 
interstício de duas sessões 
do plenário.

Assuntos particulares

Sergio Moro vai se licenciar  
do ministério por cinco dias

Embaixador diz que reformas 
atrairão empresas japonesas

Na próxima semana, o 
ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Sergio Moro, 
tira licença não remunera-
da do cargo para tratar de 
assuntos particulares. A li-
cença, entre os dias 15 a 19 

de julho, foi concedida pelo 
presidente da República, 
Jair Bolsonaro.

O afastamento sem ven-
cimentos ocorre nos termos 
da Lei 8112/90. A assesso-
ria do ministro informou 
que neste período Moro es-
tará de férias. Por ter assu-
mido o cargo em janeiro, foi 

usado o recurso da licença. 
Durante a ausência de Moro, 
o secretário executivo Luiz 
Pontel responderá interina-
mente pelo ministério.

O despacho que con-
cede a licença a Sergio 
Moro está na edição do 
Diário Oficial da União do 
dia 8 de julho.

O embaixador do Japão 
no Brasil, Akira Yamada, dis-
se ontem, em Brasília, que a 
aprovação pelo Congresso 
Nacional de reformas, como 
a da Previdência, pode esti-
mular que mais empresas ja-
ponesas invistam no Brasil.

“Estou convicto de que, 
se as reformas avançarem, 
muitas empresas japonesas 
voltarão a olhar para o Brasil 
novamente para se instalar e 
aumentar os investimentos”, 
afirmou, destacando a coo-
peração econômica entre os 
dois países.

A declaração foi feita 
durante sessão solene no 
Senado em homenagem aos 
111 anos da imigração japo-
nesa no país.

 “Terceira maior eco-
nomia do mundo, o Japão 
apresenta muitas oportu-
nidades e oferece enorme 
potencial para as exporta-
ções brasileiras. Parceiro 
mais tradicional do Brasil 
na Ásia e com quem temos 
cooperação técnica há 60 
anos, o governo brasileiro 
tem envidado esforços para 
o início das negociações co-
merciais Mercosul e Japão, 
um melhor acesso de pro-
dutos de nosso agronegócio, 

a diversificação de nossas 
exportações e atração de 
novos investimentos japo-
neses”  ressaltou a diretora 
do departamento de Japão 
e Pacífico do Ministério de 
Relações Exteriores, Cecília 
Ishitani. A sessão - propos-
ta pela senadora Leila Barros 
(PSB - DF) - lembrou a che-
gada , em junho de 1908, do 
navio Kasato Maru, no Porto 
de Santos (SP), trazendo 781 
japoneses para trabalhar nas 
fazendas do interior paulista.

Hoje, o Brasil abriga a 
maior comunidade de des-
cendentes nipônicos do 
mundo, com cerca de 2 mi-
lhões de pessoas.

Yara Aquino 
Da Agência Brasil  

Do Estadão Conteúdo

Karine Melo 
Da Agência Brasil  

Depois de seis anos de 
investigações, o Cade (Con-
selho Administrativo de De-
fesa Econômica) condenou 
11 empresas e 42 pessoas 
físicas por participação no 
chamado cartel do metrô de 
São Paulo. No total, elas te-
rão que pagar multas que so-
mam R$ 535,11 milhões.

O maior valor será pago 
pela CAF Brasil, de R$ 167 
milhões, seguida pela Als-
tom, de R$ 128,6 milhões, 
e Bombardier, de R$ 85,6 
milhões. Como antecipou o 
Broadcast, as três empresas 
formavam o “núcleo duro” 
do cartel e receberam maior 
punição. Essas companhias 
também ficaram proibidas 
de participar de licitações 
por cinco anos.

O valor ficou abaixo do 
sugerido pelo relator do pro-
cesso, João Paulo de Resen-
de, que votou por multas que 
somavam R$ 991,1 milhões. 
Apenas para a Alstom, Re-
sende sugeriu multa de R$ 
530,7 milhões.

As demais empresas pa-
garão as seguintes multas: 
Mitsui, R$ 600 mil; Tejofran, 
R$ 23 milhões; Iesa, R$ 927 
mil; MGE, R$ 80 milhões; MPE, 
R$ 35,2 milhões; TC/BR, R$ 
17,7 milhões; Temoinsa, R$ 
17,7 milhões; e Trans Siste-
mas, R$ 20,230 milhões.

Cade condena 
11 empresas 
envolvidas 
em cartel 

Aprovação do governo 
Bolsonaro é só de 33%

Pesquisa Datafolha pu-
blicada nessa segunda-feira, 
8, mostra que 33% da popu-
lação considera o trabalho 
do presidente Jair Bolsona-
ro ótimo ou bom, enquanto 
31% avaliam como regular 
e outros 33%, como ruim 
ou péssimo. Além disso, 2% 
disseram não saber avaliar. 
Em abril, segundo o Data-
folha, 32% consideravam o 
trabalho do presidente óti-
mo ou bom, 31% viam como 
regular e 30% como ruim ou 
péssimo, com 4% que não 
souberam responder.

A pesquisa foi feita em 

4 e 5 de julho e ouviu 2.860 
pessoas em 130 cidades. A 
margem de erro é de dois 
pontos porcentuais, o que 
significa que apenas a ava-
liação ruim ou péssima teve 
variação acima da margem 
de erro, ao aumentar três 
pontos de abril para junho. 
Trata-se, ainda, da pior ava-
liação para um presiden-
te com seis meses em um 
primeiro mandato desde a 
redemocratização. Fernan-
do Collor, em igual período, 
tinha 34% de ótimo/bom, 
Fernando Henrique Cardo-
so, 40%, Luiz Inácio Lula da 
Silva, 42%, e Dilma Rous-
seff, 49%.

Do Estadão Conteúdo

Eleitores aprovam
Entre seus eleitores, no entanto, a 

aprovação de Bolsonaro subiu. Para 60% 
daqueles que declararam ter votado no 
presidente no segundo turno das eleições, 
60% consideram seu trabalho ótimo ou 
bom, ante 54% em abril. Para 29%, o 
trabalho é regular, de 33% em abril. E 9% 
avaliam como ruim ou péssimo, mesmo 
porcentual da pesquisa anterior.

Para o futuro, caiu de 59% para 51% 
o número de pessoas que projetam uma 
gestão ótima ou boa. Para 21%, será 
regular (16% em abril), enquanto os que 
preveem a gestão como ruim ou péssima 
oscilaram de 23% para 24%.

A expectativa é que a reforma 
da Previdência seja votada hoje 
plenário da Câmara Federal

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil
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Entre os condenados à pena perpétua estão ex-chefes de Estado e militares da Bolívia, Chile, Peru e Uruguai

A Justiça italiana con-
denou ontem à prisão per-
pétua 24 envolvidos na 
Operação Condor. Entre os 
condenados estão ex-che-
fes de Estado e expoentes 
dos serviços militares e de 
segurança da Bolívia, Chile, 
Peru e Uruguai, acusados 
de sequestrar e assassinar 
23 cidadãos de origem ita-
liana que viviam em países 
sul-americanos durante as 
décadas de 1970 e 1980.

A chamada Operação 
Condor foi uma estratégia 
político-militar conjunta 
de ditaduras do Cone Sul 
para exterminar adversá-
rios políticos.

Com a decisão de on-
tem, o Tribunal de Apelação 
de Roma alterou a sentença 
de primeira instância, pro-
ferida em 2017, que esta-
belecia oito prisões perpé-
tuas e 19 absolvições por 
delitos prescritos.

Processo
O processo começou 

há 20 anos, em 1999, com 
a denúncia na Itáliade fa-
miliares de desaparecidos. 
Inicialmente, a investiga-
ção incluía 140 pessoas, in-
cluindo 11 brasileiros, mas 
problemas burocráticos 
ligados à morte de muitos 
dos suspeitos reduziram o 
número de réus.

O ex-militar uruguaio 
Jorge Néstor Troccoli é um 
dos condenados e foi o úni-
co a comparecer ao julga-
mento, pois tem cidadania 
italiana e reside no país 
desde 2007, quando fugiu 
do Uruguai após ter confes-
sado participar de torturas. 
Troccoli era considerado 
um membro da inteligência 
uruguaia ligada à então di-
tadura de seu país.

Em abril deste ano, o 
governo uruguaio enviou 
à Justiça italiana informa-
ções de que Troccoli teria 
atuado na organização de 
um voo que resultou no de-
saparecimento de 22 uru-
guaios.

Também foram con-
denados o ex-presidente 
boliviano Luis Garcia Meza 
Tejada, falecido no ano 
passado; Luis Arce Gomez, 
ex-ministro do Interior da 
Bolívia; Juan Carlos Blanco, 
ex-ministro das Relações 
Exteriores do Uruguai; o 
chileno Jeronimo Hernán 
Ramirez Ramirez e o ex
-presidente peruano Fran-
cisco Rafael Cerruti Ber-
mudez.

Itália condena 24 envolvidos 
na Operação Condor à prisão

Bolsonaro
em potencial

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Ouvi certa vez de uma militante do movimento 
feminista que “todo homem é um estuprador em po-
tencial”. Ao proferir esta frase, ela foi prontamente 
bombardeada por diversos homens presentes, com os 
mais variados discursos em defesa de si e do gênero, 
de modo geral. Todos bradavam o quanto ela estava 
equivocada em apontar o risco que o macho homem 
provoca na sociedade somente pela sua existência. 

A frase é, sim, deveras polêmica. É preciso dizer: 
aquela interlocutora estava coberta de razão. 

O debate acontecia na TV. Se estivesse perto, te-
ria saído em defesa dela. Assisti, perplexo, impotente, 
ao desenrolar da discussão, em tempo real. 

Somos todos, homens e mulheres, influenciados 
na nossa formação por uma cultura falocêntrica. Na 
teia da nossa formação social há toda uma luta das 
pessoas de bem - não confunda, me refiro aos ver-
dadeiros - por mais igualdade de gênero. E se o falo 
causa temor, não é à toa, pois parte dele todo tipo de 
violência contra as mulheres, seja propriamente no 
aspecto fálico, da violação contra seus corpos, ou no 
aspecto dominante, a partir da condição do privilégio 
que o ente masculino tem apenas em ser.

Diante disto, vamos aos números. De acordo com 
o último Anuário Brasileiro de Segurança Pública, di-
vulgado em agosto do ano passado, o Brasil registra 
uma média de 164 estupros por dia. Os dados são ain-
da mais alarmantes, pois, estima-se que apenas 10% 
dos casos são notificados. 

É gravíssimo. E o que faz o presidente da Repú-
blica? Pouco caso. 

Ao falar sobre a Amazônia, Jair Bolsonaro disse 
que o Brasil é “a virgem que todo tarado de fora quer”.

Nosso chefe de Estado cria metáfora para a pre-
servação do meio ambiente utilizando o estupro como 
fio condutor. Parece a clássica condição do indivíduo 
que para relacionar uma coisa precisa utilizar algo do 
seu meio como exemplo. 

Bolsonaro é um estuprador em potencial.
Pior que isso, ele faz metáfora com o tema, pois, 

naturalmente, aquilo integra seu inconsciente. Ou, 
conscientemente, ele banaliza o estupro como um ato 
tão comum, passível de ser cogitado por qualquer ho-
mem, como ele. 

Estamos falando do mesmo presidente da Repú-
blica que há dois meses disse que o turista que qui-
sesse vir para cá “fazer sexo com uma mulher” ficasse 
à vontade, numa clara alusão ao turismo sexual. 

Este é o líder que hoje representa internacional-
mente a nossa nação. Um homem chulo, violento, ma-
chista, e que pouco se importa com a repercussão de 
suas ações.

Todas as cretinices que ele diz afeta a todos. Ape-
sar de estar pior avaliado a cada dia, poucos são os 
eleitores arrependidos. Vejo, sim, eleitores represen-
tados. Poucos têm, hoje, coragem de assumir, mas em 
cada aspecto do presidente há um quê de bolsonaro 
refletido em quem o elegeu.  

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Da Deutsche Welle

Da ONU News

 Com a decisão, o 
Tribunal de Apelação 
de Roma alterou a 

sentença de primeira 
instância, proferida em 
2017, que estabelecia 
oito prisões perpétuas 
e 19 absolvições por 

delitos prescritos

Violência na AL

Taxa de homicídios sobe
na Venezuela, diz estudo

A Venezuela foi em 2017 
o país sul-americano com os 
maiores índices de mortes 
violentas, com quase 57 ho-
micídios dolosos para cada 
100 mil habitantes, segundo 
o Estudo Mundial sobre Ho-
micídio de 2019, divulgado 
ontem pela Organiação das 
Nações Unidas.

De acordo com o estu-
do, elaborado pelo Escritó-
rio das Nações Unidas sobre 
Drogas e Crimes (Undoc), 
a Venezuela presenciou 
entre 1991 e 2017 o “au-
mento mais dramático” de 
mortes violentas nas Amé-
ricas, um salto de 13 para 
56,8 homicídios dolosos 
por 100 mil habitantes.

O Brasil, segundo lugar 
na América do Sul, registrou 
uma taxa de homicídios de 
30,5 mortes para cada 100 
mil habitantes em 2017. Esti-
ma que houve 1,2 milhão de 
vítimas de homicídios dolo-
sos entre 1991 e 2007.

Ao levar em considera-
ção todo o continente ame-
ricano, a Venezuela foi supe-
rada apenas por El Salvador, 
que apresentou uma taxa de 
62,1 assassinatos. De fato, os 
quatro países com as taxas 
mais altas do mundo estão 
na América Latina: El Salva-
dor e Venezuela são segui-

dos por Jamaica (57 mortes 
por 100 mil habitantes) e 
Honduras (41,7).

Caracas, a capital do 
país que mergulhou nos últi-
mos anos em uma profunda 
crise política, econômica e 
institucional, registrou em 
2017 a estratosférica taxa de 
122 mortes por 100 mil ha-
bitantes – mais que o dobro 
do índice computado a nível 
nacional na Venezuela.

O risco de morrer as-
sassinado na Venezuela é ex-
cepcionalmente alto para ho-
mens entre 15 e 29 anos de 
idade. A taxa de homicídios 
neste segmento da popula-
ção foi de 200 por 100 mil 
habitantes.

Embora abrigando 
apenas 13% da população 
mundial, o continente ame-
ricano soma 42% de todas 
as vítimas de homicídio. A 
situação é particularmen-
te grave na América Latina, 
onde confluem problemas 
de desigualdade, fraqueza de 
sistemas judiciais e poder do 
crime organizado.

A média anual de ho-
micídios nas Américas é 
17,2 por 100 mil habitantes, 
quase três vezes a média 
mundial e seis vezes mais do 
que na Europa. A América 
Central, com 25,9, América 
do Sul, com 24,2, e o Caribe, 
com 15,1, são as sub-regiões 

com as maiores taxas de ho-
micídios do planeta. De fato, 
a América é a única região 
em que a taxa de homicídios 
aumentou desde 1990.

Por outro lado, a Undoc 
destacou a redução do nú-
mero de homicídios regis-
trados na Colômbia, de 80 
para 25 mortes por 100 mil 
habitantes. A Undoc atribuiu 
a queda em parte à “intensi-
ficação da ação estatal contra 
o narcotráfico”.

Na parte inferior da 
tabela do continente ame-
ricano, mas ainda acima da 
média mundial de 6,1 ho-
micídios por 100 mil habi-
tantes, estão países como 
Argentina, Peru, Uruguai ou 
Nicarágua. Apenas o Chile, 
com uma taxa de 3,1 mortes, 
ficou abaixo da média mun-
dial.

O relatório da ONU 
apontou o crime organiza-
do, especialmente o relacio-
nado ao narcotráfico, como 
principal responsável pelo 
alto número de homicídios 
na América Latina. “Existem 
outros tipos de homicídios, 
como a violência no casal ou 
na família, mas o elemento 
do crime organizado é muito 
maior do que em qualquer 
outra região do mundo”, ex-
plicou Angela Me, chefe do 
departamento de pesquisa 
do Undoc.

Brasil adere a acordo sobre
registro de marcas da ONU 

O Brasil aderiu ao sistema 
de marcas internacionais ad-
ministrado pela Organização 
Mundial da Propriedade Inte-
lectual (OMPI), que ajuda pro-
prietários a protegerem e pro-
moverem suas marcas em 121 
países em todo o mundo.

A agência recebeu re-
centemente o instrumento de 
adesão do Brasil ao protocolo 
relativo ao Acordo de Madri re-
ferente ao Registro Internacio-
nal de Marcas. O documento foi 
assinado pelo presidente Jair 
Bolsonaro.

Através do chamado 
Acordo de Madri, os titulares 
terão a possibilidade de regis-
trar suas marcas em outros 
120 países, através de um só 
pedido. Isto agiliza o processo 
de obtenção e de gestão de re-

gistros de marcas, proporcio-
nando economia de tempo e 
de dinheiro.

O diretor-geral da Ompi, 
Francis Gurry, saudou a adesão 
do Brasil ao sistema, destacan-
do o país como “uma das mais 
importantes economias do pla-
neta”. Gurry disse esperar que 
outros países na região sigam o 
exemplo brasileiro.

O sistema entrará em vi-
gor, para o Brasil, três meses 
após o depósito do instrumen-
to de adesão, em 2 de outu-
bro de 2019. O país é o quinto 
membro da América Latina e 
do Caribe a fazer parte do Siste-
ma de Madri.

Redução de custos
O ministro das Relações 

Exteriores do Brasil, Ernesto 
Araújo, ressaltou a importân-
cia da adesão para redução nos 

custos das transações comer-
ciais no país e a simplificação 
dos procedimentos de registro 
de marcas do mundo inteiro.

Segundo ele, “através 
desta adesão, o Brasil de-
monstra o seu empenho em 
prol da modernização de sua 
economia e do incentivo à 
prosperidade econômica e à 
inovação, num contexto de 
economia de mercado”.

Registro internacional
A Organização Mundial 

da Propriedade Intelectual 
(Ompi) é uma das 16 agências 
especializadas das Nações Uni-
das, criada em 1967, com sede 
em Genebra.

A agência se dedica à cons-
tante atualização e proposição 
de padrões internacionais de 
proteção às criações intelec-
tuais em âmbito mundial.

Caracas, a capital venezuelana, registrou em 2017 a estratosférica taxa de 122 mortes por 100 mil habitantes

Foto: H. Romero/Reuters
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Laboratório da UEPB
Há um ano e meio, o Laboratório de Análises Clínicas, da UEPB, vem 

realizando exames de baciloscopia e cultura tuberculínica gratuitos, 

destinados às pessoas com suspeita de tuberculose. Página 18
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Cadastros terão que ser feitos exclusivamente pela internet, através do Sistema de Gerenciamento de Programas

Começaram ontem as 
inscrições para a 2ª fase do 
edital do  Programa Mais 
Médicos, agora destinadas a 
brasileiros formados no ex-
terior.

Os profissionais interes-
sados em aderir ao programa 
terão entre os dias 8 e 12 de 
julho para fazer a inscrição.

As inscrições terão que 
ser feitas exclusivamente 
pela internet, através do Sis-
tema de Gerenciamento de 
Programas (SGP).

Quanto aos médicos que 
tiveram as inscrições con-
cluídas na 1ª fase do edital, o 
prazo para se apresentarem 
nas cidades escolhidas ter-

minou no dia 28 de junho.
Os números consolida-

dos dos médicos homologa-
dos e a lista dos municípios 
com vagas preenchidas serão 
divulgados a partir de hoje 
no site do programa.

Os municípios contem-
plados neste edital do Mais 
Médicos são de áreas histo-
ricamente com maiores difi-
culdades de acesso – a exem-
plo das ribeirinhas, fluviais, 
quilombolas e indígenas – e 
que dependem do atendi-
mento do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

As pessoas que vivem 
nas áreas mais vulneráveis 
do Brasil terão um reforço 
na assistência à Atenção Pri-
mária pelo Programa Mais 

Médicos a partir deste mês. 
Até o momento, 1.481 profis-
sionais brasileiros já come-
çaram a atuar nas unidades 
de saúde.

Da Agência Brasil 

Mais Médicos: inscrições para 
a 2a fase vão até sexta-feira

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Quanto aos médicos que 
tiveram as inscrições 
concluídas na 1ª fase 

do edital, o prazo para 
se apresentarem nas 
cidades escolhidas 
terminou no dia 

28 de junho

Prevenção

Inverno requer também 
cuidados contra a dengue

Idosos: pouca massa muscular
pode indicar risco de morte

Época de frio, início 
do inverno e os cuidados 
contra a dengue dimi-
nuem. Isso ocorre porque 
o mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor da doença, 
circula menos durante pe-
ríodos mais frios, mas se 
os criadouros não forem 
eliminados, os ovos depo-
sitados podem permane-
cer  intactos por meses e, 
quando a estação quente 
recomeçar, eles vão eclo-
dir, dando origem a um 
novo ciclo do mosquito.

É o que explica a coor-
denadora da Vigilância 
Ambiental da Secretaria 
da Saúde do Paraná, Ivana 
Belmonte.

Para ela, a prevenção 
é a forma mais eficaz de 
se combater o mosquito e 
essa é uma tarefa que de-
pende muito da contribui-
ção da população.

“Mais de 60% dos cria-
douros estão nos quintais e 
dentro das residências, em 
recipientes que acumulam 
água parada”, diz.  

Pesquisa
Segundo o primeiro 

Levantamento Rápido de 

Índices de Infestação pelo 
Aedes aegypti (Liraa) de 
2019, divulgado em abril 
pelo Ministério da Saúde, 
994 municípios apresenta-
ram alto índice de infesta-
ção para as doenças provo-
cadas pelo mosquito, com 
risco de surto para dengue, 
zika e chikungunya.

O aumento da incidên-
cia de casos de dengue em 
todo o país foi de 339,9% 
em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado.

“Esses resultados in-
dicam que é preciso forta-
lecer ainda mais as ações 
de combate ao mosquito 
transmissor, com a par-
ticipação da população e 
de todos os gestores lo-
cais e federais”, afirmou à 
época o secretário de Vi-
gilância em Saúde do Mi-
nistério da Saúde, Wan-
derson Kleber.

No entanto, ele salien-
tou que, mesmo com au-
mento no número de casos 
da doença, a taxa de inci-
dência estava dentro do 
esperado para o período.

Como prevenir
A melhor forma de pre-

venção da dengue é evitar 
a proliferação do mosquito, 

eliminando água armazena-
da em pontos que podem se 
tornar possíveis criadouros.

Vasos de plantas, 
pneus, garrafas plásticas e 
até recipientes pequenos, 
como tampas de garrafas, 
podem conter larvas do 
mosquito.

Para quem vai via-
jar nas férias de julho, a 
orientação é substituir a 
água dos pratos dos vasos 
de planta por areia, deixar 
a caixa d´água tampada e 
cobrir todos os grandes 
reservatórios de água, 
como as piscinas.

Sintomas
Os principais sinto-

mas da dengue são febre 
alta (acima de 38,5ºC), do-
res musculares intensas, 
dor nos olhos, mal estar, 
falta de apetite, dor de ca-
beça e manchas vermelhas 
no corpo.

A infecção pode ser 
sem sintomas, leve ou gra-
ve. Se for grave, a doença 
pode provocar perda de 
peso, náuseas e vômitos.

O paciente com dengue 
precisa fazer repouso, inge-
rir bastante líquido (água) 
e não tomar medicamentos 
sem indicação médica.

 Idosas com pouca 
massa muscular podem 
ter até 63 vezes mais risco 
de morrer do que mulhe-
res acima de 65 anos sem 
essa condição física, reve-
la estudo desenvolvido na 
Universidade de São Paulo 
(USP). Nos homens, a mor-
talidade pode ser 11,4 ve-
zes maior.

Foram acompanha-
das 839 pessoas, morado-
ras do bairro Butantã, na 
zona oeste paulistana. Os 
estudos tiveram início em 
2005, com a participação 
de um grupo de 1.025 pes-
soas idosas. Elas fizeram 
exames de sangue e de 
composição corporal por 
densitometria e responde-
ram a questionários. O es-
tudo teve apoio da Funda-
ção de Amparo à Pesquisa 
de São Paulo (Fapesp).

“De 2010 a 2012, essas 
pessoas foram reconvoca-
das. Entre os que voltaram, 
tivemos notícia de 839 
pessoas, das quais 15,7% 
haviam falecido. Fomos 
comparar aqueles pacien-
tes que estavam vivos na 
segunda convocação com 

aqueles que haviam faleci-
do e ver quais eram os fa-
tores que poderiam estar 
relacionados com a mor-
te”, disse a professora da 
Faculdade de Medicina da 
USP Rosa Maria Rodrigues 
Pereira, coordenadora da 
pesquisa. As análises mos-
traram que a pouca massa 
muscular era indicativo de 
uma evolução ruim.

Segundo Rosa Maria, 
já existiam questionamen-
tos sobre a importância da 
massa muscular e o estu-
do da USP reafirmou essa 
ideia. “Não imaginávamos 
que fosse tão importante. 
Os voluntários eram in-
divíduos saudáveis. Isso 
mostra que, realmente, a 
prevenção, para melhorar 
a massa muscular, é bas-
tante importante”, disse a 
pesquisadora, ao lembrar 
que o envelhecimento já 
implica perda de massa 
muscular e que doenças 
crônicas contribuem para 
agravar o problema. “Mos-
tramos que talvez a ausên-
cia de músculos seja um 
marcador de que o indiví-
duo está mais frágil.”

A perda generalizada e 
progressiva de massa mus-
cular associada ao envelhe-
cimento é conhecida como 
sarcopenia. De acordo com 
a Sociedade Brasileira de 
Geriatria e Gerontologia, tal 
condição aparece em 46% 
dos indivíduos acima de 80 
anos. “Temos que atentar 
para isso [perda de massa 
muscular], orientar o pa-
ciente, reabilitá-lo e preve-
ni-lo com a adoção de die-
ta rica em proteínas, tanto 
animal como vegetal e exer-
cícios físicos de resistência, 
de musculação.” E é preciso 
ver que existem outros fa-
tores que estariam levando 
a essa perda de musculatu-
ra, alertou a instituição.

Na análise final fo-
ram incluídos 323 (39%) 
homens e 516 mulheres 
(61%). A frequência de 
baixa massa muscular nes-
sa amostra foi em torno de 
20% em ambos os sexos. 
Dos 132 voluntários mor-
tos após cerca de quatro 
anos, o que foi verificado 
na reconvocação, 43,2% 
morreram por problemas 
cardiovasculares. 

Da Agência Brasil

Água em pneus abandonados pode causar aumento nos casos de dengue, chikungunya e zika

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Camila Maciel 
Repórter da Agência Brasil
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Pesquisadores do Brasil e da Itália encontraram materiais que teriam 2,4 milhões de anos em um sítio arqueológico na Jordânia

Uma equipe de pesqui-
sadores brasileiros e ita-
lianos encontrou materiais 
que teriam 2,4 milhões de 
anos em um sítio arqueoló-
gico na Jordânia.

A descoberta coloca no-
vos elementos que podem 
mudar o conhecimento con-
solidado sobre o desenvolvi-
mento da humanidade e das 
dinâmicas de migração do 
gênero homo a partir da Áfri-
ca para outras regiões do pla-
neta. O resultado do estudo 
foi divulgado em uma revista 
científica.

Nos debates acadêmicos, 
a tese predominante, em que 
pese polêmicas e hipóteses di-
vergentes, dá conta que o gê-
nero homo surgiu há cerca de 
2,4 milhões de anos na África, 
tendo como primeiro repre-
sentante o homo habilis. Há 2 
milhões de anos, teria surgido 
o homo erectus.

As primeiras evidências 
da presença de homo erectus 
fora do continente africano 
ocorreu em um sítio arqueo-
lógico da Geórgia, datada de 
1,8 milhão de anos. Os pes-
quisadores não identificaram 
fósseis, mas material de pedra 
lascada no sítio da Jordânia.

As escavações ocorreram 
entre 2013 e 2015. “Na hora 
que um homíneo lascou. Isso 
quer dizer um evento de las-
camento. Elas estavam loca-
lizadas em algum ponto a 20 
cm uma da outra. É muito pos-
sível que a gente não só tenha 
encontrado um sítio antigo, 
mas que ele tenha significa-
do comportamental”, disse o 
pesquisador do Museu de Ar-
queologia e Etnologia da USP 
(Universidade de São Paulo), 
Astolfo Araújo.

As primeiras amostras 
foram pegas em 2013, sen-

do  submetidas a um méto-
do segundo o qual pedras 
teriam cerca de cinco mi-
lhões e o basalto mais baixo 
teria 2,5 milhões.

Lâminas coletadas
Segundo Giancarlo Scar-

dia, da Universidade Federal 
de São Paulo (Unifesp), ou-
tros dois métodos de datação 
foram aplicados em lâminas 
coletadas. “Tivemos cuidado 
para ter uma idade mais con-
fiável. Os dados convergem 
para um modelo que não tem 
incongruências”, afirmou o 
pesquisador, em São Paulo.

Segundo o coordenador 
da pesquisa, o professor do 
Instituto de Estudos Avança-
dos da Universidade de São 
Paulo, Walter Neves, as des-
cobertas demonstraram que 
o homem não deixou a África 
por volta de 1,9 milhão, mas 
há 2,4 milhões de anos, e joga 
luz sobre qual teria sido a pri-
meira modalidade do gênero 
homo a deixar o continente.

“Nós retrocedemos em 
500 mil anos a saída da Áfri-
ca. Isso coloca uma pergunta: 
quem foi esse primeiro ho-
miníneo a deixar a África? O 
homo erectus? Fica claro que o 
primeiro hominíneo a deixar a 
África foi o homo habilis. Veja 
como muda a perspectiva”, de-
clarou Neves.

O cientista destacou que 
essa descoberta ajuda a com-
preender algumas reflexões 
“nebulosas” nas pesquisas 
vigentes. “Nossa pesquisa vai 
ajudar a enterrar a discussão 
do que fazer com essa varia-
bilidade tremenda que tínha-
mos na Geórgia. Era diferente 
porque a transição entre ha-
bilis e erectus se deu na Ge-
órgia. E depois disso se espa-
lhou para o resto do mundo. A 
gente resolve um dos maiores 
pepinos da paleoantropologia 
dos últimos anos”, disse.

Jonas Valente 
Repórter da Agência Brasil 

Descoberta de brasileiros pode 
mudar história da humanidade

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Em até 30 minutos

Laboratório da UEPB realiza exames 
para diagnóstico de tuberculose

A tuberculose é uma 
doença infectocontagiosa 
muito antiga, que afeta prio-
ritariamente os pulmões, 
mas pode atingir outros ór-
gãos ou sistemas do corpo 
humano. Embora seja uma 
doença passível de ser pre-
venida, tratada e curada, a 
tuberculose ainda mata mais 
de 4 mil pessoas todos os 
anos no Brasil, segundo da-
dos do Ministério da Saúde. 

Há um ano e meio, o 
Laboratório de Análises Clí-
nicas (LAC), vinculado ao 
Departamento de Farmácia 
da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), vem reali-
zando exames de bacilosco-
pia e cultura tuberculínica 
gratuitos, destinados às pes-
soas com suspeita da doença. 
O Laboratório para Diagnós-
tico de Tuberculose funciona 
no Centro de Ciências Bioló-
gicas e da Saúde (CCBS), no 

campus de Bodocongó, em 
Campina Grande, e vem se 
tornando referência no diag-
nóstico da doença. 

A UEPB é a primeira 
instituição pública de ensino 
superior na Paraíba a ofertar 
esse serviço. A iniciativa é 
fruto do projeto de extensão 
“Diagnóstico da Tuberculo-
se”, coordenado pela profes-
sora do curso de Farmácia, 
Maricelma Ribeiro Morais. 
Para realizar o serviço e 
atuar no combate a doença, o 
Laboratório firmou parceria 
com a Secretaria de Saúde da 
Paraíba por meio do Labora-
tório Central de Saúde Públi-
ca da Paraíba (Lacen-PB), e 
com o Serviço Municipal de 
Saúde de Campina Grande. 

Qualquer paciente que 
apresentar os sintomas 
da tuberculose, como tos-
se forte, febre persistente 
por mais de três semanas 

ou emagrecimento rápido 
sem causa aparente pode se 
apresentar no LAC e fazer a 
baciloscopia. A ideia inicial 
era que os pacientes atendi-
dos em unidades de saúde 
do município solicitassem 
um encaminhamento pelo 
médico ou enfermeiro que o 
atendeu, para realizar o tes-
te no LAC. No entanto, a de-
manda vinda das unidades 
de saúde ainda é pequena 
e, desde que o laboratório 
entrou em funcionamento, 
a maioria das pessoas pro-
curou o serviço de forma 
espontânea, algumas delas  
desconhecendo a gravidade 
da bactéria que causa a in-
fecção crônica e progressiva. 

Nos três primeiros me-
ses, o laboratório funcionou 
de forma experimental, mas, 
posteriormente, começou 
a atender os pacientes que 
necessitam do diagnóstico. 

Atualmente, em média, são 
realizados 20 testes por se-
mana, a maioria com pessoas 
idosas. Muitos desses pa-
cientes foram encaminhados 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde, que não deu conta da 
demanda e recorreu ao labo-
ratório da UEPB. A incidên-
cia da doença é alta, o que 
preocupa a equipe do LAC. 
A maioria dos mais dos tes-
tes realizados deu positivo. 
Alguns pacientes chegaram 
ao laboratório com a doença 
bastante avançada. 

O atendimento no LAC 
é realizado de segunda a 
sexta-feira, das 7h às 13h. 
O setor funciona no Com-
plexo Integrado de Pesqui-
sa Três Marias, no campus 
de Bodocongó, em Campi-
na Grande. O contato com 
a unidade pode ser feito 
previamente, pelo telefone 
(83) 3315-3487.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, por meio do Grupo de 
Monitoramento e Fiscalização 
do Sistema Carcerário (GMF), 
vai realizar mais dois muti-
rões carcerários, no interior 
do Estado. O primeiro esforço 
concentrado será no Presídio 
Regional da Comarca de Gua-
rabira ‘João Bosco Carneiro’, e 
terá início no mês de agosto. 
O outro mutirão acontecerá 
no Presídio de Solânea (Ca-
deia Pública). Estará à frente 
dos trabalhos a juíza titular da 
1ª Vara Mista de Santa Rita e 
coordenadora dos Mutirões 
Carcerários na Paraíba, Lilian 
Cananea. O GMF é coordena-
do pelo desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho.

A magistrada informou 
que no presídio de Guarabira 
tem uma população carcerária 
de mais de 400 presos, entre 
provisórios e definitivos. “A ex-
pectativa é de que consigamos 
atender em torno de 300 ape-
nados dessa unidade prisional”, 
adiantou. Sobre os trabalhos de 
Solânea, a juíza disse que ainda 
não tem data definida, mas terá 
início tão logo seja concluído o 
mutirão em Guarabira.

Sobre os mutirões car-
cerários, a juíza informou 
que eles serão realizados nos 
mesmos moldes dos anterio-
res, ou seja, transferindo os 
trabalhos da Vara de Execução 
Penal competente para dentro 
dos presídios, com a presença 
de um juiz, um promotor e de 
um defensor público. Nessa 
oportunidade, os presos terão 
os seus prontuários e guias de 
recolhimento avaliados. “A di-
reção do presídio, por sua vez, 
declara se o preso tem bom 
comportamento ou não e, fi-
nalmente, o promotor de Jus-
tiça dá seu parecer oral, após o 
pedido da Defensoria Pública, 
e a decisão é imediata, tanto 
para conceder o benefício de 
progressão de regime, como 
de livramento condicional”, 
explicou Lilian Cananea

Com relação aos crimes 
dos apenados, a coordena-
dora do Mutirão Carcerário 
enfatizou que são muitos os 
tipos de delitos praticados, 
mas as condenações mais 
comuns são em relação aos 
crimes patrimoniais, ou seja, 
roubo e os relacionados ao 
tráfico de drogas. 

TJPB vai realizar dois 
mutirões carcerários

Pacientes do Serrotão terão diagnóstico
Dentro do Laboratório para 

Diagnóstico de Tuberculose, de 
portas fechadas e com a equipe 
devidamente protegida, é feita a 
baciloscopia. São processadas duas 
amostras por pessoa em cada teste. 
Inicialmente, a equipe recomenda 
ao paciente seguir as orientações 
corretas ao fazer a coleta, no pri-
meiro escarro da manhã. O pacien-
te faz essa coleta em sua residência 
e a coloca em um recipiente.

No LAC, a amostra é colocada 
sobre uma lâmina e elevada ao 
fogo por alguns minutos. Depois 
da lâmina aquecida, ela é corada e 
observada no microscópio. O diag-
nóstico é simples e o resultado pode 
sair em até 30 minutos. Quando o 
resultado é positivo, a equipe reali-
za a cultura, que é um exame mais 
demorado e serve para atestar a re-
sistência da bactéria ao antibiótico 
utilizado no tratamento. A cultura 
começa no LAC, mas é concluída 
no Laboratório Central de Saúde 
Pública da Paraíba (Lacen-PB), com 

resultado emitido em 60 dias. 
A meta da equipe da UEPB é 

adquirir o aparelho para teste rápi-
do de cultura em duas horas, visto 
que o exame demora dois meses 
para emitir o resultado e, quanto 
antes o tratamento for iniciado, 
maiores são as chances de cura. 

Projeto
Uma das propostas do projeto 

“Diagnóstico da Tuberculose” é rea-
lizar o diagnóstico com os pacientes 
do presídio do Serrotão, onde o ín-
dice de tuberculose é preocupante. 
Para isso acontecer, a equipe do 
LAC já realizou um treinamento 
com os profissionais do Lacen. O 
projeto de extensão também está 
servindo como campo de estágio 
para os alunos de Farmácia da 
UEPB. A equipe coordenada pela 
professora Maricelma Ribeiro é 
composta pelos alunos bolsistas 
Walisson de Medeiros e Pedro de 
Araújo Neto, além do aluno volun-
tário, Pedro Souto Maior. 

Walisson de Medeiros está no 
3º período e entrou no projeto há 
seis meses. Ele diz que a experiência 
tem sido nova e enriquecedora em 
sua formação profissional. Walis-
son conta que jamais imaginava 
trabalhar na área de Análises Clí-
nicas, já que pensava em trabalhar 
na indústria ou até mesmo em 
farmácias, mas está gostando da 
atividade. “Graças a esse projeto 
estou vendo como é amplo o curso 
de Farmácia”, salienta. 

Instalado dentro do LAC, o 
Laboratório para Diagnóstico de 
Tuberculose é de médio porte e 
conta com equipamentos como 
bico de Bunsen (um dispositivo 
usado para efetuar aquecimento 
de soluções em laboratório), es-
tufa para incubação bacterioló-
gica e geladeiras. Para realizar o 
diagnóstico, a equipe se cerca de 
todos os cuidados, devido o risco 
de contaminação, como o uso 
obrigatório de máscaras específi-
cas, luvas e óculos. 

Foto: Divulgação

Há um ano e meio, o LAC vem realizando exames de baciloscopia e cultura tuberculínica gratuitos, destinados às pessoas com suspeita da doença 
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Sistema prevê a adesão automática no repasse, sem consentimento, de informações de pagamento de cidadãos a Serasa e SPC 

Entra em vigor hoje (9) 
o cadastro positivo compul-
sório. O sistema, instituído 
na Lei Complementar 166, 
de abril deste ano, prevê a 
adesão automática no repas-
se, sem consentimento, de 
informações de histórico de 
pagamento de cidadãos a bu-
reaus (escritórios) de crédito 
(como Serasa e SPC - Centra-
lização de Serviços dos Ban-
cos e Serviço de Proteção ao 
Crédito). 

Eles servirão de base 
para atribuição de notas de 
crédito a cada cidadão, que 
serão utilizadas como refe-
rência na tomada de emprés-
timos e realização de crediá-
rios, entre outras operações.

O cadastro positivo já 
existe no país. Contudo, de-
pendia da autorização do 
indivíduo para que fosse in-
cluído na lista.

A diferença da nova mo-
dalidade consiste na adesão 
automática, sem que a pes-
soa tenha de dar qualquer 
permissão para que infor-
mações de histórico de pa-
gamento possam ser avalia-
das pelos bureaus de crédito 
para formar as notas.

Serão avaliados os “da-
dos financeiros e de paga-
mentos, relativos a opera-
ções de crédito e obrigações 
de pagamento adimplidas ou 
em andamento”, conforme 
descrito na lei.

Entram aí, por exemplo, 
o quanto uma pessoa atrasou 
pagamentos de contas ou de 
cartão de crédito, que dívidas 
ela tem, com que empresas e 
sua capacidade financeira de 
arcar com compromissos ad-
quiridos. Podem, inclusive, 
ser consideradas informa-
ções de desempenho tam-

Jonas Valente 
Repórter da Agência Brasil  

Cadastro positivo compulsório
entra em vigor nesta terça-feira

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Com e sem experiência

Sine-JP oferece 435 vagas 
de emprego esta semana

Ajudante reparador 
(telecomunicações), oficial 
de serviços diversos e su-
pervisor de conservação 
de obras. Cada uma dessas 
funções está oferecendo 90 
vagas de emprego no Sis-
tema Nacional de Emprego 
(Sine-JP). As exigências para 
concorrer a vagas são que 
o candidato tenha o Ensino 
médio e no mínimo 6 meses 
de experiência comprovada 
na Carteira de Trabalho.

Outra função que ofe-
rece um número significati-
vo de vaga é a de técnico em 
fibra ótica, com 80 disponí-
veis. O candidato precisa ter 
Ensino médio e seis meses 
de experiência.

Das 435 vagas ofereci-
das por empresas no perí-
odo de 8 a 12 de julho, ain-
da têm 17 para vendedor 
pracista, 10 para motorista 
carreteiro, 8 para motoris-
ta de caminhão e 6 para 

vendedor de consórcio. 
Também há vaga para au-
xiliar administrativo, almo-
xarife, auxiliar de dentista, 
copeiro hospitalar, barbei-
ro, entre outras.

Para conferir todas as 
vagas abertas, o interessa-
do deve ir até a sede do Si-
ne-JP, que funciona na Ave-
nida Cardoso Vieira, n° 85, 
Varadouro, das 8h às 17h, 
de segunda a sexta-feira. 
Para fazer o cadastro e se 
candidatar a uma das vagas, 
o trabalhador deve apre-
sentar RG, CPF e Carteira de 
Trabalho. Para concorrer 
às oportunidades em que 
o empregador exige ape-
nas o currículo, o interes-
sado deve enviá-lo para o 
endereço eletrônico sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.br.

Empresas
As empresas que te-

nham interesse em anun-

ciar vagas de empregos no 
Sine-JP devem enviar seus 
dados e as exigências das 
funções para o e-mail sine-
jp.imo@joaopessoa.pb.gov.
br. Os telefones para con-
tato do setor de captação 
de vagas são: 3214-1712; 
3214-3214 ou 3214-1809. 
O serviço é gratuito.

Para conferir todas 
as vagas abertas, o 

interessado deve ir até 
a sede do Sine-JP, que 
funciona na Avenida 
Cardoso Vieira, nº 85, 
Varadouro, das 8h às 
17h, de segunda a 

sexta-feira

Sebrae PB promove oficina 
para captação de investimento

Você é empreendedor e 
tem ideias inovadoras, mas 
precisa de uma “ajudinha” na 
hora de captar investimentos? 
A oportunidade para aprender 
a transformar uma ideia em 
um negócio inovador é agora. 
O Sebrae Paraíba, em parceria 
com o StartPB e a Fapesq PB, 
vai realizar amanhã (10) a Ofi-
cina Prática – minha ideia no 
Centelha em João Pessoa, no 
Centro de Educação Empreen-
dedora da instituição, que fica 
no Bairro dos Estados, e em 
Campina Grande, na agência 
do Sebrae, que fica no bairro 
do Catolé.

O objetivo da oficina é 
impulsionar os empreendedo-
res a aprenderem, na prática, 
a transformar a própria ideia 
em um negócio inovador para 
participar do Centelha Paraíba. 
O programa tem a proposta 
de incentivar a criação de em-
preendimentos inovadores e 
promover a articulação entre 
os atores que atuam no ecossis-
tema de inovação e empreen-
dedorismo local. As inscrições 
para a oficina estão abertas e 

podem ser efetuadas por meio 
dos seguintes links:  https://
loja.sebraepb.com.br/loja/
evento/2037666 (João Pes-
soa) e https://loja.sebraepb.
com.br/loja/evento/2037718 
(Campina Grande). As inscri-
ções são gratuitas.

De acordo com a gestora 
do programa de startups do 
Sebrae Paraíba, Dany Rapo-
so, a oficina prática será uma 
forma de apoiar os empreen-

dedores na fase de ideação. “A 
proposta é fazer com que os 
empreendedores coloquem 
seus negócios para funcionar 
com esse incentivo de capta-
ção de recursos do Centelha. 
Vamos acompanhar e pro-
mover essa oficina em João 
Pessoa e Campina Grande 
para que os empreendedores 
tenham maior efetividade no 
lançamento dos seus proje-
tos”, destacou.

Programa Centelha
As inscrições do Programa Centelha na 

Paraíba vão até 17 de julho de 2019, no ende-
reço eletrônico www.programacentelha.com.br. 
Na primeira fase do programa, a meta é atrair 
em torno de mil ideias inovadoras na Paraíba, 
sendo que até 28 projetos serão contemplados 
ao final do processo. Cada projeto deverá ter 
até R$ 60 mil em subvenção econômica, além 
de outros benefícios oferecidos por parceiros 
do programa. Além disso, durante seis meses, 
as empresas deverão ser pré-incubadas com 
suporte e capacitação para transformar suas 
ideias em negócios de sucesso.

bém dos familiares de pri-
meiro grau.

A lei vetou o uso de al-
gumas informações pessoais 
dos cidadãos para a formação 
da nota, como as que “não es-
tiverem vinculadas à análise 
de risco de crédito e aquelas 
relacionadas à origem social 
e étnica, à saúde, à informa-
ção genética, ao sexo e às 
convicções políticas, religio-
sas e filosóficas”.

Essas notas (ou score, no 
termo em inglês utilizado entre 
as empresas) podem ser em-
pregadas por empresas e insti-
tuições financeiras para deter-
minados tipos de transação.

Cada empresa vai definir 
a forma de adotar as notas e 

que tipo de restrição deter-
minados índices podem tra-
zer, como na diferenciação de 
condições, taxas de juros ou 
de acesso a serviços.

Recusa
Os consumidores que 

não quiserem ter seus dados 
incluídos no cadastro positi-
vo podem solicitar a retirada. 
Essa requisição deve ser feita 
juntamente aos bureaus de 
crédito, como Serasa, SPC e 
Boa Vista Serviços.

Caso a pessoa desista da 
saída do sistema, pode pedir 
o retorno ao cadastro. Esses 
procedimentos podem ser 
realizados presencialmente 
ou por meio dos sites des-

sas empresas.
A diretora de Opera-

ção de Dados da Serasa Ex-
perian, Leila martins, disse 
que o consumidor também 
pode requisitar aos bureaus 
a disponibilização das infor-
mações sobre ele e cobrar a 
correção em caso de dados 
errados.

“Se ele entende que tem 
algum dado que não consi-
dera correto, pode contestar. 
A fonte que deu origem tem 
que responder”, explicou.

Benefícios
Para o presidente da 

Associação Nacional dos Bu-
reaus de Crédito (ANBC), 
Elias Sfeir, o novo sistema 

pode gerar benefícios aos 
consumidores.

“Com o cadastro positi-
vo você tem uma pontuação 
mais próxima realmente do 
seu comportamento. Tendo 
essa pontuação mais próxi-
ma, os agentes de crédito po-
dem fazer melhor avaliação e 
dar uma taxa melhor de juros, 
considerando o seu perfil”.

A promessa do novo ca-
dastro positivo é que com tais 
informações, bancos, fintechs 
e outras instituições redu-
zam taxas e juros.

Segundo Sfeir, em países 
que adotaram esse modelo 
houve queda de 45% da ina-
dimplência, o que causou im-
pacto na redução de spreads 

bancários. Com isso, haverá 
espaço para incluir pessoas 
no sistema de crédito, bene-
ficiar micro e pequenas em-
presas e aumentar a arreca-
dação.

Riscos
Na avaliação do coorde-

nador de direito digital do 
Instituto Brasileiro de Defesa 
do Consumidor (Idec), Diogo 
moyses, além do cadastro 
positivo violar a privacidade 
dos consumidores, há pro-
blemas a serem resolvidos 
na sua implementação.

O primeiro é o fato de 
a legislação apontar a pos-
sibilidade de uso de alguns 
dados não expressos, o que 
abriria espaço para abusos. 
Por isso, acrescenta, é im-
portante que o Banco Cen-
tral e a Autoridade Nacio-
nal de Proteção de Dados 
(aprovada em lei neste ano, 
mas ainda não criada pelo 
governo) regulamentem de 
forma detalhada os regis-
tros dos consumidores que 
podem ser utilizados para a 
formação da nota.

A segunda preocupa-
ção envolve em que tipo de 
transação a nota de crédito 
será admitida.

Ele cita como exemplo 
as operadoras de telefonia, 
que já estão restringindo o 
acesso a planos pós-pagos a 
pessoas com notas baixas.

“Há um receio que o 
score seja utilizado para cer-
cear o acesso dos consumi-
dores além das relações de 
crédito. milhões de consumi-
dores podem ser excluídos 
economicamente. Em vez de 
gerar inclusão, o cadastro 
pode se tornar instrumento 
de exclusão. Ainda mais com 
cenário de pessoas desem-
pregadas e aumento da ina-
dimplência”, afirmou.

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Os consumidores que não quiserem 
ter seus dados incluídos no cadastro 
positivo podem solicitar a retirada
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Por Dandara Costa

Adriana Sitônio, Céu Sondré, Daniella 
Cristina Martins, Ernesto Diniz, Graziela 
Almeida Dantas, Josival Pereira, Ketlyn 
Estrêla, Lúcia Mesquita Cavalcanti, Luísa 
Claudino da Cunha, Luiz Eduardo Gou-
veia Marques, Maria Fernanda Milanez 
Ordonho, Maria Magdalena Fabrício 
Coelho, Mazureik Moraes, Michelline 
Cavalcanti Toscano de Brito, Olacy 
Cavalcante, Rodrigo Ordonho, Sebastião 
Guimarães Vieira e Vamberto Farias. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Saúde
A cada dia, duas pessoas morrem  

de acidente cerebral vascular (AVC) na 
Paraíba (média dos anos de 2014 a 
2018, de acordo com a SIM-SES). Por 
esta razão, o Ministério Público da Pa-
raíba está articulando com a Secretaria 
de Estado da Saúde a organização da 
rede de atendimento a vítimas de aci-

dente cerebral vascular (AVC) em nosso 
Estado. Houve um grande avanço com 
a construção do Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, que está se colo-
cando como uma unidade de referên-
cia. Agora, esforços estão sendo dire-
cionados na melhoria do atendimento 
nas cidades do interior.

Alessandra Lonttra, Carol Marques, Rosa Aguiar, Ruth Avelar e 
Abelardo Jurema no lançamento da João Pessoa Restaurant Week

Ui!
 SAVE THE DATE - O jornalista Abelardo 

Jurema já divulgou a data da edição de 
2019 do Troféu Heitor Falcão. A festa foi 
marcada para o dia 26 de setembro, como 
sempre, no Paço dos Leões. Nesta edição, o 
evento ganhou uma repaginada. Já conferi-
mos o novo logo do “HF Award”... está sen-
sacional! 

CHÁ BAR -  Os paraibanos Maria Luíza 
Vigó e Hugo Ximenes reuniram amigos e 
familiares em um chá bar no final de sema-
na. A arquiteta e o empresário deram uma 
prévia de como será o animado casamento 
para uma turma de bacanas da cidade. Em 
breve traremos mais novidades sobre o 
grande dia... 

LEiTURA

É A NOiTE, É A MORTE, É UM LAçO, É O ANzOL

HUMOR

William Costa e Ana Flor, do Arquivo d’A União, fizeram 
uma visita à Vila Vicentina, na última sexta-feira (5), e, na 
ocasião, doaram de cerca de 300 exemplares de livros e re-
vistas (obras do acervo pessoal do jornalista William e de 
A União) para a biblioteca da instituição. A ideia de criar a 
biblioteca da Vila foi de Dona Alcinda, que cuida do espaço 
com bastante amor. Bela iniciativa, afinal, o hábito da leitura 
é um dos melhores possíveis. 

Um notícia triste chocou os amantes da Bossa Nossa no último 
sábado. Ontem (8), João Gilberto foi enterrado no Cemitério Parque 
da Colina, Niterói. Caetano Veloso escreveu em suas redes sociais 
em o cantor e compositor, baiano de Juazeiro, foi o maior artista 
com que sua alma entrou em contato. Sua partida não foi sentida 
apenas por brasileiros, mas por amantes da música no mundo todo.

O espetáculo “Todos os Tons”, com Tom Cavalcante, que lotou plateias em todas 
as suas apresentações, tem novo ponto de vendas em João Pessoa. O público pode 
adquirir os ingressos na Bilheteria Virtual, lojas Miochee na Aleffe Ótica, localizada no 
Centro de Passagem e também no Shopping Terceirão. No Teatro Pedra do Reino, no 
dia 10 de agosto, às 20h30

O casal  Valmir e Sônia Vitoriano também no lançamento da Restaurant Week

O clima frio que tem feito chama atenção 
para a saúde, pois favorece a transmissão de 
doenças respiratórias. A proximidade das pes-
soas e a permanência em locais fechados, faci-
lita a transmissão de vírus, seja pelo ar ou até 
por um aperto de mão. A mudança climática é 
sentida pelo aparelho respiratório, o que acaba 
deixando o organismo mais vulnerável a doen-
ças.  Esse é o tema do Informativo do Laborató-
rio Maurílio de Almeida, conduzido pelo médico 
Fábio Rocha. Mais detalhes você encontra no 
site do laboratório. 

Doenças respiratórias

ELIzABETH KüBLER-ROSS NITIREN DAISHONIN

 Se acender uma lamparina para uma outra pessoa, iluminará também o seu 
próprio caminho                                                                                                                                           

 Não existem erros, coincidências. Todos os eventos são bênçãos dadas a nós para 
aprendermos através dele                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Maria Luíza Vigó e Hugo Ximene armam festa

 Ana Flor, William Costa e Dona Alcinda na Vila Vicentina

Tereza Cavalcanti em almoço no Restaurante Noz

Foto: Roberto Guedes

Foto: ReproduçãoFoto: Reprodução
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Reforços no Belo
Após a derrota para o Sampaio Corrêa, a direto-
ria anunciou a contratação de mais dois reforços 
para as disputas da Série C. Página 24
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Este foi o nono título da Seleção Brasileira, que mantém a hegemonia recente do futebol da América do Sul

Brasil confirma favoritismo 
e conquista a Copa América

CBF

CBF

CBF

“Não vai ser de brinca-
deira ele vai ser campeão”. 
O torcedor avisou antes 
mesmo de a bola rolar nes-
te domingo (7). No campo, 
a Seleção Brasileira corres-
pondeu à altura. Em noite 
de reencontros, “o cam-
peão voltou”. Voltou ao Ma-
racanã, voltou a disputar 
uma final. Dentro de casa, o 
Brasil venceu o Peru por 3 a 
1 e levantou a taça da Copa 
América pela nona vez em 
sua história.

E se é em solo brasilei-
ro, o torneio só podia ter-
minar com o título da Ca-
narinho. A edição 2019 da 
competição foi a quinta que 
aconteceu no país e em to-
das elas a Seleção Brasilei-
ra sagrou-se campeã (1919, 
1922, 1949, 1989 e 2019). 

Craque revelação
Autor do primeiro gol 

do jogo, Cebolinha apare-
ceu quando a seleção mais 
precisava e tem na Copa 
América sua grande afirma-
ção como jogador. Everton 
apareceu quando o Brasil 
mais precisava. Na vitória 
por 3 a 1 sobre o Peru, que 
deu o título para a seleção 
Brasileira, o jovem atacante 
foi muito decisivo. Foi dele 
o gol que abriu o placar, 
ainda no primeiro tempo 
Insinuante, usou e abusou 
de dribles e jogadas de efei-
to pela ponta esquerda e foi 
um dos jogadores mais pe-
rigosos em campo durante 
todo o jogo.

Quando o Brasil ficou 
com um jogador a menos, 
após a expulsão de Gabriel 
Jesus, Everton voltou a 
brilhar. O atacante rece-
beu pela esquerda, tabe-
lou com Arthur, entrou na 
área e foi derrubado. Pê-
nalti, que Richarlison ba-
teu com maestria. Ao fim 
da partida, foi eleito pela 
Conmebol como o craque 
do jogo.

“Só tenho a agradecer 
a Deus por esse momento,  
toda minha família. Sem 
duvida eu não seria nada e 
nem ninguém sem eles. No 
último jogo, eu fiquei chate-
ado com minha atuação. Bo-
tei na cabeça que tinha que 
dar meu melhor e me en-
tregar. Independente do gol, 
tinha que dar o sangue. Fui 
feliz”, destacou o atacante.

Com o gol que marcou 
na partida contra o Peru, 
Cebolinha foi o artilhei-
ro da Copa América. Além 
dele, o peruano Paolo Guer-
rero também balançou as 
redes três vezes. Everton 
fez a Copa América de seus 
sonhos e ainda procura pa-
lavras para descrever esse 
momento.

“Fico muito feliz por 
ter feito três gols na com-
petição, agradecer os meus 
companheiros pelas assis-
tências e por permitir que 
tudo isso tenha acontecido”, 
- completou.

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Conquista da Copa América: o primeiro título sob o comando de Tite

Capitão da seleção, Daniel Alves conquistou o 40o título da carreira

Durante a final da Copa 
América, entre Brasil e Peru, 
Tite não escondeu o quão tenso 
estava. Em vários momentos, 
ficava em silêncio e olhava para 
os céus, como se buscasse uma 
resposta que o acalmasse. Em 
seguida, a calmaria era inter-
rompida por gritos e orienta-
ções. Tite sabia da importância 
de conquistar o seu primeiro 
título com a Seleção Brasileira 
e assim o fez, com a vitória por 
3 a 1 sobre o Peru.

Na entrevista coletiva após 
o jogo, Tite externou toda sua 
alegria com o título e falou da 
ansiedade que tomou conta de 
si no gramado do Maracanã.

“Eu me tornei o técnico 
da Seleção hoje. Não tenho 
adjetivos para traduzir essa 
felicidade. A gente fica tão en-
volvido no trabalho, que só vai 

O maior campeão da histó-
ria do futebol conquistou uma 
taça pela 40ª vez. Com a vitória 
da Seleção Brasileira neste do-
mingo, sobre o Peru, na final da 
Copa América, o lateral-direito 
Daniel Alves terá que abrir um 
espaço na sua extensa prateleira 
para mais uma taça. Com 36 
anos, o “Good Crazy”, como 
gosta de ser apelidado, está em 
sua 19ª temporada na carreira. 
Ou seja, em média, ele levantou 
uma taça mais de duas vezes 
por ano. Pela Seleção Brasilei-
ra, chegou ao seu quarto título. 
Anteriormente o lateral conquis-
tou a Copa América de 2007, 
a Copa das Confederações de 
2009 e de 2013. O último título, 
no Maracanã, estádio que voltou 
a reencontrar uma conquista 
neste domingo. 

ficar alegre mesmo amanhã, 
quando chega em casa e vê os 
melhores momentos”, revelou 
o treinador.

O fim da Copa América 
marca o término da primeira 
etapa apontada por Tite e Edu 
Gaspar, Coordenador da Se-

leção Brasileira, na primeira 
convocação após a Copa do 
Mundo. Então, Edu indiciou 
um trabalho em três etapas: de 
curto, médio e longo prazo. A 
mais curta seria pensada para 
a disputa da Copa América, 
que devolveu ao Brasil um 

título que não era conquistado 
há 12 anos.

Daqui para frente, Tite já 
começará a pensar nos de-
safios que se aproximam. Em 
setembro, tem nova data FIFA 
e o trabalho já mira 2020, com 
o início das Eliminatórias para 
a Copa do Mundo do Catar. Ao 
mesmo tempo em que lembrou 
das dificuldades que teve ao 
montar o elenco dos campeões 
da Copa América, o técnico pro-
jetou a nova etapa que começa 
a partir de agora.

“Vamos construir com novos 
atletas que vão surgindo, novas 
promessas se tornam realida-
de. Nós temos o trabalho de 
acompanhar. Quem diria que o 
Everton iria jogar a final e ser o 
melhor em campo? Poderia estar 
o Weverton, o Dudu, Fabinho, 
talvez o Marcelo. Meu respeito 
a esses atletas todos. Não falo 
por demagogia, mas é a forma 
como trabalho”, disse.

“O encontro com o Mara-
canã sempre é especial. Aqui 
é a nossa casa e estávamos 
determinados que um jogo iría-
mos fazer aqui. Viemos passo a 
passo, acreditando no trabalho, 
apanhando muito, estava doen-

do, mas a gente sabia que tinha 
que dar a resposta. Parabéns 
a nossa comissão que trabalha 
muito pra isso, aos jogadores 
que lutaram todos os jogos, que-
ria agradecer aos torcedores que 
conectaram com a gente para 

que a gente pudesse construir 
algo especial”,ressaltou o lateral 
da Seleção.

Em suas 40 conquistas, Da-
niel Alves atuou pelo menos 
uma vez pelo seu clube ou pela 
Seleção na campanha. O lateral 
poderia estar celebrando o seu 
41º título se, no início da tem-
porada anterior, não estivesse se 
recuperando da lesão no joelho 
que o tirou da Copa do Mundo 
de 2018, realizada na Rússia. Em 
agosto, quando o lateral-direito 
não pôde atuar, o Paris Saint Ger-
main, seu ex-time, conquistou a 
Supercopa da França.

“Eu falei antes que o capitão 
é o Tite, não sou eu. Eu só repre-
sento os jogadores. Eu vou ter a 
honra de poder levantar o troféu 
em homenagem aos nossos atle-
tas que batalharam muito para 
esse objetivo. Agora é comemo-
rar”, concluiu Daniel Alves. 

O técnico Tite nos braços dos jogadores, após a conquista da Copa América no Maracanã

Aos 36 anos, Daniel Alves foi eleito o melhor jogador da Copa América 2019

Com este elenco, o Brasil confirmou o favoritismo, e de forma invicta, conquistou pela nona vez, o título da Copa América, ao vencer na final o Peru, por 3 a 1, no Maracanã

Foto: Lucas Figueiredo / CBF

Foto: Lucas Figueiredo / CBF

Foto: Lucas Figueiredo / CBF
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Americanas vencem holandesas na final da Copa do Mundo da França e conquistam o tetracampeonato

EUA mantêm hegemonia no 
futebol feminino Mundial

FIFA

Mais uma vez, os Esta-
dos Unidos confirmaram que 
são os melhores do mundo, 
quando o assunto é futebol 
feminino. Com uma exibição 
fantástica, a seleção norte-a-
mericana derrotou a Holan-
da, no último domingo, e con-
quistou o tetracampeonato 
mundial, na França. Pela pri-
meira vez na história, o País 
conquistaram duas vezes o 
título, de forma consecutiva, 
2015 e 2019.

Como sempre, nos tor-
neios internacionais, as ame-
ricanas tiveram que superar 
as adversidades para chegar 
lá. Pela primeira vez na Fran-
ça 2019, o Stars and Stripes 
ficou sem gols no intervalo 
da decisão. Mas, no segundo 
tempo, um pênalti convertido 
da artilheira e melhor jogado-
ra do torneio, Megan Rapinoe, 
e um belo ataque da estrela 
de break Rose, Lavelle, fize-
ram a diferença em Lyon. Os 
EUA ampliaram seu recorde 
com quatro troféus da Copa 
do Mundo Feminina.

Uma das jogadoras mais 
felizes, após mais uma con-
quista de mundial, foi a expe-
riente Megan Rapinoe. Emo-
cionada ela falou em nome 
da equipe, após erguer a taça 
do tetra campeonato mundial 
dos Estados Unidos. 

“Apoiámo-nos na nos-
sa experiência durante todo 
este torneio. Tivemos alguns 
jogos incrivelmente difíceis, 
muita atenção e pressão da 
mídia, por isso acho que para 
nós jogadores mais velhas, 
carregar essa carga e dar o 
exemplo certo para os jo-
gadoras mais jovens é uma 
enorme grande responsabili-
dade e mostramos que fomos 
capazes de ser bem sucedi-
das”, afirmou a atleta.

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Uma mistura de juventude e experiência

Desde o primeiro dia, os 
Estados Unidos mostraram que 
a equipe tinha uma dinâmica de 
grupo, baseada numa experiência 
trocada por atletas experientes e 
novatas. O elenco todo absolveu 
o que as americanas tetracam-
peães afirmam ser a “cultura da 
equipe dos EUA das mulheres”, 

uma coisa que vem passando de 
geração em geração.

Essa cultura é uma mentali-
dade vencedora, aprendida desde 
o primeiro momento em que se 
entra nas concentrações das ca-
tegorias menores. É uma menta-
lidade resoluta e competitiva, que 
empurra umas as outras para ser 
a melhor. Assim que esta equipe 
desembarcou na França, todas 
estavam conscientes, focadas. Ou 

elas adicionariam uma quarta es-
trela ao escudo, ou o campeonato 
não seria um sucesso.

Em 2016, o Stars and Stripes 
foi eliminado nas quartas de final 
dos Jogos Olímpicos contra a Sué-
cia, e isso exigiu uma mudança. 
A treinadora Jill Ellis começou a 
reestruturar taticamente a equipe, 
que teve que encontrar sua iden-
tidade novamente. Três anos de-
pois, as americanas conseguiram.

Ao final da Copa do 
Mundo de Futebol Femi-
nino, o presidente da Fifa, 
Gianni Infantino, não pou-
pou elogios ao comitê orga-
nizador do evento. Segundo 
ele, a competição superou 
todas as expectativas e ser-
viu para o crescimento e 
divulgação do esporte em 
todo o mundo. “A Copa do 
Mundo Feminina na França 
foi fenomenal, emocionan-
te, apaixonante e fantástica,. 
Sem dúvidas, foi a melhor 
Copa do Mundo Feminina 
de todos os tempos. Aqui 
coisas extraordinárias 
aconteceram. Graças ao 
povo francês, esta Copa do 
Mundo Feminina se tornou 
o que já é, o melhor que 
já foi celebrado. Por essa 
razão, haverá um antes e 
depois da Copa do Mundo 
Feminina de 2019. “

O presidente da Fifa, 
Gianni Infantino, aprovei-
tou a entrevista para infor-
mar que está levando cinco 
propostas para ser apre-

sentadas ao Conselho da 
Fifa, que dizem respeito ao 
desenvolvimento do futebol 
feminino no mundo.

“Precisamos fazer 
mais para garantir que essa 
lacuna [entre a Europa e 
outros continentes] não 
seja maior. Queremos cana-
lizar parte do investimento 
para o futebol de base em 
todo o mundo. Temos que 
investir muito mais naque-
les territórios onde não há 
futebol feminino, em vez de 
onde já existe”.

As propostas são as 
seguintes: criação de uma 
Copa do Mundo de Clubes 
da Fifa; criação de uma Liga 
Mundial Feminina para ser 
disputada em diferentes tor-
neios ao redor do mundo; 
expansão da Copa do Mundo 
Feminina da Fifa de 24 para 
32 equipes; dobrar o prêmio 
monetário para a próxima 
Copa do Mundo Feminina 
da Fifa; e dobrar o investi-
mento dedicado ao futebol 
feminino, ao longo do próxi-
mo ciclo de quatro anos, de 
500 milhões de dólares para 
1 bilhão de dólares.

Fifa elogia Copa e 
promete mudanças
FIFA

FIFA  

As americanas comemoram um dos gols na vitória por 2 a 0 sobre a Holanda, na final da Copa do Mundo de Futebol Feminino da França. A conquista foi a segunda consecutiva dos EUA

A experiente Megan Rapinoe foi uma das artilheiras do Mundial da França e também escolhida a melhor atleta da Copa do Mundo 2019

Foto: Getty Images

Foto: Getty Images
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Lateral diz que a questão é voltar ao Brasil ou não, mas se retornar ao país, será para jogar no Flamengo

Filipe Luís declara amor ao 
Fla e pode aceitar proposta

Da redação

O técnico português, 
Jorge Jesus, comandará 
hoje, provavelmente em 
um campo de grama sinté-
tica, o último treino do Fla-
mengo, antes de sua estreia 
oficial no clube, amanhã, às 
21h30, na Arena da Baixa-
da, em Curitiba, contra o 
Athletico Paranaense, pelas 
oitavas de final da Copa do 
Brasil. Após a chegada dos 
atletas que estavam dispu-
tando a Copa América pe-
los seus países, o treinador 
tem à sua disposição a força 
máxima da equipe. Everton, 
que estava se recuperando 
de uma contusão, já está li-
berado e deverá ser relacio-
nado para o jogo.

Fora de campo, a dire-
toria se mexe para atender 
os pedidos de contratações 
feitos por Jesus. O Flamen-
go está no mercado atrás 
de um atacante de área, um 
lateral esquerdo, um za-
gueiro e um volante. Alguns 
dirigentes de futebol viaja-
ram para a Europa, com o 
objetivo de definir as con-
tratações. Enquanto isto, 
surgem muitas notícias de 
especulação sobre atletas 
que poderão vestir em bre-
ve o manto rubro-negro.

A notícia mais recente, 
que mexeu com a torcida 
foi a declaração do lateral 
esquerdo da Seleção Brasi-
leira, campeã da Copa Amé-
rica, Filipe Luís. O atleta 
prometeu dar uma respos-
ta ao clube, logo após o tér-
mino da competição sul-a-
mericana, e, em entrevista 
após a conquista do título, 
ele afirmou que só voltaria 
para o Brasil se fosse para 
jogar no Flamengo.

“Voltar para o Brasil? 
Somente se for para o Fla-
mengo. Esse é o peso. Sou 
flamenguista desde peque-
no. O Flamengo está em um 
momento que pode brigar 
por tudo, a decisão que te-
nho que tomar é ficar na 
Europa ou voltar o Brasil, 
disputar a Liga dos Campe-
ões ou esse desafio. É o que 
vou pensar nos próximos 
dias”, afirmou o lateral.

Antes disso, o jogador 

já havia revelado qual era 
seu planejamento: viajar 
para descansar com a famí-

lia e, durante a folga, fazer 
contato com o Atlético de 
Madrid – clube com o qual 
seu contrato se encerrou ao 
fim do último mês. Após se 
entender com a equipe es-
panhola, Filipe decidirá seu 
futuro.

“Agora que acabou a 
Copa América, vou para Ja-
raguá do Sul com minha fa-
mília, e primeira coisa que 
vou fazer é ligar para o dono 
do Atlético e decidirmos o 
futuro, o que o clube e eu 
estamos precisando. Depois 
tomarei uma decisão de es-

colher onde vou. Tenho al-
gumas ofertas, vou pensar. 
Não tenho um prazo para 
definir, mas espero que na 
próxima semana se resolva.

Ainda na noite do do-
mingo (07), Filipe resolveu 
brincar com o coração do 
torcedor rubro-negro: no 
Maracanã, ele posou com 
camisa do Flamengo ao 
lado de Daniel Alves e Lucas 
Paquetá. O meia, criado no 
Ninho do Urubu, foi quem 
publicou foto do momen-
to: “Alô torcida do Flamen-
go”, escreveu ele.

Volante Gerson
Outro jogador na mira 

do Flamengo é o volante Ger-
son, que pertence ao Roma 
e está emprestado a Fioren-
tina. O atleta já acertou tudo 
com o Rubro-negro, e deixou 
claro que quer vir jogar no 
clube, mas o clube italiano 
está dificultando a transfe-
rência, cobrando um preço 
além da proposta apresenta-
da pelo Flamengo. No final de 
semana, o atleta viajou para a 
Itália, para tentar convencer 
a direção do Roma de vendê
-lo para o time carioca.

Antes do embarque 
para a Itália, o jogador falou 
sobre o interesse do Fla e 
revelou que até já conver-
sou com o técnico Jorge Je-
sus sobre o assunto.

“Ele fez algumas per-
guntas, e eu respondi ele. 
Ele fez as perguntas que é 
normal, que o treinador faz. 
A gente conversou. Não pos-
so ficar aqui abrindo muita 
coisa, pois não sei o que vai 
acontecer. Vamos esperar, 
porque eu acho que dessa 
semana não passa e teremos 
novidade”, disse o jogador.

Rodrygo e Vinícius Junior 
se reapresentam no Real 

O dia de ontem foi mar-
cado por reapresentações 
de vários clubes europeus, 
dentre eles, o Real Madri da 
Espanha, que teve uma pés-
sima temporada passada, 
e após contratar um novo 
técnico e alguns jogadores, 
espera reagir este ano e re-
cuperar o prestígio. Os cra-
ques foram recebidos no CT 
Valdebebas, pelo técnico Zi-
nedine Zidane. No elenco, os 
brasileiros Vinícius Junior e 
Rodrygo. 

Os dois jovens lutam por 

espaços no ataque titular, 
que foi reforçado pelo meia 
belga Hazard e atacante sér-
vio Jovic. Outros brasileiros, 
como Casemiro e Phelipe 
Coutinho ganharam uns dias 
de folga, porque estavam de-
fendendo o Brasil na Copa 
América. Comenta-se, que 
Coutinho, em baixa no clu-
be, deve ser incluído em uma 
negociação do clube para 
trazer novos jogadores. Um 
possível destino do brasilei-
ro é o PSG da França.

O atacante galês Gareth 
Bale é outro atleta que deve 
deixar o clube. Na reapre-
sentação de hoje, ele teve o 

desprestígio posto à prova 
mais uma vez. Depois de uma 
temporada sem títulos, foi o 
único insultado ao chegar de 
carro, chamado de “ingrato” 
por um dos torcedores que 
esperavam a passagem dos 
ídolos na entrada do estacio-
namento. 

Na defesa, o Real conse-
guiu manter o zagueiro es-
panhol Sergio Ramos, depois 
de rumores sobre uma saída 
por proposta milionária da 
China. Empolgado, o capitão 
da equipe chegou a postar 
uma foto de cueca para mos-
trar que manteve a boa for-
ma na volta das férias.

Voltar para o Brasil? 
Somente se for para o 

Flamengo. Este é o peso. 
Sou flamenguista desde 
pequeno. O clube está 
em um momento que 
pode brigar por tudo. 

Vou pensar. 

O jovem Rodrygo, que veio do Santos, está ansioso para vestir a camisa do Real Madrid em um jogo oficial

O técnico Jorge Jesus está torcendo pela chegada de Felipe Luís e outros refoços da Europa. Enquanto isto, comandará hoje o último treino antes da estreia no clube, amanhã, contra o Athletico Paranaense 

Foto:Ascom Flamengo

Foto: Ascom Santos

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Belo mostra sinais de declínio e diretoria age rápido trazendo jogadores experientes para tentar uma reação

Há três rodadas sem vencer, 
Botafogo anuncia reforços

José Alves
zavieira2@gmail.com

Os dois novos reforços 
anunciados pela diretoria 
do Botafogo-PB chegam 
hoje a João Pessoa. Eles 
já estarão à disposição do 
técnico Evaristo Piza para 
os treinos, e a diretoria 
corre para regularizar os 
dois atletas junto à CBF. O 
objetivo é integrá-los ao 
elenco do Belo para a par-
tida do próximo domin-
go, às 18h, contra o Santa 
Cruz, no Estádio Arrudão. 
A partida será válida pela 
décima segunda rodada 
da Série C. Sem vencer há 
três partidas, sendo a últi-
ma uma derrota domingo 
passado para o Sampaio 
Corrêa em casa, quando o 
time foi vaiado pela torci-
da, a diretoria do Alvine-
gro não perdeu tempo e 
anunciou no dia seguinte 
os dois reforços. O objetivo 
das contratações é manter 
o time no G4, do Campeo-
nato Brasileiro Série C e 
conseguir o acesso para a 
Série B.

Os novos reforços que 
integrarão o elenco do Bo-
tafogo-PB vieram do Novo 
Horizontino de São Paulo. 
São eles o lateral Itaqui, jo-
gador de 28 anos, e o meia 
Elvinho de 27 anos. Com 
essas duas contratações o 
técnico Piza tem convic-
ção de que o time vai con-
seguir Lá fora os pontos 
perdidos em casa. O late-
ral Itaqui teve passagens 
também pelo Bragantino, 
Joinville e Caxias, os dois 
últimos do Rio Grande do 
Sul. Já Elvinho jogou no 
Flamengo, no Tombense e 
também no Ituano.

O Botafogo-PB está 
numa situação ainda tran-
quila porque só depende 
dele mesmo para conse-
guir bons resultados e 

consequentemente a clas-
sificação para a Série B do 
Brasileirão de 2020. O Alvi-
negro está com 16 pontos, 
mas ainda tem pela frente 
sete partidas para melho-
rar a posição na tabela da 
Série C. Dos sete jogos, o 
Alvinegro vai enfrentar o 
Santa Cruz no próximo do-
mingo no Arrudão. Em se-
guida, no dia 20/07 o ABC 
no Almeidão, no dia 27/07 
o Imperatriz do Maranhão, 
no estádio Frei Epifânio, no 
dia 04/08 o Confiança de 
Sergipe, no Almeidão, no 
dia 10/08 o Globo do RN, 
no estádio Manoel Barreto, 
no dia 18/08 o Náutico-PE, 
no estádio Almeidão, e no 
dia 25/08 o Treze, no es-
tádio Amigão em Campina 
Grande.

O técnico Piza, infor-
mou ainda que as contra-
tações estão sendo feitas 
por uma necessidade de 
reposição. “O objetivo é 
acertar, pois não podemos 
mais errar”. Ele disse que 
vários nomes surgiram, 
alguns em atividade e uma 
situação chegou muito 
perto de se concretizar, 
mas acabou dando para 
trás. Com os novos refor-
ços, a diretoria botafo-
guense atinge a meta que o 
presidente Sérgio Meira já 
havia traçado de reforçar 
o time com, pelo menos, 
mais um lateral-direito e 
um jogador ofensivo.

Editoração: Est.: AdaEdição: Ivo Marques

Ainda somos os melhores das Américas 
Apesar das reclamações dos her-

manos argentinos, o Brasil sobrou na 
Copa América. Foi campeão invicto, e por 
muito pouco, não saiu da competição sem 
levar um único gol. A vitória sobre o Peru 
já era esperada, como também era espe-
rado que o adversário iria valorizar muito 
a nossa conquista.

A goleada contra este mesmo Peru 
na fase de classificação aconteceu em 
circunstâncias não muito normais, já que 
o adversário jogou com um homem a 
menos durante quase todo o jogo. Ago-
ra, seria diferente e foi, mas em nenhum 
momento duvidei da vitória, nem mesmo 
quando o Brasil perdeu Gabriel Jesus 
expulso e sofreu uma certa pressão.

Eu, particularmente, não gosto do sis-
tema de jogo de Tite, pois é um esquema 
muito reativo, de grande poder de marca-
ção e posse de bola, mas de pouca objeti-
vidade. Quando pega um time fechadinho 
na defesa, temos muita dificuldade de 
chegar ao gol adversário.

Por este motivo, o time não deu 
espetáculo durante a Copa América, mas 
com exceção de alguns minutos durante 
os jogos, a equipe foi convincente, e o 
talento da maioria dos nossos jogadores 
é infinitamente superior ao dos atletas 
das outras seleções, com raras exceções 
como um Messi, Guerreiro, Cavani, Soares 
e James Rodrigues, por exemplo.

Agora, nada de oba-oba. Não pode-
mos sentar em cima desta conquista, e 
pensar que já vamos ganhar a próxima 
Copa do Mundo. Tudo ainda é muito cedo, 
e alguns dos nossos atletas atuais estarão 
velhos e lentos em 2022 no Catar.

Um outro detalhe a se considerar 
na futura Copa do Mundo é o futebol 
que estão jogando algumas das seleções 
europeias, bem superior ao das seleções 
sul-americanas.

Então, vamos devagar. Foi uma bela 
conquista, jogando um belo futebol e pro-
vando que não temos mais a dependência 
de Neymar. Se ele realmente quiser jogar 

e adotar um futebol mais competitivo de 
equipe, com menos firula e individualis-
mo, e mais objetividade, será muito bem 
vindo, porque é um dos melhores joga-
dores do mundo. Porém, se for para se 
envolver em polêmicas dentro e fora de 
campo, e pensar que pode resolver tudo 
sozinho, é melhor nem ser convocado.

 Série C
Para quem ainda tinha dúvida que 

o Botafogo não vem mais apresentando 
aquele futebol que encantou a todos no 
início da temporada, a partida de sábado 
contra o Sampaio serviu para ilustrar 
bem esta queda de produção do alvinegro 
da estrela vermelha, nos últimos jogos.

Não dá mais para botar a culpa no 
juiz ou na bola parada, nem no cansaço. 
A equipe vem perdendo a criatividade 
e o sistema defensivo é um dos piores 
do campeonato. Vem tomando gols em 
quase todos os jogos. As falhas não são 
apenas dos zagueiros, mas também 

da marcação no meio campo, que tem 
apenas um jogador com característica 
de forte marcação, que é o Rogério. Os 
demais apenas cercam, mas não são 
eficazes nos desarmes. 

Lá na frente, a bola não chega com 
qualidade para os atacantes, e o time 
depende única e exclusivamente das joga-
das de bolas paradas de Marcos Aurélio. 
É muito pouco para um time que deseja 
chegar a Série B.

A diretoria já sentiu que a coisa está 
feia e contratou rápido dois jogadores 
que vêm do futebol paulista para reforçar 
o Belo. Vamos esperar para ver o que vai 
acontecer nas próximas rodadas.

Já o Treze ensaiou uma reação para 
sair da zona de rebaixamento, mas aca-
bou foi caindo para a lanterna do grupo 
A, na rodada do final de semana. A derro-
ta para o ABC, adversário direto na luta 
para sair do Z4, pode custar caro, e as 
chances de escapar da degola estão cada 
vez menores.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Momento delicado

Piza admite que time não está bem e 
precisa reagir para se manter no G4

Após a derrota sofrida 
para o Sampaio Corrêa, sá-
bado passado no Almeidão, 
o técnico do Botafogo-PB, 
Evaristo Piza, admitiu que 
aquela foi a pior partida do 
Alvinegro sob seu coman-
do. “O time vem caindo de 
produção na Série C do Bra-
sileirão e precisamos reagir. 
Temos que olhar pra frente 
buscando sempre resulta-
dos positivos. Vamos traba-
lhar muito nesta semana a 
fim de corrigir os erros co-
metidos na última derrota 
frente ao Sampaio Corrêa, e 
voltar a jogar o futebol que 
vínhamos apresentando no 

início da temporada”. 
Diante do resultado 

negativo, o Belo perdeu 
posições na tabela de clas-
sificação, e só resta agora  
buscar lá fora os pontos que 
perdeu em casa. O primeiro 
desafio será vencer o Santa 
Cruz, no próximo domingo, 
às 18 horas, no Arrudão, em 
Recife. Não será uma tarefa 
fácil, já que a Cobra Coral 
vem de uma derrota, tam-
bém em casa, para o Fer-
roviário, e precisa de uma 
vitória para voltar ao G4.

O técnico Evaristo Piza 
disse ter consciência que 
precisa consertar a fragi-
lidade do sistema defen-
sivo da equipe. Depois de 
levar gols em vários jogos 

seguidos, a equipe conse-
guiu não tomar gols con-
tra o Ferroviário, no Cea-
rá. Mas logo em seguida, 
levou mais quatro sendo 
dois contra o Náutico e em 
seguida mais dois contra o 
Sampaio Corrêa. 

Não é de hoje que o 
treinador vem fazendo mu-
danças na zaga, experimen-
tando duplas distintas, mas 
sem conseguir bons resul-
tados. O problema segundo 
o técnico, é que a zaga fica 
sempre muito exposta aos 
contra-ataques e vem fa-
lhando seguidamente. Para 
proteger mais a zaga do Bo-
tafogo, Piza já anunciou que 
pretende reforçar a mar-
cação no meio campo. Ele 

revelou ainda, que o time 
precisa ser mais atuante no 
meio campo.

O técnico Piza observa 
que o Alvinegro da Paraíba 
só tem levado mais perigo 
aos adversários, nas joga-
das de bola parada, e isso é 
muito pouco para um time 
que quer conseguir o aces-
so à Série B. Os atacantes 
estão sendo poucos aciona-
dos em boas condições para 
marcar. “No próximo do-
mingo, tanto o Botafogo-PB 
como o Santa Cruz-PE, esta-
rão se enfrentando visando 
o topo da tabela. Os dois in-
clusive estão com o mesmo 
número de pontos na tabela 
(16) e a equipe que vencer 
vai continuar no G4”.

Elvinho e Itaqui são jogadores experientes e atuavam no mesmo clube, o Novo Horizontino de São Paulo. Eles se apresentam hoje no CT da Maravilha do Contorno

Fotos: Divulgação

Itaqui e Elvinho chegam 
hoje a João Pessoa 
e tudo indica que já 

estarão à disposição do 
técnico Piza, para o jogo 
contra o Santa Cruz, no 

próximo domingo.

José Alves
zavieira2@gmail.com



Gabriela Amorim
5/7/2019 – Aos 25 anos, 
em Irecê (BA), baleada 
por policiais. Dançarina 
da banda de forró Sala de 
Reboco, do Ceará. Outras 
duas pessoas também fica-
ram feridas no ataque dos policiais: o sanfo-
neiro e a cantora do grupo musical. Ela deixa 
um filho.

Abnael Machado de Lima
5/7/2019 – Aos 86 anos, 
em Porto Velho (RO), de 
câncer. Professor, escritor 
e memorialista. O historia-
dor era membro fundador 
da Academia Rondoniense 
de Letras (ARL). Nasceu em 21 de agosto de 
1932 no Amazonas. Foi professor nas facul-
dades federais do Pará e Rondônia. Membro 
honorário da Assembleia Constituinte – gru-
po de notáveis na elaboração da Constituição 
Estadual de Rondônia em 1989.

Cléber Luís Costa da Silva
5/7/2019 – Aos 50 anos, 
em Porto Alegre (RS). Jor-
nalista desempregado que 
morava nas ruas. Morreu 
de frio e seu corpo foi en-
contrado pela Brigada Mi-
litar de Porto Alegre, no Centro Histórico da 
cidade. Tinha passagens por jornais de bairro 
e do comércio da capital gaúcha. Era formado 
pela Universidade Luterana do Brasil (Ulbra).

Salomão Schvartzman
6/7/2019 – Aos 83 anos, 
em São Paulo (SP). Advoga-
do, sociólogo e jornalista. 
Natural de Niterói (RJ), mu-
dou-se para São Paulo aos 
25 anos. Começou a carrei-
ra como repórter no jornal O Globo, passou 
pela Rádio Globo e comandou a sucursal da 
Revista Manchete antes de se tornar apresen-
tador do programa ‘Frente a Frente’, da TV 
Manchete. Em 2008, tornou-se colunista da 
rádio BandNews FM.

Inácio Justino Maracajá
6/7/2019 – Aos 62 anos, 
em Campina Grande (PB). 
Advogado militante na 
região do Cariri parai-
bano, com especialidade 
na área criminal. Ele deu 
entrada no Hospital Regional de Monteiro 
após passar mal e foi transferido para um 
hospital de Campina Grande, onde morreu. 
Deixa mulher, Marileide Maracajá, dois fi-
lhos e um neto. Era assessor jurídico da 
Prefeitura de Monteiro.

Ane kaayllani 
Pires Oliveira
6/7/2019 – Aos 8 anos, 
em Campina Grande (PB), 
de leucemia. Residente no 
Bairro da Liberdade, em 
Patos (PB), a menina lutava 
contra uma leucemia desde outubro de 2018 
e estava internada no Hospital da Criança, em 
Campina Grande. Filha de Kallyna Oliveira, 
estudava na Escola Municipal José Genuíno. 
Era neta de Agamenon Som e sobrinha da 
cantora Sanara Show.
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Nascida na cidade 
italiana de Vigolo 
Vattaro, a 16 de 
dezembro de 1865, 
morreu aos 76 anos em 
São Paulo (SP); religiosa 
tirolesa canonizada em 
19 de maio de 2002 

pelo Papa João Paulo II, recebendo o título de 
Santa Paulina

Bolinha, como era mais 
conhecido, faz parte da 

história da Rádio Tabajara, 
onde esteve por 38 anos; de 
família pobre, se orgulhava 

de ter aprendido a ler 
sozinho, sem ir à escola. 

Morreu aos 70 anos

1942 — Amabile Lucia Visintainer, 
santa ítalo-brasileira

1980 — Vinícius de Moraes, poeta, 
compositor e diplomata brasileiro

2012 — Eugênio Sales, cardeal brasileiro

2018 — Aírton José, radialista (PB) (Marco Aurélio)

“Mesmo se devesses viver 
três vezes mil anos, e

mesmo tantas vezes dez 
mil, lembra-te sempre de 

que todos só perdem a
existência que vivem e que 
só se vive a que se perde.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Reprodução
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Obituário

Paul Benjamin
28/6/2019 (só divulgado 
no dia 5/7/2019) – Aos 81 
anos. Ator conhecido por in-
terpretar um dos sábios “ho-
mens da esquina” do clássico 
‘Faça a Coisa Certa’ (1989), 
de Spike Lee. Realizou interpretações marcan-
tes em filmes como ‘Alcatraz: Fuga Impossível’ 
(1979), ‘Querem Me Enlouquecer’ (1987), ‘Ca-
dillac Cor-de-Rosa’ (1989), ‘O Massacre de Ro-
sewood’ (1997) e ‘O Agente da Estação’ (2003). 
Na série ‘Plantão Médico’, interpretou o mora-
dor de rua Al Ervin.

José Otílio de Albuquerque
4/7/2019 – Aos 63 anos, em 
Naviraí (MS), de infarto ful-
minante. Pecuarista e empre-
sário, um dos maiores criado-
res de gado do país. O velório 
e enterro foram realizados na 
cidade de Naviraí, distante a 364 quilômetros da 
capital sul-mato-grossense, Campo Grande.

Raimundo Ubirajara 
Macedo (Birinha)
4/7/2019 – Aos 99 anos, em 
Natal (RN), de falência múl-
tipla dos órgãos. Jornalista 
potiguar natural de Macaíba. 
Ele chegou a ser preso pela 
ditadura militar, em 1964, e fundou a Cooperati-
va dos Jornalistas de Natal. Foi sepultado no Ce-
mitério Morada da Paz, em Emaús (RN).

Chris Cline
4/7/2019 – Aos 60 anos, nas 
Bahamas, em um acidente 
de helicóptero. Bilionário co-
nhecido como o barão do car-
vão. O acidente também tirou 
a vida de sua filha e de outras 
cinco pessoas. Morreu um dia antes do seu ani-
versário de 61 anos. Era o proprietário majori-
tário da companhia Foresight Reserves LP, com 
sede em St. Louis, Missouri, nos Estados Unidos.

Ettore Weber
4/7/2019 – Aos 61 anos, 
em Triggianoen Pulla (Itá-
lia), atacado por quatro ti-
gres. Artista e domador de 
animais de circo italiano. 
Estava ensaiando com os 
felinos quando foi atacado por um deles. Em 
seguida, os outros três começaram a comê-lo. 
Os animais ainda “brincaram” com o corpo 
dele por 30 minutos.

João Gilberto
6/7/2019 – Aos 88 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ). Can-
tor, compositor e músico 
baiano, mundialmente co-
nhecido como um dos pre-
cursores da Bossa Nova e sua obra e trajetória 
foram fundamentais para a música brasileira. 
Surgiu no cenário da música internacional 
com a canção ‘Chega de Saudade’, um dos seus 
clássicos, e logo se estabeleceu como um dos 
pioneiros da Bossa Nova, estilo que revolucio-
nou a música brasileira e a levou a abrir por-
tas no mundo inteiro.

Marcelo Soares Dulci
6/7/2019 – Em Santos Du-
mont (MG). Cientista político 
e social, militante histórico do 
Partido dos Trabalhadores 
(PT) e irmão do ex-ministro 
Luiz Duci. Era professor na 
Universidade Federal de Juiz de Fora (UFJF) e na 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG).

Mandla Maseko
(“Afronauta”)
6/7/2019 – Aos 30 anos, de 
acidente de moto. Sul-africa-
no se tornaria o primeiro ne-
gro africano no espaço. Tra-
balhava meio período como 
disc-jockey. Ganhou em 2013 o direito de efetuar 
um voo de 103 quilômetros no espaço, a bordo 
da nave espacial norte-americana Lynx Mark, ao 
se tornar um ganhador do AXE Apollo Space Aca-
demy. Ele derrotou 1 milhão de candidatos de 75 
países. Deveria ter ido ao espaço em 2015, mas a 
viagem nunca se concretizou.

Tunica Teixeira
6/7/2019 – Aos 69 anos, em 
São Paulo (SP), de câncer. 
Produtora musical, Maria An-
tônia Ferreira Teixeira é uma 
das pioneiras em sonoplastia 
para teatro. Nasceu em 3 de 
outubro de 1949, em Santos. Iniciou carreira de 
diretora musical e sonoplasta na Escola de Arte 
Dramática em 1969, fazendo trilhas sonoras 
para montagens curriculares. Cursou a Escola de 
Comunicações e Artes da Universidade de São 
Paulo entre 1968 e 1974.

Luciano Miranda
de Queiroz
7/7/2019 – Aos 53 anos. Em-
presário era um dos sócios 
da concessionária Citroen de 
João Pessoa e Campina Gran-
de e há anos lutava para cor-
rigir uma anomalia cardiopulmonar congênita. 
Foi encontrado sem vida em sua residência, no 
bairro de Manaíra, na capital paraibana. Era di-
vorciado, pai de dois filhos e filho do ex-deputado 
Evaldo Gonçalves de Queiroz.

Duda Molinos
7/7/2019 – Aos 54 anos, em 
São Paulo (SP), de parada 
cardiorrespiratória e sofria 
de câncer na garganta. Era 
considerado um dos maiores 
maquiadores do Brasil. Natu-
ral de Porto Alegre, aos 14 anos já morava sozi-
nho e conseguiu seu primeiro emprego em um 
salão de beleza. Em 1984 começou a ficar conhe-
cido e influente no circuito de moda paulistano. 

Cameron Boyce
7/7/2019 – Aos 20 anos, em 
Los Angeles, durante o sono 
após ter uma convulsão. Ator 
conhecido por produções da 
Disney como ‘Descendentes’. 
Ainda poderá ser visto mais 
uma vez em ‘Descendentes 3’, que chega à tevê 
brasileira no dia 9 de agosto. Na popular fran-
quia, ele interpreta Carlos De Vil, filho da vilã 
Cruela De Vil, de 101 Dálmatas. Ele também já 
havia completado as filmagens da série ‘Paradise 
City’ e do filme ‘Runt’ e estava escalado para a co-
média ‘MrsFletcher’, da HBO.
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Um em cada dez brasileiros tem algum tipo de arritmia e que precisa de atenção, prevenção e tratamento

A morte súbita cardíaca é provocada, 
na imensa maioria das vezes, por um in-
farto agudo do miocárdio e atinge, princi-
palmente, pessoas com mais de 35 anos. 
No entanto, também pode acometer indi-
víduos mais jovens em consequência de 
doenças cardíacas de origem geralmente 
genética que precipitam arritmias fatais. 
Detectar possíveis sinais e chances de de-
senvolver o problema ainda é um grande 
desafio, especialmente por atingir dife-
rentes perfis de pacientes, mesmo aqueles 
que possuem bons hábitos de vida.

Dados da Sociedade Brasileira de Ar-
ritmias Cardíacas (Sobrac), de acordo com 
o Portal Área Médica, indicam que as arrit-
mias cardíacas têm uma alta incidência na 
população brasileira, sobretudo entre ido-
sos. Ao todo, esse descompasso no coração 
acomete mais de 20 milhões de pessoas e 
é responsável por mais de 320 mil mortes 
súbitas todos os anos no Brasil. Ou seja, um 
em cada dez brasileiros tem algum tipo de 
arritmia e isso precisa, não apenas de aten-
ção, mas de prevenção e tratamento.

Os riscos aumentam com tabagismo, 
sedentarismo, estresse e alimentação ina-
dequada rica em carboidratos e gorduras 
saturadas. São esses hábitos que susten-
tam alguns dos principais fatores de risco 
para a cardiopatia isquêmica, a principal 
causa de morte súbita cardíaca. Fatores 
genéticos também podem influenciar, pois 
a hereditariedade está presente na cardio-
patia isquêmica como herança poligênica. 
No entanto, as cardiopatias genéticas auto-
nômicas, vinculadas a um único gene e por 
isso apresentam uma expressão fenotípica 
mais definida, que ocorrem antes dos 35 
anos, são os principais exemplos de morte 
súbita cardíaca genética.

O gestor do Serviço de Cardiologista 
do Hospital Mãe de Deus, o médico Cristia-
no Jaeger, orienta que revisões periódicas 
com cardiologistas clínicos devem ser fei-
tas para a identificação do risco de cada in-
divíduo. “Em pessoas com maiores riscos, 
a prevenção medicamentosa, bem como a 
realização de alguns procedimentos car-
diovasculares, podem minimizar o risco da 
morte súbita cardíaca”, acrescenta.

Ele lembra que a Sociedade Brasilei-
ra de Cardiologia sugere que todas as pes-
soas avaliem o seu perfil de colesterol até 
os 20 anos. Desta forma, já poderão ini-
ciar um manejo naqueles casos de hiper-
colesterolemia familiar (doença genética 
do colesterol que eleva os seus valores a 
níveis exorbitantes e reduz a expectati-
va de vida) e prevenir a principal causa 
de morte da população em geral: infarto 
agudo do miocárdio. O risco de infarto au-
menta a partir dos 35 anos em pacientes 
com histórico familiar precoce de cardio-
patia, definida como familiar em primei-
ro grau com evento cardiovascular antes 
dos 55 anos na população masculina e 65 
anos na feminina.

Jaeger afirma que há histórias de pa-
cientes que “morreram” por um instante e, 
graças ao atendimento ágil, conseguiram 
sobreviver. Esses casos são definidos como 
morte súbita abortada. Isso aconteceu 
com um homem de 52 anos que estava na-
dando em um clube. Ele teve uma parada 
cardiorrespiratória, foi reanimado e leva-
do ao hospital. Saiu sem sequelas..

Os cardiopatas isquêmicos devem ter 
atenção para sintomas, que eventualmen-
te passam despercebidos: dor, desconforto 
ou pressão no peito, pescoço, mandíbula 
ou abdômen superior.

Brasil registra cerca de 320 mil 
mortes súbitas todos os anos



SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 03/2019
Registro CGE Nº 19-00367-6

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes do CONVITE Nº 03/2019, que após análise detalhada nas documentações 
das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em 
especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0, considera classificadas as Empresas Habilitadas na seguinte 
ordem: 1º lugar: MOAR CONSTRUTORA EIRELI - R$ 53.997,26; 2º lugar: ALX CONSTRUÇÕES 
LTDA - R$ 54.100,00; 3º lugar: PLANENG ENGENHARIA LTDA – ME – R$ 54.331,00 e 4º lugar: 
ENGENHARIA JASPE LTDA -  R$ 55.595,16.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 08 de julho de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação
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de Administração do Meio Ambiente - a renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 
04 de julho de 2019.  Para atividade de: CONSTRUÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO 
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Trabalhos terão início às 8h30, no Fórum ‘Desembargador Júlio Aurélio Coutinho’, no município de Cabedelo
Serão realizados, hoje, 

os interrogatórios de sete 
réus da Operação Xeque-
-Mate no processo 000264-
03.2018.815.0731. Os traba-
lhos começam às 8h30, no 
Fórum ‘Desembargador Júlio 
Aurélio M. Coutinho’, na Co-
marca de Cabedelo, e serão 

conduzidos pelo juiz Henrique 
Jorge Jácome de Figueiredo.

Vão ser interrogados os 
réus Wellington Viana Fran-
ça, Jaqueline Monteiro Fran-
ça, Adeildo Bezerra Duarte, 
Lúcio José do Nascimento 
Araújo, Leila Maria Viana do 
Amaral, Tércio de Figueiredo 

Dornelas e Antônio Bezerra 
do Vale Filho.

Durante a audiência, a 
imprensa terá tempo de, no 
máximo, meia hora, no início 
e no fim dos trabalhos, para 
imagens televisivas e fotográ-
ficas, oportunidade em que os 
promotores e os advogados 

poderão, querendo, conceder 
entrevistas.

No decorrer dos traba-
lhos, será permitido o acesso 
simultâneo de até 10 profis-
sionais da imprensa, que se 
comprometerão a não fazer 
imagens por quaisquer meios. 
Também será assegurada a 

presença de até seis pessoas 
da comunidade e de até dois 
familiares por réu.

A Operação Xeque-Mate 
apura a existência de uma su-
posta organização criminosa 
que se instalou em Cabedelo, 
responsável por vários episó-
dios criminosos.

Operação Xeque-Mate: 
audiência ouve hoje 7 réus

Depois de testar o cul-
tivo de diversas culturas em 
substituição à plantação de 
coco que foi dizimada pelas 
estiagens nas várzeas de 
Sousa em anos anteriores, 
a agricultora familiar Por-
fíria Costa Silva de Vascon-
celos decidiu plantar inha-
me e o que parecia apenas 
um experimento poderá 
se transformar numa nova 
atividade na área.

No ano passado, a 
agricultora Porfiria Vas-
concelos trabalhou numa 
pequena área como expe-
rimento e ficou satisfeita 
com os resultados, então 
neste ano decidiu ampliar 
o plantio. Para a atual sa-
fra plantou três mil mudas 
de inhame e, recebendo a 
assistência continuada ofe-
recida pelo Governo do Es-
tado, por meio da Empresa 
Paraibana de Pesquisa, 
Extensão Rural e Regulari-
zação Fundiária (Empaer), 
espera obter resultados 
ainda mais satisfatórios e 
maior lucratividade. “Pode-
mos constatar que o inha-
me pode se adaptar ao solo 
e ao clima das várzeas de 
Sousa”, comentou.

Explicam os técnicos 
que em se tratando de uma 
hortaliça própria para a re-
gião chuvosa, a plantação 
de inhame está com um de-
senvolvimento dentro dos 
padrões, correspondendo 
às expectativas. Orientada, 
a agricultura usa sistema de 
irrigação por gotejamen-
to, suprindo, assim, a bai-
xa pluviosidade regional. 
“Como se trata de uma cul-
tura explorada com maior 
intensidade na região do 
Litoral e do Brejo, lugares 
onde as chuvas são mais 
intensas, o cultivo do inha-
me nas várzeas de Sousa 
poderá se transformar em 
mais uma alternativa de 
renda para o agricultor 
familiar. Mas é preciso es-
perar para se observar os 
resultados”, comentou o 
gerente regional da Empa-
er em Sousa, Francisco de 
Assis Bernardino.

Cultura do 
inhame 
chega a são 
Gonçalo

Nos 200 anos da Independência

reitora da UFrJ quer abrir ala de museu

Primeira mulher a as-
sumir a Reitoria da Uni-
versidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), Denise 
Pires de Carvalho recebeu 
ontem o cargo do ex-reitor 
Roberto Leher e disse que 
pretende reabrir ao menos 
uma ala do Palácio São Cris-
tóvão, do Museu Nacional, 
até o Bicentenário da Inde-
pendência do Brasil, em 7 de 
setembro de 2022. O palácio 
foi destruído por um incên-
dio em 2 de setembro do ano 
passado, tragédia que cau-
sou grande prejuízo ao acer-
vo e à pesquisa brasileira.

“Estamos trabalhando 
para que pelo menos uma 

parte do palácio possa ser 
inaugurada no Bicentenário 
da Independência. Vamos 
trabalhar para isso e espero 
que possamos ter o apoio 
não só da comunidade na-
cional, da nossa sociedade, 
mas da sociedade interna-
cional”, ressaltou.

A reitora lembrou que 
é preciso recuperar tam-
bém salas de aula e labo-
ratórios destruídos pelo 
incêndio e descreveu que a 
reconstrução do museu se 
dará em três frentes: o pa-
lácio; as áreas acadêmicas, 
que ficarão em um prédio 
novo; e a reforma do Horto 
Botânico do Museu Nacio-
nal, área que passou a con-
centrar todas as atividades 
desde o incêndio. O palácio foi destruído por um incêndio em 2 de setembro do ano passado, tragédia que causou grande prejuízo

Foto: tânia Rêgo/Agência Brasil

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em João 
Pessoa, atendeu 609 pessoas, 
sendo 163 consideradas graves 
ou gravíssimas. Os dados foram 
contabilizados a partir da zero 
hora da sexta-feira (5) até as 
primeiras horas de ontem. Nes-
se período, a unidade de saúde 
realizou 31 cirurgias de alta e 
média complexidades.

Nesse fim de semana, as 
ocorrências envolvendo que-
das lideraram as entradas da 
emergência, com 109 casos, 
superando motocicletas (71). 
Outros casos de emergência 
registrados na unidade de 
saúde foram de trauma (30), 
agressão física (14), queima-
dura (11), arma de fogo (11), 
atropelamento (10), bicicleta 
(cinco), acidente de automóvel 

(cinco) e arma branca (qua-
tro). As demais ocorrências 
foram clínicas com destaque 
para corpo estranho (53) e Aci-
dente Vascular Cerebral (32) e 
Acidente Vascular (três).

Perfil
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena atende ca-
sos de urgência e emergência, 
contudo, muitos procuram a 
instituição para atendimentos 
clínicos, não levando em con-
sideração o tipo de assistência 
prestada pela unidade de saú-
de, voltado para situações de 
média e alta complexidades, a 
exemplo de vítimas de trauma 
(acidentes e desastres), violên-
cia, queimadura, Acidente Vas-
cular Cerebral (AVC) e hemor-
ragias digestivas.

Queda lidera ocorrência no trauma de JP

Fim de semana em Campina
o hospital Estadual de Emergência 

e trauma dom Luiz Gonzaga Fernan-
des, em Campina Grande, atendeu 452 
usuários, durante o último fim de sema-
na (6 e 7). o balanço tem como base 
as entradas realizadas a partir da zero 
hora do sábado (6) até as primeiras 
horas de ontem. os casos envolvendo 
motos lideraram as entradas nos plan-
tões durante o período.

de acordo com a assessoria de 
imprensa do hospital de Emergência 
e trauma de Campina Grande, dos 
452 atendimentos, 65 foram vítimas 
de acidentes de moto. Ainda foram 
registradas vítimas de acidente de 
automóvel (três), agressão física (16), 
vítimas de projéteis de arma de fogo 
(três) e arma branca (oito). os demais 

atendimentos médicos foram na clínica 
médica e na pediatria.

de acordo com relatório, o mu-
nicípio de Campina Grande registrou 
21 acidentes de motos nesse fim de 
semana, seguido por Queimadas (cin-
co), Aroeiras (dois) e Puxinanã (dois).

A unidade de saúde disponibiliza 
292 leitos, 340 médicos, sendo 64 em 
regime de plantão presencial 24 horas.  
o hospital dispõe de seis salas no bloco 
cirúrgico.

o hospital de Emergência e 
trauma dom Luiz Gonzaga Fernan-
des de Campina Grande é referência 
em trauma para 203 municípios da 
Paraíba, além de alguns municípios 
do Rio Grande do norte, Pernambuco 
e Ceará.

Vinícius Lisboa
da Agência Brasil



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:00 horas do dia 19 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços de internet banda larga para atender as Secretarias do Municipio de 
Areia-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.
AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 09 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços de internet banda larga para atender a Secretaria Municipal de Saúde. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 09 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DE TRAIÇÃO

 CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO VAN MINIBUS COM ACESSIBILIDADE, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO-PB. O Pregoeiro con-
voca o comparecimento da empresa: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA, CNPJ: 
17.792.470/0001-38, para continuação dos lances verbais, que será realizado no dia 12 de julho 
de 2019 às 09:00 horas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Maiores informações poderão ser obtidas junto ao 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horá-
rio das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99308-7720. No prédio da Prefeitura 
Municipal de Baia da Traição - PB.

Baia de Traição - PB, 08 de julho de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 11:00 horas do dia 19 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESAS PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA E SERGURANÇA PARA RELAÇÃO 
DO BARRA BODE 2019 – 11ª. EDIÇÃO – EXPOFEIRA DE CAPRINOS E OVINOS DE BARRA DE 
SÃO MIGUEL/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 
14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 08 de Julho de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESAS PARA LOCAÇÃO DE ESTRUTURAS MÓVEIS PARA RELAÇÃO DO BARRA BODE 
2019 – 11ª. EDIÇÃO – EXPOFEIRA DE CAPRINOS E OVINOS DE BARRA DE SÃO MIGUEL/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 08 de Julho de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
CONCORRÊNCIA N° 00003/2019

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Conde – PB, TORNAPÚBLICO, para osfins 
e efeitos do disposto no § 3º do Art. 109 da Lei nº 8.666/93, que a empresa CONSTRAL CONST. E 
CONSULTORIA SANTO ANTONIO LTDA. interpôs recurso administrativo em face a Concorrência 
n° 00003/2019, ficando as demais licitantes, devidamente intimadas, para, querendo, no prazo legal 
de 05(cinco) dias úteis, APRESENTAR IMPUGNAÇÃO AO RECURSO INTERPOSTO, conforme 
facultao § 3º do artigo 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações, contados desta publicação, 
ficando osautos do recurso e do procedimento licitatório com vista franqueada aos interessados.

Conde – PB, 08 de Julho de 2019.
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs 
do dia 18 de Julho de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de Preços 
nº 00003/2019, que objetiva: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para 
execução de obras de reforma e ampliação da Unidade Básica de Saúde - UBS Nossa Senhora 
das Neves no município de Conde/PB. Justificativa: Razões de interesse público, para correção da 
planilha orçamentária. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Rodovia PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 08 de Julho de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 09 de Julho 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00019/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada em poda, supressão, extração de árvores de 
grande porte e aplicação de tratamento fitossanitário. Justificativa: Razões de interesse público, 
para correção do Termo de Referência. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no seguinte endereço - Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB. E-mail: licita@
conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 08 de Julho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 15:00 horas do 
dia 19 de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior oferta global, para: 
contratação de Instituição Financeira para gestão de parte da folha de pagamento dos servidores 
públicos municipais ativos, (524 – quinhentos e vinte e quatro) servidores, conforme Termo de 
Referência, constante no Anexo I do Edital de Licitação e parte integrante do Processo Adminis-
trativo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 05 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

(REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO)
INSTRUMENTO: Contrato Nº 00040/2019. PARTES CONTRATANTES: Agência Municipal de 

Desenvolvimento de Campina Grande e TRIO TRIUNFO DO FORRÓ. OBJETO: APRESENTAÇÃO 
ARTÍSTICA CULTURAL POR PARTE DO TRIO TRIUNFO DO FORRÓ A REALIZAR-SE NO DIA 20 
DE JUNHO E 07 DE JULHO DO CORRENTE ANO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA AGÊN-
CIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE DURANTE FESTIVIDADES 
JUNINAS NA VILA DO ARTESÃO. VALOR: R$ 1.000,00 (HUM MIL REAIS). VIGÊNCIA: ao término 
das apresentações no objeto do presente contrato. FUNDAMENTO LEGAL: INEXIGIBILIDADE Nº 
IN00001/2019. DOTAÇÃO: 04.010 Recursos Próprios do Município de Campina Grande/AMDE. 
SIGNATÁRIOS: NELSON GOMES FILHO E SAMUEL SOARES SOUZA. DATA DE ASSINATURA: 
04 de junho de 2019.

NELSON GOMES FILHO
Diretor Presidente - AMDE

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato Nº 00043/2019. PARTES CONTRATANTES: Agência Municipal de 

Desenvolvimento de Campina Grande e TRIO XOTE ESTILIZADO. OBJETO: APRESENTAÇÃO 
ARTÍSTICA CULTURAL POR PARTE DO TRIO XOTE ESTILIZADO A REALIZAR-SE NO DIA 22 DE 
JUNHO E 07 DE JULHO DO CORRENTE ANO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA AGÊN-
CIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE DURANTE FESTIVIDADES 
JUNINAS NA VILA DO ARTESÃO. VALOR: R$ 1.000,00 (HUM MIL REAIS). VIGÊNCIA: ao término 
das apresentações no objeto do presente contrato. FUNDAMENTO LEGAL: INEXIGIBILIDADE Nº 
IN00001/2019. DOTAÇÃO: 04.010 Recursos Próprios do Município de Campina Grande/AMDE. 
SIGNATÁRIOS: NELSON GOMES FILHO E FRANCISCO WERLLYS DE SOUSA SILVA. DATA DE 
ASSINATURA: 04 de junho de 2019.

NELSON GOMES FILHO
Diretor Presidente - AMDE

ESTADO DA PARAÍBA
AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente aINEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019, que 
objetiva: APRESENTAÇÃO ARTÍSTICA CULTURAL POR PARTE DO TRIO XOTE ESTILIZADO A 
REALIZAR-SE NO DIA 22 DE JUNHO E 07 DE JULHO DO CORRENTE ANO PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE 
DURANTE FESTIVIDADES JUNINAS NA VILA DO ARTESÃO- RATIFICO o correspondente proce-
dimento e ADJUDICO o seu objeto a: TRIO XOTE ESTILIZADO - R$ 1.000,00.

Campina Grande - PB, 03 de Junho de 2019
NELSON GOMES FILHO - Diretor Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 00044/2019. PARTES CONTRATANTES: Agência Municipal de 
Desenvolvimento de Campina Grande e TRIO ZÉ DE OTACÍLIO. OBJETO: APRESENTAÇÃO AR-
TÍSTICA CULTURAL POR PARTE DO TRIO ZÉ DE OTACÍLIO A REALIZAR-SE NO DIA 07 E 23 DE 
JUNHO DO CORRENTE ANO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA AGÊNCIA MUNICIPAL DE 
DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE DURANTE FESTIVIDADES JUNINAS NA VILA DO 
ARTESÃO. VALOR: R$ 1.000,00 (HUM MIL REAIS). VIGÊNCIA: ao término das apresentações no 
objeto do presente contrato. FUNDAMENTO LEGAL: INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019. DOTA-
ÇÃO: 04.010 Recursos Próprios do Município de Campina Grande/AMDE. SIGNATÁRIOS: NELSON 
GOMES FILHO E JOSÉ PEREIRA DA COSTA. DATA DE ASSINATURA: 04 de junho de 2019.

NELSON GOMES FILHO
Diretor Presidente - AMDE

ESTADO DA PARAÍBA
AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente aINEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019, que 
objetiva: APRESENTAÇÃO ARTÍSTICA CULTURAL POR PARTE DO TRIO ZÉ DE OTACÍLIO A 
REALIZAR-SE NOS DIAS 07 E 23 DE JUNHO DO CORRENTE ANO PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE DURANTE 
FESTIVIDADES JUNINAS NA VILA DO ARTESÃO - RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: TRIO ZÉ DE OTACÍLIO - R$ 1.000,00.

Campina Grande - PB, 03 de Junho de 2019
NELSON GOMES FILHO - Diretor Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00008/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA CAPITAL DO SOL, 
DURANTE AS FESTIVIDADES DO SUPERCROSS, NO DIA 13 DE JULHO DE 2019, EM PRAÇA 
PÚBLICA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LUAN ALVES 
DE LUCENA EIRELI - R$ 30.000,00.

Cubatí.. - PB, 28 de Junho de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA CAPITAL DO SOL, DURANTE AS FES-
TIVIDADES DO SUPERCROSS, NO DIA 13 DE JULHO DE 2019, EM PRAÇA PÚBLICA. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2019. DOTAÇÃO: 02.011 - SECRETARIA 
DE CULTURA E ESPORTES - 13.392.0002.2027 - FESTEJOS TRADICIONAIS - 0187.3390.39 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 001. RECURSOS ORDINARIOS.. 
VIGÊNCIA: até 31/07/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 
00042/2019 - 28.06.19 - LUAN ALVES DE LUCENA EIRELI - R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DO ARTISTA CONSAGRADA PELA OPINIÃO 

PÚBLICA REGIONAL GIANNINI E BANDA, DURANTE AS FESTIVIDADES DO SUPERCROSS, 
NO DIA 13 DE JULHO DE 2019, EM PRAÇA PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00007/2019. DOTAÇÃO: 02.011 - SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES 
- 13.392.0002.2027 - FESTEJOS TRADICIONAIS - 0187.3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 001. RECURSOS ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até 31/07/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00044/2019 - 28.06.19 - G M 
DE ALENCAR FERNANDES - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00007/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DO ARTISTA CONSAGRADA 
PELA OPINIÃO PÚBLICA REGIONAL GIANNINI E BANDA, DURANTE AS FESTIVIDADES DO 
SUPERCROSS, NO DIA 13 DE JULHO DE 2019, EM PRAÇA PÚBLICA; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: G M DE ALENCAR FERNANDES - R$ 20.000,00.

Cubatí.. - PB, 28 de Junho de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA BANDA FEITIÇO DE 
MENINA, DURANTE AS FESTIVIDADES DO SUPERCROSS, NO DIA 14 DE JULHO DE 2019, 
EM PRAÇA PÚBLICA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ROGERIO FERREIRA TERTO - ME - R$ 20.000,00.

Cubatí.. - PB, 28 de Junho de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA BANDA FEITIÇO DE MENINA, DU-

RANTE AS FESTIVIDADES DO SUPERCROSS, NO DIA 14 DE JULHO DE 2019, EM PRAÇA 
PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2019. DOTAÇÃO: 02.011 
- SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES - 13.392.0002.2027 - FESTEJOS TRADICIONAIS 
- 0187.3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 001. RECURSOS 
ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até 31/07/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cubati e: CT Nº 00043/2019 - 28.06.19 - ROGERIO FERREIRA TERTO - ME - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 RESULTADO JULGAMENTO RECURSO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA NA COMUNIDADE PAULO 
GOMES NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público para conhecimento dos interessados que 
após análise do recurso administrativo manejado pela empresa MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI - EPP a Comissão de licitação DECIDIU pelo CONHECIMENTO e no mérito pelo 
PROVIMENTO parcial do recurso. Com  a decisão, as empresas PLANEG ENGENHARIA LTDA, 
RICARDO CARNEIRO CUNHA EIRELI – ME e RN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP 
estão inabilitadas por descumprimento do subitem 5.5.2 do edital. Já a empresa MJC CONSTRU-
ÇÕES  LTDA, foi inabilitada pelo descumprimento do subitem 4.1 do edital.  Decisão essa que foi 
acolhida pelo prefeito do Município de Capim-PB. Com a decisão, fica alterado o julgamento inicial 
publicado no DOE edição dia 22/05/2019. Maiores informações e obtenção de cópia do julgamento, 
no departamento de licitações, no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, cujo endereço 
encontra-se no preâmbulo do edital ou pelo site www.capim.pb.gov.br

Capim 08 de julho de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Cantor Elson Júnior e Ministério Unidos 

pela Fé, que tem como objetivo abrilhantar a Festividade do Padroeiro (Sagrado Coração de Jesus) 
deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 28 de junho 
de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 00010/2019. DOTAÇÃO: Recur-
sos: 06.00 – 27.812.2001.2025 – 0010000.01 – 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 
00052/2019 - 27.06.19 GIDELSON GOMES DA SILVA JUNIOR - R$ 7.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para em-

preitada por menor preço global, �remanescente� de Obra: Unidade Escolar com 06 (seis) salas 
- Projeto FNDE, localizada na Rua Projetada, nº 01, Loteamento Cidade Alta, Duas Estradas, Cep.: 
58.265-000, Estado da Paraíba. LICITANTE HABILITADO: POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA 
E CONSERVACAO EIRELI. . LICITANTES INABILITADOS: D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO 
CIVIL EIRELI – obs.: não apresentou nova documentação de habilitação, considerar-se-á a ante-
rior – irregularidades: não atendeu aos itens 8.3.3 do subitem6.7.3 exigência na letra b) - Vínculo 
com  Engenheiro: Contrato de Prestação de serviço sem registro em Cartório competente e 8.3.3 
- CAT, não apresentou 100% do acervo; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI - obs.: 
não apresentou nova documentação de habilitação, considerar-se-á a anterior – irregularidades: 
não atendeu aos itens 8.2.1 - Comprovante de cadastramento prévio/ausência na Habilitação e 
8.3.1 - Garantia de Proposta/ausência na documentação de habilitação. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 22/07/2019, às 14:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.
pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. 

Duas Estradas - PB, 05 de Julho de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão

CAMARA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO

 AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS N.º 004/2019
OBJETIVO Contratação de serviços especializados na área de assessoria jurídica para atender 

as necessidades da CÂMARA Municipal, conforme especificações constantes no anexo I deste edital.
Reunião dia 30  de julho de 2019 as 08:30:00hs,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Pç, Sebastiana de Andrade leite, 

s/n Estado da Paraíba, de segunda a sexta, na sala Comissão Permanente de Licitação, em todos 
os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs de segunda a sexta. 

Desterro - PB, 05 de julho de 2019
NUBIA REJANE BARBOSA NOGUEIRA

Presidente da C.P.L 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00003/2019, que objetiva: Cre-
denciamento de profissionais médicos, pessoa física e/ou jurídica, para a prestação de serviços 
de saúde e apoio diagnóstico, no Cadastro do Sistema Único de Saúde - SUS, em áreas diversas, 
em caráter complementar à Rede Municipal de Saúde, destinado ao atendimento de pacientes do 
Município de Gado Bravo - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: ANDRE LUIZ BARROS ALMEIDA - R$ 33.000,00; HSM2 NE 3 SERVICOS MEDICOS 
LTDA - R$ 59.400,00; HSM2 NE 5 SERVICOS MEDICOS LTDA - R$ 66.000,00; ORTOTRAUMA 
CLINICA MEDICA S/S LTDA - R$ 33.000,00.

Gado Bravo - PB, 03 de Junho de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Credenciamento de profissionais médicos, pessoa física e/ou jurídica, para a prestação 

de serviços de saúde e apoio diagnóstico, no Cadastro do Sistema Único de Saúde - SUS, em áreas 
diversas, em caráter complementar à Rede Municipal de Saúde, destinado ao atendimento de pa-
cientes do Município de Gado Bravo - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00003/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: Unidade: 05.005 Projeto/Atividade: 
10 301 1004 2022 Manter as Atividades do Fundo Municipal de Saúde; Elemento de Despesa: 
33.90.36.99 e 33.90.39.99;. VIGÊNCIA: até 03/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00082/2019 - 03.06.19 - ANDRE LUIZ BARROS ALMEIDA - R$ 
33.000,00; CT Nº 00083/2019 - 03.06.19 - HSM2 NE 5 SERVICOS MEDICOS LTDA - R$ 66.000,00; 
CT Nº 00084/2019 - 03.06.19 - HSM2 NE 3 SERVICOS MEDICOS LTDA - R$ 59.400,00; CT Nº 
00085/2019 - 03.06.19 - ORTOTRAUMA CLINICA MEDICA S/S LTDA - R$ 33.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00007/2019. OBJETO: Contratação de empresa para 
o fornecimento parcelado de peças e acessórios, destinados a manutenção da frota veicular e 
de máquinas pesadas do Município. ABERTURA: 22/04/2019 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: 
Licitação Deserta. DATA: 03/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 ANULAÇÃO - Pregão Presencial nº 00013/2019
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00013/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
O FORNECIMENTO PARCELADO DE PNEUS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DE TODA A FROTA 
MUNICIPAL; ANULO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Processo inerente ao 
certame eivado de vício, por ausência de regularidade no procedimento de pesquisas de mercado.

Gado Bravo - PB, 20 de Junho de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO TERMO ADITIVO.
REF: CONCORRÊNCIA 04.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 05 (cinco) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 395/2017 datado de 06/11/2017 e com término de vigência em 06/04/2018, 
ao Primeiro Aditivo datado de 04/04/2018 e com término de vigência em 07/09/2018, ao Segundo 
Aditivo com vigência até 08/02/2019 e ao Terceiro Aditivo com vigência até 09/07/2019, celebrado 
inicialmente entre as partes, objetivando a execução dos serviços de Contratação de empresa do 
ramo pertinente para a execução dos Serviços de Revestimento asfáltico, recapeamento asfáltico, 
pavimentação e drenagem em diversas ruas e vias urbanas do Município de Guarabira/PB, conforme 
contratos de Repasses 1025150-24/2015, 1031265-48/2016 e 1025799-80/2015 respectivamente 
celebrado com a CEF / Governo Federal.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – CNPJ: 09.323.098/0001-92- 
JOSÉ DE ARIMATEA ROCHA

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 08/07/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 10/12/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00036/2019, Aquisição de material médico, odontológico e hospitalar destinados aos 
PSF’s, Unidade Mista e SAMU do Município de Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. 
Sendo declarada HABILITADA as empresas: APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS 
HOSPITALARES E MEDICAMEN - Valor: R$ 200.864,60 (duzentos mil, oitocentos sessenta e quatro 
reais e sessenta centavos); FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, 
MEDICOS E HOSPITALARES - Valor: R$ 211.651,47 (Duzentos e onze mil, seiscentos cinquentas 
e um reais e quarenta e sete centavos); K.C.R. INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
EIRELI - Valor: R$ 3.640,00 (Três mil, seiscentos e quarenta reais). Igaracy - PB, 05 de Julho de 2019.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00035/2019, Aquisição de medicamentos destinados a farmácia básica, PSF’s, Unidade 
Mista e SAMU do Município de Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. Sendo declarada 
HABILITADA as empresas: FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, 
MEDICOS E HO - Valor: R$ 208.997,00 (Duzentos e oito mil, novecentos noventa e sete reais); 
ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA - EPP - Valor: R$ 232.187,60 (Duzentos trinta 
e dois mil, cento oitenta e sete reais e sessenta centavos). Igaracy - PB, 05 de Julho de 2019.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: transporte de médicos e enfermeiros. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

10005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.080 - SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE - 02.080.10.301.0002.2058 - ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA - 
02.080.10.302.0002.2076 - ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA HOSPITALAR E AMBULATORIAL 
- 3390.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: 
até 03/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Juazeirinho e: CT Nº 
10009/2019 - 04.07.19 - EMANUEL ARAUJO ROMA - R$ 19.404,00; CT Nº 10010/2019 - 04.07.19 
- FRANCISCO RAIMUNDO DE SOUZA - R$ 15.543,00; CT Nº 10011/2019 - 04.07.19 - JACILEIDE 
SANTOS DO NASCIMENTO - R$ 32.868,00; CT Nº 10012/2019 - 04.07.19 - JAIR VIEIRA DA 
SILVA - R$ 19.503,00; CT Nº 10013/2019 - 04.07.19 - PAULO CESAR TAVARES CONSERVA - R$ 
83.580,00; CT Nº 10014/2019 - 04.07.19 - ROSINES JUSTINO ROCHA - R$ 19.404,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 10005/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10005/2019, que objetiva: transporte de médicos 
e enfermeiros; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EMANUEL 
ARAUJO ROMA - R$ 19.404,00; FRANCISCO RAIMUNDO DE SOUZA - R$ 15.543,00; JACILEIDE 
SANTOS DO NASCIMENTO - R$ 32.868,00; JAIR VIEIRA DA SILVA - R$ 19.503,00; PAULO CESAR 
TAVARES CONSERVA - R$ 83.580,00; ROSINES JUSTINO ROCHA - R$ 19.404,00.

Juazeirinho - PB, 04 de Julho de 2019
JOSEILDA MORAIS DO NASCIMENTO E SANTOS - Secretária de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CHAMAMENTO nº. 003/2019
A Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar da Prefeitura Municipal de 

João Pessoa CONVOCA os servidores abaixo relacionados a fim de apresentar JUSTIFICATIVA 
e DEFESA, querendo, sobre faltas ao trabalho, no prazo de 10 (dez) dias, contados da publica-
ção, consoante o disposto no inc.LV do art.5º da Constituição Federal, c/c §2° do Art. 248, da Lei 
Municipal nº. 2.380/79:

QUANT MATRICULA SERVIDOR LOTAÇÃO
01 91.410-0 ANDRÉ DE FARIAS LEMOS SMS
02 65.189-3 ANDREA CORREIA DA SILVA SMS
03 77.206-2 FELIPE CEZAR DA SILVA SMS
04 70.503-9 IVANIA RODRIGUES DE CASTRO CARVALHO SMS

João Pessoa, 08 de julho de 2019.
Marlene Cabral de Lima

Presidente COPAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 007994/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.008/2019
DATA DE ABERTURA: 18/07/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO 

HOSPITALAR – MOBILIÁRIO (CONVÊNIO 851471/2017-MINISTÉRIO DA SAÚDE)
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna 

público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a presente licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 774070, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte 
de Recursos: AIH. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 
08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoi-
cv@gmail.com. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 08 de Julho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico SRP nº 04-031/2019
PROCESSOS ADMINISTRATIVOS Nº: 2019/040034 - (Junção dos Processos de números: 

2019/036057 – ICV; 2019/036579 – SEMUSB; 2019/037420 – SEDEC; 2019/037833 – SEDES; 
2019/037958 – COMPEDEC; 2019/039310 - SMS).

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COLCHÕES, COL-
CHONETES E TRAVESSEIROS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/
ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

O pregoeiro responsável pelo procedimento em tela comunica aos interessados que a sessão 
pública definida para o dia 09/07/19 fica adiada para o dia 19/07/19 às 08:30h, tendo em vista 
alterações nas especificações dos itens 03 e 10 do Termo de Referência anexo I do Edital.

Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
João Pessoa, 08 de julho de 2019.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 025053/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.013/2019
DATA DE ABERTURA: 22/07/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE FÓRMULAS INFAN-

TIS E SUPLEMENTOS DIETÉTICOS E ENTERAIS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 774391, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min 
às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 08 de Julho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N 008/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, objetivando a eventual aquisição 
parcelada de materiais permanentes, destinados à manutenção das secretarias municipais, em 
sessão pública que será realizado as 09h30min do dia 23/07/2019, na sede da Prefeitura Municipal 
de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José Mendonça de Araújo, N 171 – Centro 
Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações através do telefone: (083) 3502-1125 
no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 08 de julho de 2019.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIIRA BORGES 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA torna público para conhecimento dos interes-
sados nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade ON 
LINE E PRESENCIAL SIMULTÂNEO Leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2019 do tipo maior 
lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP N.º 
006/2009. O leilão será realizado no dia 25/07/2019 as 14:00 horas na Sede da Prefeitura. Maiores 
informações serão disponíveis na sala da CPL (83) 3273-2687, com o Leiloeiro Oficial (81) 99961-
5822 ou no site: www.vipleiloes.com.br

Lagoa Seca - PB, 08 de Julho de 2019.
Fábio Ramalho da Silva
Prefeito Constitucional
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 19 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
pessoa físicas ou jurídica do ramo pertinente para prestações de serviços médicos especializados 
como plantonistas, cardiologista por plantão junto ao fundo municipal de saúde de marcação/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Mu-
nicipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 08 de Julho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, referente a 
Chamada Pública nº 00001/2019, que objetiva: Credenciamento de Agricultores Familiares individual, 
Grupos Formais ou Informais, para aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do 
Empreendedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar 
- PNAE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ANTÔ-
NIO JOSÉ DE BARROS VASCONCELOS - R$ 19.110,00; GENIVAL JOSÉ DO NASCIMENTO - R$ 
20.000,00; JOAO GOMES DA SILVA - R$ 15.292,00; JORGE GOMES BISERRA - R$ 19.959,00; 
JOSÉ ARÃO FERREIRA MACIEL - R$ 11.470,00; JOSE ERALDO BARBOSA DE ANDRADE - R$ 
19.677,00; JOSE IVALDO BATISTA MATIAS - R$ 19.348,00; JOSÉ JOAQUIM DA SILVA - R$ 
19.337,00; RISOALDO ALVES DE ANDRADE - R$ 14.911,00.

Natuba - PB, 02 de Julho de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00050/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da NEUREDERM SERVIÇOS MÉDICOS- LTDA 
- EEP - CNPJ nº 24.055.312/0001-60, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 9.000,00 
(nove mil reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 54.000,00 (cinquenta e quatro mil 
reais), com o objeto a Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde 
com atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de NEUROLOGISTA, 
referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 08 de Julho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00051/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da NEUREDERM SERVIÇOS MÉDICOS- LTDA 
- EEP - CNPJ nº 24.055.312/0001-60, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 1.000,00 (um 
mil reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 6.000,00 (seis mil reais), com o objeto 
Contratação para prestação de serviços de emissão de laudos e exames, item de ELETROEN-
CEFALOGRAMA, atendendo as necessidades do município de Piancó-PB, referente à Chamada 
Pública 00002/2019.

Piancó-PB, 08 de Julho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00052/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da PERIVALDO ALVES SOUZA EIRELI- ME - 
CNPJ nº 20.514.305/0001-29, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 15.000,00 (quinze mil 
reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 90.000,00 (noventa mil reais), com o objeto a 
Contratação de empresa para prestação dos serviços de médico para o atendimento no Programa 
de Saúde da Família (PSF), referente a chamada pública 00002/2019.

Piancó-PB, 08 de Julho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00015/2019, em favor da empresa UNIVERSIDADE ESTADUAL DA 
PARAÍBA - CNPJ nº 12.671.814/0001-37,tendo como objetoa Contratação de instituição pública 
e sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, 
para realização de concurso público de provas e títulos para provimento de vagas no quadro de 
pessoal da prefeitura municipal de Piancó –PB, com o valor global estimado de R$243.500,00 
(duzentos e quarenta e três mil e quinhentos reais), em consequência fica a mesmo convocado a 
assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 08 de julhode 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00016/2019, em favor da empresa UNIVERSIDADE ESTADUAL DA 
PARAÍBA - CNPJ nº 12.671.814/0001-37,tendo como objetoaContratação de instituição pública e 
sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para 
realização de processo seletivo simplificado, para o preenchimento de vagas no quadro temporário 
para o Município de Piancó - PB,com o valor global estimado de R$R$66.000,00 (sessenta e seis 
mil reais), em consequência fica a mesmo convocado a assinar o termo contratual, conforme art. 
64, caput, da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 08 de julhode 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

CÂMARA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Praça João Pessoa, 140 – Centro – Pilões/PB, às 09h30min do dia 26 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Locação de 01 (um) veículo tipo SUV, 
em tempo integral, quilometragem livre, para atendimentos das atividades administrativas da Mesa 
Diretora e Parlamentares do Poder Legislativo Municipal, até dezembro de 2019. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3276-1051. Edital: http://www.cmpiloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 05 de julho de 2019.
MARIA DE LOURDES BENEDITO DE SOUZA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE ANULAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

O MUNICIPIO DE PILÕES/PB, por intermédio da Comissão Permanente de Licitação, acatando 
determinação do Setor de Engenharia desta Edilidade, informa aos interessados que Anulou Todos 
os Atos Praticados Referentes Exclusivamente a Publicação do Processo Licitatório na Modalidade 
Tomada de Preços n. 001/2019, para que sejam adotadas as medidas necessárias para adequa-
ção do edital e projeto básico como a finalidade de contemplar o interesse público, bem como os 
princípios norteadores das contrações públicas, conforme justificativa fundamentada no processo. 
Maiores informações junto CPL, em horário de expediente, através do Telefone: (083) 35021102. 

Pilões - PB, 08 de Julho de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimento dos interessados, a impugnação ao edital por parte da empresa ABILIO 
FERREIRA LIMA NETO EIRELI EPP, CNPJ sob o nº 05.935.592/0001-57, da Tomada de Preços n°. 
00005/2019, para que os demais licitantes, querendo, apresentem impugnação no prazo de 5 (cinco) 
dias úteis, nos termos do art. 109 § 3º, da Lei 8666/93. Como também fica suspenso a abertura 
do certame, publicada para o dia 11.07.2019 às 09:00 horas. Demais informações encontram-se a 
disposição dos interessados no endereço Rua Presidente João Pessoa, 391, Centro – Pedra Branca 
- PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3456-1015.

Pedra Branca - PB,  08 de Julho de 2019.
Ramoniza da Silva Bezerra 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
UTENSILIOS DE COZINHA, OS QUAIS SERÃO UTILIZADOS PARA TRABALHOS NAS UNIDADES 
NO ÂMBITO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MERILUCIA DA SILVA - ME - R$ 65.538,80.

Remigio - PB, 08 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS DE COZINHA, OS QUAIS SERÃO UTILIZADOS PARA 

TRABALHOS NAS UNIDADES NO ÂMBITO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00039/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Remigio: 02.070 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02070 08 122 2002 
2024 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
02.140 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02140 08 244 1003 2046 MANUTEN-
ÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02140 08 244 1003 2047 PRIMEIRA 
INFÂNCIA NO SUAS/CRIANÇAS FELIZ 02140 08 244 1003 2051 SERVIÇO DE PROTEÇÃO 
SOCIAL BÁSICO 02140 08 244 1003 2053 MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO PROGRAMA 
BOLSA FAMÍLIA/IGD PBF 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO FONTE DE RECURSOS: 1001 
RECURSOS ORDINARIOS 1311 TRANSFERENCIAS DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - FNAS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00141/2019 - 08.07.19 - MERILUCIA 
DA SILVA - ME - R$ 65.538,80.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
UTENSILIOS DE COZINHA, OS QUAIS SERÃO UTILIZADOS PARA TRABALHOS NAS UNIDADES 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 020/2019

REGISTRO Nº 19-00563-7
OBJETO: CONCLUSÃO DA REFORMA DA ESCOLA E CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DO 

GINÁSIO NA ESCOLA E.E.F.M. MAESTRO JOSÉ SIQUEIRA, NO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 25 de julho de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 08 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame    

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
TERMO DE INDICIAÇÃO Nº 52

Processo Inicial nº 0019169-8/2018
Processo de instrução nº 0008397-0/2019

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 487 de 25 de março de 2019, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 11 de abril de 2019, após ultimar a coleta de todas as provas 
hábeis à formação de seu convencimento e em face do encerramento da instrução processual, 
decide por INDICIAR o(a) servidor(a)MARIA DA CONCEIÇÃO MORAIS– matrícula 160.816-9, nos 
termos do Art. 149  da Lei Complementar 58/2003, pelas razões de fato e de direito a seguir expostas:

Dos fatos - Trata-se da AUSÊNCIA INJUSTIFICADA E OMISSÃO da prestação de contas do 
Programa PDDE MAIS EDUCAÇÃO EXERCÍCIOS 2011, 2012 E 2013 referente à EEEF FREDE-
RICO LUNDGREN, no Município de RIO TINTO, de acordo com o Art. 2º e 5º, § 1º, da Resolução 
15/2014 e Art.  45, da Resolução 26/2013.

Da norma violada - Descumprimento DOS DEVERES capitulados no Art. 106, incisos I, III, IX, 
bem como violação DAS PROIBIÇÕES contidas no Art. 107, inciso XV, todos do Regime Jurídico 
dos Servidores Públicos e Civis do Estado da Paraíba (LC 58/2003).

Tendo sido colhidos, assim, dados suficientes para que a CPI formasse sua convicção, nesta fase 
processual, sobre os fatos em apuração, delibera-se pela CITAÇÃO do indiciado, para apresentação 
de DEFESA ESCRITA no prazo de 10(dez) dias, nos termos do disposto no art. 149, § 1º, da Lei 
Complementar nº 58, de 2003. 

João Pessoa, 08 de junho de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

Edital deINTIMAÇÃO nº 53
A Comissão de Sindicância Investigativa no uso das atribuições que lhe foram conferidas por 

meio da portaria nº 758 de 24 de maio de 2019,publicada no Diário Oficial do Estado em 04 de 
junho de 2019, INTIMAo Sr. David Soares Brasileiro Leite, matrícula nº 611.637-0,a comparecer 
perante esta Comissão no dia 11de julho de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na 
condição deDENUNCIANTEno Processo de nº0004422-3/2019,Instrução nº 0013468-4/2019,que 
objetiva apurar suposta morosidade de envio de documentação pela 3º GRE para pagamento de 
contrato de emergência. 

João Pessoa, 05de julho de 2019
Jader Ribeiro Silva

Presidente da Comissão de Sindicância

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 001/2019
O SINASCOM-Sindicato dos Agentes Comunitários da Saúde e Agentes de Combate as Ende-

mias da Região do Vale do Piancó/PB.CNPJ: 08.675.578/0001-50, através de seu Presidente vem 
CONVOCAR todos associados para a realização das assembleias geral de base nos respectivos 
municípios SINASCOM, a qual ocorrerá nos dias 08, 09, de Agosto de 2019, com inicio às 08 horas 
da manhã e termino às 17 horas, nas câmaras de vereadores dos municípios da base territorial do 
sindicato de acordo com o Art. 46º do estatuto social do sindicato, 1) Eleição e Posse da Diretorial 
Executiva e Conselho Fiscal do sindicato, conforme estatuto do sindicato Diamante, 08 de Julho 
de 2019. Manoel Miguel Alves-Presidente 

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE O Bel. Walter Ullysses de Carvalho, Oficial 
do Serviço Notorial do 1° Oficio e Registral Imobiliária da Zona Sul, Cartório Carlos Ulysses, segundo 
as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4°, da lei 9.514/97, bem como pelo (a) credor (a) BANCO 
SANTANDER (BRASIL) S/A, do contrato nº 074188230010480, garantido por Alienação Fiduciária, 
firmado em 30/06/2014, registrado sob nº R-4-5, da matrícula nº. 149.076, deste cartório, referente 
ao imóvel situado na RUA JOSE FIRMINO FERREIRA, 400, APTO 1.204, Torre San Sebastian, 
BAIRRO JARDIM SÃO PAULO, João Pessoa/PB, com saldo devedor de responsabilidade de V. 
Sª. Venho pelo presente intimar o (a) Sr (a). LEANDRO ARAUJO DE LIMA, portador do CPF nº 
046.893.024-80, para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas ao(s) encargo(s) 
devido(s) que se encontram vencidos. Informo ainda, que o valor deste(s) encargo(s), posicionado(s) 
em 30/05/2019, corresponde a R$ 11.328,25 , sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e 
das despesas de cobrança até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, o(s) encargo(s) 
que vencer(em) no prazo desta intimação. Assim procedo a INTIMAÇÃO de V. Sª, para que se dirija 
a este cartório de Registro de Imóveis, situado na Av. Epitácio Pessoa, 105, Centro, nesta capital, 
onde deverá efetuar a purga do débito acima discriminado, no prazo improrrogável de 15 dias, 
contados a partir desta data. Nesta oportunidade, fica V.Sª cientificado que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação de propriedade do 
imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A – nos termos do Art. 
26, § 7° , da Lei 9.514/97. João Pessoa, 25 de junho de 2019.

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM ENTIDADES
SINDICAIS, FEDERAÇÕES, CENTRAIS  SINDICAIS, PARTIDOS POLÍTICOS, ASSOCIA-

ÇÕES PROFISSIONAIS, CONSELHOS REGIONAIS,  ONGS E SIMILARES NO ESTADO DA 
PARAÍBA

C.G.C: 40.975.716/0001-29
FUNDADO EM 16 DE JANEIRO DE 1992

END: RUA DESEMBARGADORJOSÉ PEREGRINO, 235, SALA 135 - Centro
JOÃO PESSOA – PB      CEP: 58.013-500     sindttespb@gmail.com

ELEIÇÕES SINDICAIS
O Presidente da Comissão Eleitoral  do Sindicato dos Trabalhadores Em Entidades Sindicais no 

Estado da Paraíba - SINDTESP, no uso de suas atribuições estatutária  convoca a categoria para o 
registro  de chapas  para  as eleições  que ocorrerá no dia 13 de agosto  de 2019, no período de 08h 
às 16h, com uma urna itinerante e uma  fixa na sede da entidade, situada à Rua Desembargador 
José Peregrino, Nº 235 sala 105,  Centro -João Pessoa/PB, para composição da Diretoria, Conselho 
Fiscal e Suplentes, deste Sindicato, devendo o registro de chapas serem apresentado à Secretaria 
da Entidade, no período das 09h às 12h, no decorrer de 10 (dez dias úteis, a contar da publicação 
deste aviso em Edital de Convocação.

                                      João Pessoa, 08 de julho de 2019.
GERALDO DOS SANTOS

Presidente

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália 

de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE CITAÇÃO

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 216 A, § 4º, da Lei 6.015/73, FAZ SABER a todos os 
que o presente edital virem, ou dele tiverem conhecimento, que neste Cartório tramita os Autos de 
Usucapião Ordinária Extrajudicial, promovido pela Sra. ROSENITA FERREIRA DIAS DOS SANTOS, 
qualificada na inicial, requerendo a propriedade do Imóvel residencial, localizado em perímetro urba-
no, uma parte de terra medindo uma área de 2,01ha (dois hectares e um are), localizado no Chã da 
Serra (antigo Sítio Alto), medindo ao NORDESTE, 128,08m; ao NOROESTE, medindo 157,87m; ao 
SUDOESTE, medindo 112,82m; e ao SUDESTE  medindo 178,51m, confrontando-se ao NORDES-
TE com Cicero Freires da Silva; ao NOROESTE com propriedade da requerente; ao SUDOESTE 
com propriedade de Amaro Berto Machado(antigo possuidor do imóvel); e ao SUDESTE com uma 
estrada Carroçável.Pelo presente edital CITADO, para, no prazo de 15 (quinze) dias apresentarem 
contestação, sob pena de confissão e revelia. E para que mais tarde não venham alegar ignorância, 
mandou a Registradora do 1º Cartório de Registro de Imóveis, expedi o presente edital que será 
publicado em jornal de grande circulação e afixado cópia no local de costume.

João Pessoa, 05 de julho de 2019.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 1461/2019 em João Pessoa,26de junho de 2019 – Prazo: 
1095dias. Para a atividade de:Operação da Ponte Sobre o Rio da Cruz, trecho: Início da Rua Sabino 
Viana com o término na Rua Felipe Camarão. Na (o) – PONTE SOBRE O RIO DA CRUZ - PATOS. 
Município: - UF: PB. Processo: 2019-002479/TEC/LO-9005.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 1507/2019 em João Pessoa,03de julho de 2019 – Prazo: 
707dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da Rodovia PB-200, trecho: Santo André / 
Juazeirinho. Na (o) – RODOVIA PB-200, TRECHO: SANTO ANDRÉ / JUAZEIRINHO. Município: - 
UF: PB. Processo: 2019-004183/TEC/LI-6838.

3R ENGENHARIA LTDA. – CNPJ: Nº 10.898.590/0001-75 Torna público que a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 071/2019 em 12 de junho de 2019 – Residencial Mul-
tifamiliar – 80 (oitenta) unidades no Villa Giovanni Residence. Na(o) – Rua José Rodrigues Matos, 
s/n – Planalto da Boa Esperança – João Pessoa/PB. Processo: 2019/060832.

A Empresa A2 Engenharia e Incorporação Ltda – EPP, inscrita no CNPJ nº 14.066.745/0001-68, 
torna público que requereu a SEMAM-PMJP – Secretária do Meio Ambiente do município de João 
Pessoa/PB, a Licença Prévia (LP) e de Instalação (LI) para a ObraVillas das Samambaias, situado 
à Rua Adalberto da Silva Brandão, S/N– Bancários, João Pessoa/PB.

A PB CLIMA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO LTDA torna público que requereu a 
SEMAM- Secretaria de Meio Ambiente de João Pessoa, a renovação da licença de operação para 
serviços de manutenção e instalação de sistemas e centrais de ar condicionado, de ventilação e 
refrigeração. SITUADO na Rua Professor Manoel Coutinho, 408 - Sala 001 - Bairro dos Estados.

A R M SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO EIRELI torna público que recebeu da SEMAM- Secretaria 
de Meio Ambiente de João Pessoa, a licença de operação n° 379/2019 para serviços de manutenção 
e instalação de sistemas e centrais de ar condicionado, de ventilação e refrigeração. SITUADO 
na Rua Professor Manoel Coutinho, 408 – Sala 02– Bairro dos Estados – João Pessoa – Paraíba.

O SR. Eduardo Forster Giovannini, CPF: 215.965.638-00, torna público que requereu da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LO – Licença de Operação, 
para regularização de um Imóvel Residencial, situado à RUA CLOVIS DE HOLANDA CALADO, S/N 
QD 04 LT 15 - BELA VISTA II, INTERMARES- CABEDELO/PB. (Conforme Resolução CONAMA 
006 de 24/01/1986) 

NO ÂMBITO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL; ADJUDICO o seu objeto a: 
MERILUCIA DA SILVA - ME - R$ 65.538,80.

Remigio - PB, 03 de Julho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00011/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00011/2019, DO 
TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, exclusivo para ME e EPP, objetivando a contratação de serviços 
de assessoria técnica, para atender as necessidades da Prefeitura de Riachão do Bacamarte no 
acompanhamento e gerenciamento dos Contratos de Repasse com recursos do Orçamento Geral 
da União sob gestão da Caixa Econômica Federal e operacionalização dos Convênios cadastrados 
nos sistemas SICONV, no dia 22/07/2019 às 8:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada 
na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 19/07/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 8 de julho de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
19 de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contra-
tação de empresa prestadora de serviços para moldagem e confecção de próteses dentárias para 
a população adulta e terceira idade do município de São Sebastião de Lagoa de Roça, conforme 
Programa Brasil Sorridente, PORTARIA N° 2.485, DE 14 de agosto de 2018. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2009. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 08 de Julho de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 10:45 horas do dia 22 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Siste-
ma de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESCOLAR PARA O PROGRAMA DE EDUCAÇÃO PARA JOVENS E 
ADULTOS – EJA CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO NO MUNICÍPIO 
DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: 
cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Julho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 09:00 horas do dia 22 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Siste-
ma de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS GRAFICOS PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO NO MUNICÍPIO 
DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: 
cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Julho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 09:00 horas do dia 29 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE ESCOLA 
DE EDUCAÇÃO INFANTIL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Julho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 09:00 horas do dia 31 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA REFORMA E AMPLIAÇÃO 
DA PRAÇA SÃO FRANCISCO NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Julho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Confecção parcelada de próteses dentárias [complexidade comum a área de atuação] 

de acordo com as especificações da Portaria nº 1.825/GM/MS de 24 de agosto de 2012, mediante 
solicitação diária e/ou periódica, objetivando atender os munícipes desta cidade. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2019. DOTAÇÃO: Recursos : 02.05.10.301.2018.2.061.3.3.90
.39.00.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.061.3.3.90.39.00.00.00.00.00.1214. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho 
e: CT Nº 00071/2019 - 08.07.19 - SAUDE BRASIL,COMERCIO E SERVICO ODONTOLOGICO E 
FISIOTERAPICO - R$ 71.040,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

 TERMO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL  SRP Nº 011/2019

Objetivo: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALAR E ODONTOLÓ-
GICOS DESTINADOS ÀS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS.

A Prefeitura Municipal de São José dos Ramos-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições 
da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, bem como toda 
legislação correlata, torna publico aos interessados o ADIAMENTO da reunião para análise das 
propostas, lances e habilitação referente ao Pregão Presencial n.º 011/2019, para o dia 18 de Julho 
de 2019 as 10:00 horas. MOTIVO: No mesmo dia e hora, está marcada outra reunião referente 
a licitação da modalidade Pregão Presencial nº 012/2019. Maiores informações na sala da CPL, 
localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br.

São José dos Ramos, 08 de julho de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 22 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE HORAS DE CARRO 
DE SOM PARA DIVULGAÇÃO DAS AÇÕES DO CONVÊNIO FUNASA Nº . CV 0452/16. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 08 de Julho de 2019

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:30 horas do dia 22 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE KIT’S DIDÁTICOS/
PEDAGÓGICOS - CONVÊNIO FUNASA Nº. CV 0452/16. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 08 de Julho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS
CNPJ nº 15.147.499/0001-31

NIRE 25 300010746
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Convidamos os Senhores Acionistas da COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS (“Companhia”) 

a reunirem-se em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada na sede social da Companhia, 
localizada em João Pessoa, PB, na Av. Almirante Tamandaré nº229, Praia do Tambaú, CEP 58039-
010, no dia 16 de julho de 2019, às 10:00 horas, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:(a)
eleição dos Diretores; (b) fixação da remuneração anual global da Diretoria.João Pessoa, PB, 09 
de julho de 2019.Teresa Cristina da Costa Nogueira D´Imperio. Diretora
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